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Universidades más eficientes 
 
 
 

 
El Ministerio de Educación informó que estudia métodos para acortar de forma paulatina la duración de las 
carreras universitarias. En la actualidad, algunos cursos de pregrado suelen extenderse por ocho años, 
mientras que en los países desarrollados dicha etapa rara vez es superior a los seis semestres.  

Los cambios tendientes a la mayor eficacia en la educación universitaria deben ser un tema de atención 
constante. La enmienda que se busca poner en práctica estima que el asunto fundamental de la enseñanza 
superior son las competencias que un alumno es capaz de adquirir, pero no el tiempo que éste acumule en las 
aulas. Las herramientas complementarias de una disciplina son posibles de desarrollar con posterioridad.  

Es una propuesta orientada a distribuir de forma más eficaz los fondos para la educación superior. Muy 
distinto es que el Estado apoye a un joven durante un pregrado que se prolonga ocho años a tener posibilidad 
de prestar una asistencia semejante a dos estudiantes por cuatro años. Este método, además, ofrece la 
posibilidad de que sea el egresado quien más tarde profundice por iniciativa propia los aspectos que estime 
necesarios.  

No es posible ignorar que esta racionalización debe ser ofrecida según los requerimientos particulares de cada 
carrera. Sin embargo, tampoco resulta conveniente desconocer que los desafíos propios del siglo XXI son hoy 
asumidos con sistemas y hábitos de enseñanza que no han registrado alguna modificación relevante en varias 
décadas. Los jóvenes que ahora buscan desarrollarse en la educación superior necesitan una respuesta. 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20050921/pags/20050921181400.html 
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Chilenas con voz y voto cada vez más furiosas por la discriminación 
 

Una encuesta realizada a ciudadanas inscritas en los registros electorales reveló que el 86,2% cree que 
las mujeres son discriminadas en el trabajo, la política, la prensa, la libertad sexual y la familia. El 
malestar que provoca el desigual trato aumentó en seis puntos con respecto al año pasado.  
 
Antonio Valencia 
La Nación 
El trabajo, la política, las libertades sexuales, la prensa y la familia son los principales focos de discriminación 
que identificaron un millar de mujeres inscritas en los registros electorales que, al mismo tiempo, apuntaron 
que los partidos políticos, la Iglesia Católica, el Gobierno, grupos feministas y de derechos humanos son las 
principales entidades que contribuyen a la igualdad entre chilenos y chilenas.  

La Corporación Humanas y el Instituto de Asuntos Públicos de la Universidad de Chile entregaron los 
resultados de la “Segunda encuesta nacional de percepciones sobre la discriminación entre las mujeres que 
votan”. Entre mayo y junio, el sondeo consultó a 1.122 ciudadanas donde el 86,2% consideró que las mujeres 
son discriminadas y el 78,7% indicó que tal situación provoca malestar en su vida diaria. “Un 6% más que el 
año pasado”, acota Carolina Carrera, sicóloga e investigadora de la Corporación Humanas.  

El creciente enfado, a juicio de la académica, no sólo se explica porque las chilenas están tomando mayor 
conciencia de la discriminación, sino “también porque están más atentas, más informadas y más empapadas 
por el clima electoral que presenta la coyuntura: con una candidata en plena campaña presidencial aparece 
con mucha mayor fuerza un tema y un debate público como este”, precisa Carrera.  

Sueldo de hombre  

Lejos, el mayor ámbito de discriminación femenina es el trabajo. El 94,6% de las encuestadas así lo establece, 
seguido por el 66,6% que se produce en la política. Nada raro cuando, por ejemplo, el candidato Joaquín 
Lavín manifiesta que Bachelet gana en las encuestas porque es mujer. Un 65,3% de las entrevistadas asegura 
que la discriminación afecta sus libertades sexuales; el 61% señala que la prensa contribuye a alimentar el 
estigma y un 54,4% anota que la discriminación se produce dentro de la familia.  

La mayor parte de las chilenas consultadas (54%) propone que una de las principales armas para combatir la 
discriminación laboral es el igual trato en materia salarial respecto de los hombres, mientras otro 24,4% se 
inclina por establecer adicionalmente garantías estatales para el cuidado de los hijos de trabajadoras y 
trabajadores. La discriminación positiva cobra su relevancia: “Un 70% de ellas opina que debe existir una ley 
que obligue a que un número de mujeres tenga acceso a cargos públicos como mecanismo que asegure 
mayores niveles de igualdad”, agrega Carrera.  

Cuerpo tutelado  

El sondeo derriba un mito. La principal aspiración de las mujeres ya no es casarse y tener hijos. La muestra 
precisa otra cosa, esto es, que el 46% de las entrevistadas dice que la afirmación que más la identifica es 
trabajar igual que el hombre, y un 45% aspira a decidir libremente sobre sus vidas. Tener descendencia 
aglutina sólo el 7% de las opiniones.  

Otro dato relevante está en la creciente tendencia a levantar las banderas de la propia libertad frente a los 
cuerpos tutelados. “Ellas quieren decidir por sí mismas sobre materias sexuales, no quieren que otros les 
digan, por ejemplo, cómo, cuándo y cuántos hijos quiere o no tener”, aclara Carrera. Lo anterior también 
cruza variables como roles al interior de la familia, donde el macho proveedor y dominante pierde terreno.  

Política e Iglesia  

¿Cuál es la principal dificultad que las mujeres enfrentan en política? El 38,2% de las encuestadas opina que 
los hombres no dan espacio a las mujeres, el 26,1% señala que la política está hecha para hombres, el 16,8% 
que la familia es demasiado absorbente, el 7,3% que las mujeres no se interesan en la política, un 6,8% que 
las mujeres no saben mandar o dirigir y un 3% que les falta dinero.  
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Pese a todo, igualmente el 55% de las chilenas sondeadas consideran que al menos en el discurso, los partidos 
políticos contribuyen a la igualdad entre los sexos. Un 44,1% atribuye dicho aporte al Gobierno, idéntico 
porcentaje a las organizaciones feministas y un 31,7% a los grupos de derechos humanos. El 45,5% de ellas 
destaca el aporte de la iglesia católica, con el dato no menor que similar porcentaje opina lo contrario cuando, 
detalla la analista de Corporación Humanas, “un 74,3% de ellas se reconoce católica”. 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20050921/pags/20050921191146.html 
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Enfermos de Alzheimer serán el doble en 15 años más 
 
No sólo es un mal que daña la memoria. Se inicia con inocentes olvidos pero, según avanza, termina 
afectando a todo el entorno familiar. No hay explicación para su origen ni tratamiento. Por ahora, sólo 
un diagnóstico precoz y la terapia adecuada pueden retrasar su avance.  
 
Cecilia Yáñez 
La Nación 
Mal de Alzheimer: una enfermedad que pertenece al grupo de los males degenerativos cerebrales 
denominados como demencia. Se caracteriza por un deterioro progresivo de la memoria, del trastorno de la 
conducta y de las funciones diarias. Aunque correcta, esta definición dice muy poco de las dimensiones que 
puede alcanzar. En Chile, el 2% de las personas entre 60 y 65 años la padece, pero en los mayores de 85 años, 
la proporción es uno de cada dos. Según esta prevalencia, en el país viven más de cien mil personas con 
Alzheimer. Las estimaciones señalan además que en 20 años más, esta cifra se duplicará. Se debe considerar 
que para entonces, las expectativas de vida también crecerán. Así, es muy probable que aumente todavía más.  

La ciencia todavía no da con un tratamiento por lo que sólo queda resignarse, aprender a tratar a estos 
pacientes y hacer el diagnóstico a tiempo para iniciar una terapia que atrase su evolución. Por el tipo de 
enfermedad, es habitual que ocurra un desgaste importante en el grupo familiar que convive con el enfermo 
(ver recuadro). Es por ello que el doctor Archibaldo Donoso, director del Departamento de Neurología y 
Neurocirugía del Hospital Clínico de la Universidad de Chile, recomendó que una vez hecho el diagnóstico, 
es bueno seguir el tratamiento con un médico que se le interese relacionarse con la familia del paciente.  

Características  

En una primera etapa (leve a moderada), que puede durar entre uno y tres años, se presentan dificultades en la 
concentración y olvidos frecuentes. También hay problemas para reconocer la posición del propio cuerpo. 
Hay una disminución de la fluidez del lenguaje y en muchos casos, pueden presentarse síntomas de depresión 
y ansiedad. Esta es la etapa de más conflictos según Donoso, porque el paciente no reconoce su enfermedad y 
a la familia le cuesta aceptar.  

La siguiente fase (moderada a severa), se altera la memora reciente, se desorienta de los lugares que le han 
sido familiares y le cuesta comprender. El enfermo tiene ideas que están fuera de la realidad, se inquieta con 
facilidad. En la última etapa (severa), hay serios problemas para recordar hechos, se desorienta con facilidad y 
su lenguaje ya no es coherente. Los pacientes deben ser atendidos porque hay alteraciones en su movimiento 
y no pueden realizar tareas como comer o asearse. En esta etapa que puede durar entre 8 y 12 años, aparece la 
incontinencia urinaria y fecal. “La velocidad de evolución no es igual en todos. Cinco o seis años, pueden ser 
suficientes para pasar por las tres etapas”, dijo Donoso.  

Diagnóstico precoz  

Con los conocimientos actuales y el grado de avance en lo que a farmacología se refiere, un diagnóstico a 
tiempo -antes de llegar a la demencia- es clave. Gustav Rohde, profesor de neurología de la Universidad de 
Valparaíso, explicó que comenzar el tratamiento cuando el trastorno cognitivo es menor permite retrasar la 
aparición de los síntomas pero no evita que los pacientes enfermen. Hasta el momento, las terapias que han 
retrasado los síntomas, son medicamentos pensados para el tratamiento conductual. En general, se han 
utilizado drogas que por distintos medios ayudan a que la acetilcolina -neurotransmisor fundamental en la 
función congnitiva- permanezca más tiempo en el sistema o se produzca en mayor cantidad. Chile cuenta con 
la rivastigmina y el donepecilo, en sus fórmulas originales o copias.  

El año pasado, también se agregó la memantina, que bloquea la sustancia que permite la destrucción celular.  

Sin embargo, ninguno de estos medicamentos representa la cura total. También se está estudiando la 
implantación de neuronas y otros procedimientos a los que todavía le faltan años de investigación.  
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ENTREVISTA Michael Crichton, que publica ´Estado de miedo´ 
"Existe un gran deseo de predecir el fin del mundo" 
"El islam y Occidente chocan por la situación de la mujer" 

JUSTO BARRANCO - 22/09/2005 
BARCELONA 
 
Michael Crichton, rey indiscutible del best seller norteamericano junto a John Grisham, y con poco que 
justificar tras éxitos como Parque Jurásico, ha escrito la novela más polémica de su carrera, Estado de miedo 
(Plaza & Janés/ Edicions 62), en la que la amenaza son ecologistas terroristas. La obra ha recibido duras 
críticas por exponer la idea de que no tiene lugar un cambio climático originado por el hombre. En ella se 
ataca a los ecologistas y al lobby político-jurídico-mediático que ha mantenido el catastrofismo ecológico, una 
idea que habría nacido con la caída del muro de Berlín para mantener el necesario estado de miedo. 
 
- ¿La idea de que el mundo padece un calentamiento climático es, como dice un personaje de su libro, 
una fantasía medieval?  
 
- Es una fantasía apocalíptica. Existe un poema de Robert Frost que dice: "El mundo acabará cubierto de 
hielo". Aquí, acabará cubierto de llamas. No es mi tesis, es la del profesor Björn Lomborg, que escribió El 
ecologista escéptico.Allí se dice que existe por parte de los grupos ecologistas y los medios de comunicación 
una letanía del fin del mundo, casi como un deseo de que el mundo se acabe.  
 
- Y no se va a acabar próximamente.  
 
- La temperatura aumentó medio grado en el último siglo. Nadie lo notaría. Y la predicción de que en los 
próximos cien años aumente otro medio grado no hacen que se acabe el mundo. La pregunta es si los modelos 
informáticos que se usan para predecir el clima son correctos. Si una empresa proyecta sus beneficios a cinco 
años nadie les cree. Los científicos hablan de la meteorología de los próximos cien y la gente dice: "Lo creo". 
Increíble.  
 
- Usted no lo cree.  
 
- Los mismos científicos dicen que una predicción a largo plazo del clima no es posible. Esa afirmación forma 
parte del Tercer Informe de Evaluación de la ONU. Pero parece existir un gran deseo de predecir el fin del 
mundo, su condena a muerte. Y lo entiendo. Leí el libro de Björn Lomborg y tiene un capítulo que dice "Todo 
se arreglará, las cosas están mejorando". Y pensé "qué aburrido". Pero creo que tiene razón, las cosas 
mejorarán.  
 
- Entonces, ¿el clima no está cambiando?  
 
- El clima está cambiando, pero es que siempre está cambiando, del año 40 al 70 hubo más frío, y la gente 
pensó que vendría una glaciación. Del 70 hasta ahora ha sido más cálido. Existe un efecto invernadero, es 
verdad. El dióxido de carbono es un gas de efecto invernadero y ha aumentado un 30% en 100 años. Es 
verdad. El incremento es por la actividad humana. Es verdad. Pero la pregunta es: ¿el dióxido de carbono que 
produce la actividad humana es la causa principal del calentamiento del planeta?  
 
- ¿Cuál es su idea al respecto?  
 
- La situación desde un punto de vista científico es muy complicada. Los modelos predicen un mayor 
calentamiento del que se ha producido. Siempre. En los 90 predecían un incremento entre uno y tres grados 
para el 2000. El incremento real fue de dos décimas.  
 
Una pregunta sería por qué los modelos predicen mayor calentamiento. Algunos piensan que los aerosoles 
están reduciendo el calentamiento. Otros creen que la respuesta está en el vapor de agua. Para otros hay tantas 
incertidumbres que no se deben hacer modelos.  
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- ¿Qué hacemos entonces?  
 
- Las predicciones del pasado han sido todas erróneas, demasiado elevadas. Habrá calentamiento, ¿cuánto? 
Porque cierto calentamiento puede ser bueno. Tuvimos un Niño muy largo en 1998 y los efectos fueron 
cuidadosamente estudiados. Hubo más inundaciones en California y algunos otros efectos negativos: pero a 
nivel global los inviernos fueron más suaves y se ahorró en calefacción, las cosechas fueron mayores y el 
efecto total fue un beneficio de 4.000 millones de dólares.  
 
- En ese sentido, entre los efectos negativos del ecologismo cita la prohibición del DDT.  
 
- El DDT era la mejor protección hallada contra la malaria. Era seguro, se podía comer. Se prohibió en EE. 
UU. por la presión ecologista, permitiendo su uso médico. Luego, se condicionó la ayuda al desarrollo a los 
países pobres a que prohibieran el DDT. La malaria volvió a ser rampante. Voy a ser muy cínico: el año 
pasado un artículo de The New York Times decía que quizá fue prematuro prohibirlo. Hay gente del Gobierno 
de EE. UU. que teme que la malaria vuelva, pero mientras esté sólo en África matando a niños negros, no 
importa.  
 
- En el libro se habla de cómo el miedo a un desastre climático sustituyó en 1989 al miedo a la guerra 
fría. Y luego ha venido el terrorismo. Los personajes aseguran que se trata de crear estados de miedo 
entre la población para controlarla. Y a la vez usted dice que existe un cierto deseo de ese miedo en la 
población.  
 
- La gente duda mucho a la hora de abandonar sus miedos. Si el miedo controla nuestro comportamiento, no 
tenemos alternativa. Actuamos porque tenemos miedo y somos libres de esa responsabilidad. El miedo es 
atractivo. Pero el coste es elevado. Tengo una hija y durante muchos años viví con preocupación por su 
futuro. No eres consciente del miedo que cargas por el futuro, que te han contagiado otros diciendo que nos 
quedamos sin recursos, que el aire está peor. Cuando escribí el libro no sentía miedo ya. El mundo no será 
perfecto, porque es una época de inestabilidad. Los problemas entre el mundo desarrollado y parte del mundo 
islámico pueden durar. Pero no es cierto que el futuro vaya a ser peor que el pasado.  
 
- Habla de los problemas con parte del mundo islámico, y en su obra se aborda la generación de estados 
de miedo en la población. ¿Cómo ve en este sentido la actitud de EE. UU. y, por ejemplo, su actuación 
en Iraq?  
 
- Existen miedos reales y falsos. Cuando hay gran desigualdad en el mundo se produce inestabilidad. Sonará 
extraño, pero hay buena evidencia de que el mundo islámico en desacuerdo con Occidente no lo está tanto por 
el sistema democrático como por ser contrarios a la situación de la mujer. La disputa tiene mucho más que ver 
con las relaciones entre los sexos de lo aceptado.  
 
- ¿Ve usted relación entre lo sucedido en Nueva Orleans y el cambio climático? ¿Cómo evalúa la 
respuesta del Gobierno estadouniense?  
 
- Es algo que pasa periódicamente y lo distinto fue la dimensión del desastre. Por otro lado, Nueva Orleans 
siempre se ha sentido independiente por su origen francés. Es un lugar especial, muy pobre y muy corrupto. 
El problema se conocía desde Kennedy y nadie lo ha arreglado.  
 
- Se habla de "lentitud racista".  
 
- Podía haber sido verdad en los años 50, ya no. Es la Administración con más negros de la historia. Pero 
fueron muy lentos. La gobernadora de Luisiana salió en televisión al día siguiente y dijo: "Lo único que 
podemos hacer es rezar". Mala respuesta. Y Bush tendría que haber estado allí una hora después.  

http://www.lavanguardia.es/web/20050922/51193495045.html 



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

 
 
Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 34                                                                                                                      Octubre 2005 

9

"Las noticias deben reflejar la inquietud de la gente", dice McCombs 
  
Reflexiones de un especialista en medios 
  
  
"La gente está más interesada en los problemas que afectan a nuestra sociedad y cómo resolverlos, y mucho 
menos en la diaria confrontación política. Las noticias deben reflejar la inquietud de la gente si se quiere 
mantener la atención del público." Quien afirma esto es un especialista en el análisis de los medios de 
comunicación y de su impacto en la población: Maxwell McCombs, profesor del Departamento de 
Periodismo de la Universidad de Texas, en Austin.  
 
"En EE.UU. los lectores de diarios y los espectadores de noticias por TV han ido disminuyendo por varias 
décadas, porque encuentran irrelevante gran parte de lo que se les ofrece en los medios", dice McCombs, al 
destacar la abundancia de información sobre pugnas políticas. Una vez, al ser interrogado sobre qué 
sugerencia les haría a los editores de The New York Times, contestó que les pediría que dieran "menos 
noticias políticas y más sobre lo que le importa a la gente común, como el tránsito o el estado de las calles".  
 
McCombs, que llegó a Buenos Aires para exponer en la Universidad Católica y ante los directivos del 
Instituto para el Desarrollo Empresarial de la Argentina (IDEA), se graduó en Letras en la Tulane University, 
fue reportero de The Times-Picayune, de Nueva Orleáns; se doctoró en la Universidad de Stanford; enseñó en 
las universidades de Los Angeles, Carolina del Norte y Syracuse, y se desempeñó como director del News 
Research Center de la Asociación de Editores de Estados Unidos y como presidente de la Asociación Mundial 
para la Investigación de la Opinión Pública. Es un amplio conocedor del tema, y señala que la responsabilidad 
del periodista en la sociedad "es enorme".  
 
La agenda de los medios  
 
"Disponemos del tiempo y de la atención que nos brinda la gente. ¿Qué uso haremos de ellos?", pregunta. Ese 
interrogante es parte de sus desvelos desde que en 1972 publicó un artículo en la revista Public Opinion 
Quarterly, junto con Donald Shaw, en el que analizó la influencia de la agenda de los medios de 
comunicación sobre la agenda pública. En dicha nota adujo que los medios de comunicación, al dar o restar 
importancia a un tema, transmiten la relevancia de los problemas que se perciben como importantes.  
 
La idea de aquel primer artículo nació en la campaña electoral norteamericana de 1968, en la que tomó, como 
laboratorio de ensayo, la población de Chapel Hill, Carolina del Norte. Se encuestó a los votantes indecisos y 
se compararon los temas que les preocupaban con los temas que eran tratados en los medios informativos 
locales. Se halló una gran correspondencia entre ambos. Así se instaló el concepto de agenda-setting (que 
podría traducirse como "la definición de los temas prioritarios"), que pasó a ser el campo de estudio de 
McCombs. Autor de una decena de libros, el experto señala que no todos los periodistas advierten el poder 
que tienen en sus manos y que el mejor guardián para el buen uso de ese poder es la ética.  
 
"El primer capítulo del libro «La opinión pública», de Walter Lippman, se titula «El mundo exterior y el 
cuadro en nuestra cabeza», y tiene que ver con la relación entre los hechos que acontecen y su percepción en 
la gente, que los asimila a través de los medios de comunicación", señala McCombs. Y añade que Lippman 
subrayó el papel que desempeñan los medios informativos en definir "nuestro mundo", entendiéndose como 
tal todo aquello que va más allá del entorno inmediato personal y familiar. "Una década atrás se hizo en Texas 
una encuesta para que la población dijera cuál era el problema más grave en el estado. La mayoría dijo que 
era el crimen. Pero las estadísticas mostraban que en los últimos tres años el delito había bajado. Como los 
medios les daban mayor espacio a las noticias sobre delitos, por su gran impacto, la gente terminó por creer 
que era lo más apremiante", explica McCombs.  
 
Este no es un dato menor, añade, ya que la mayor parte de las ciudades medianas y pequeñas en EE.UU. tiene 
un solo diario, "con lo cual la gente tiende a pensar de manera uniforme. Años atrás, en Washington, se 
preguntó a los habitantes de distintos barrios si la ciudad era segura. La gente que prestaba más atención a las 
noticias locales pensaba que la ciudad era más insegura, y se comportaba con más temor".  
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Según McCombs, cuanto más espacio le dedican los medios a un candidato, más se fijará en la gente la 
percepción de que es el que tiene más posibilidades de ganar. "Esto obliga a los periodistas a ser muy 
prudentes y responsables", dice, porque toda noticia que refleja una actividad política tiene influencia sobre el 
voto, más allá de los discursos y la propaganda de campaña.  
 
"Hace poco tomamos a un grupo y le dijimos: «Imaginen que viene un amigo de ustedes que hace años que no 
vive en EE.UU. y le tienen que dar su impresión sobre Bush». La mayoría respondió con definiciones que 
habían sido publicadas por los diarios o dichas en TV. Esto se da en muchísimos temas. La gente se forma 
una opinión de acuerdo con la información que le llega -afirma McCombs-. Es incorrecto pensar que cuanto 
más educada es la ciudadanía, su punto de vista es más independiente, y cuanto menos educada, es más 
influenciable. La diferencia es mínima."  
 
Todo esto, señala el autor, obliga a los periodistas a reflexionar sobre los temas que se eligen en la agenda y a 
no subestimar al lector.  

Link corto: http://www.lanacion.com.ar/740843 
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Habrá vacunas contra un cáncer femenino 
Saldrán a la venta a fin de año; protegen contra algunas cepas del microorganismo 
Tal vez dentro de 10 o 20 años Tom Broker, un sureño de Alabama, será recordado como el científico que 
puso en marcha el primer intento de erradicación del virus del papiloma humano (HPV). La especie de marras 
es un asesino global, con millones de muertes femeninas anuales por cáncer cervical (o de cuello de útero). 
Broker, por su parte, ha sido uno de los muchos investigadores que contribuyeron a las dos vacunas anti-HPV 
que saldrán a la venta a fines de este año (una de Merck, otra de Glaxo). Pero su rol principal ha sido el de 
advocate o militante de la vacunación, y llegó a la Argentina en esa función, invitado al XII Congreso 
Argentino de Virología, organizado por científicos del Instituto Malbrán.  
Broker lleva organizados veintidós grandes congresos sobre el tema, y está logrando persuadir a un mundo -
inicialmente reacio- de que hay que presentar batalla contra este virus. "Con las vacunas actuales tal vez no 
podamos aniquilarlo, como se hizo con el virus de la viruela. Pero sí podemos arrinconarlo", dice el experto.  
Las dos vacunas a punto de pasar el último filtro del organismo de licenciamiento de los Estados Unidos, la 
Food &amp; Drug Administration, parecen armas poderosas, pero no están libres de controversias. Aunque 
parezcan números increíbles, ya fueron probadas sobre una población de 50.000 personas, y se sabe que su 
eficacia para prevenir la "infección primaria" por HPV es muy alta: oscila entre el 95 y el 98%, según 
distintos estudios.  
La infección primaria con HPV es relativamente asintomática: se manifiesta como verrugas vaginales 
indoloras (peneanas, en el caso de los hombres). Pero para llegar de ahí a un cáncer cervical por infección 
persistente hace falta una progresión de entre cinco y cuarenta años, que además no es forzosa. Y es 
justamente en la infección permanente donde las dos fórmulas a punto de ser aprobadas muestran su máxima 
potencia: destruyen el virus en el 100% de las vacunadas. Con tales cifras, un primer ataque vacunatorio 
contra el HPV afectaría no sólo a este virus, sino a varios patógenos más de transmisión sexual, desde los de 
las bacterias de la sífilis hasta los virus del sida, porque las lesiones vaginales y peneanas causadas por el 
HPV son facilitadoras de diversos contagios.  
¿Es de esperar, entonces, que ahora la Organización Mundial de la Salud encare una campaña de erradicación 
del HPV? Para Broker esto es poco probable, al menos en lo inmediato. Por empezar, asegura que Merck y 
Glaxo están pensando en un precio de 300 dólares para la primera tanda de tres inyecciones de sus fórmulas.  
A menos que este precio descienda en un factor de cien -dictamina-, éstas serán vacunas para mujeres ricas. 
Que los laboratorios bajen voluntariamente sus precios tampoco será fácil, añade, porque ambas vacunas son 
objeto de varios juicios cruzados de patentes entre distintos laboratorios y universidades, a los que será difícil 
disuadir de sus expectativas de ganancias.  
Escalada armamentista  
"A la larga -dice Broker- aquí podría pasar lo mismo que con los antivirales de última generación usados 
contra el HIV. Aparecerán países como Brasil que dirán a los contendientes que bajen sus patentes o las 
pierdan enteramente, porque las fórmulas se terminarán copiando y distribuyendo masivamente gratis o 
subsidiadas por las autoridades, por una cuestión de derechos humanos."  
Hay también algunos problemas técnicos inherentes a las fórmulas en sí. La de Glaxo, por ejemplo, protege 
contra los dos principales tipos de HPV, y la de Merck, contra cuatro. Pero hay un inventario global de 
cuarenta y seis tipos de virus, y ponerles obstáculos a los principales podría abrirles el paso a las variedades 
por ahora más raras. Más que una guerra de exterminio contra el HPV, lo que se abre como posibilidad es una 
escalada armamentista, con varias generaciones sucesivas de vacunas.  
Otro problema técnico es que las dos vacunas que se licencian este año no se hacen con virus enteros 
"atenuados", sino con pedazos incompletos de la cápside o envoltura viral. Esto hace que su capacidad de 
generar anticuerpos protectores entre las mujeres vacunadas vaya bajando con los años. "Podríamos necesitar 
dosis de refuerzo a los tantos años, como sucede con otras vacunas, pero todavía no sabemos cuándo", 
reconoce Broker. Por último, las fórmulas no han sido testeadas entre los grandes vectores de difusión del 
HPV: los hombres jóvenes.  
En suma, dice el especialista, las vacunas anti-HPV no son perfectas. Son lo que hay por ahora, pero también 
lo suficientemente buenas como para empezar la lucha global contra el virus... si bajan los precios.  
Por Daniel Arias 
Para LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=740834 
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Etnoastronomía: una mirada “aborigen” sobre los misterios del cielo argentino 
 
Cruce entre la etnografía y la astronomía, esta disciplina seduce a un grupo de etnoastrónomos locales que 
brega por entender el cielo de los otros para mostrarlo al mundo académico.  

Por Carla Barbuto. Especial para Clarin.com.  
conexiones@claringlobal.com.ar 
 
La astronomía es la ciencia que estudia básicamente los cuerpos celestes y lo hace a partir de la observación 
de los astros. Hasta ahí no hay mayores dudas. Tampoco las hay si agregamos que la etnología se ocupa de 
estudio descriptivo del modo de vida de grupos humanos contemporáneos. Pero, ¿qué es la etnoastronomía? 
“Forma parte de la astronomía cultural, interdisciplina que estudia todas las relaciones posibles entre 
astronomía y cultura. Va desde la arqueoastronomía –que usa técnicas arqueológicas para estudiar la 
astronomía de pueblos antiguos–, la etnoastronomía –que usa técnicas etnográficas para estudiar la 
astronomía de culturas actuales–, y la historia de la astronomía”, explico Alejandro López, etnoastrónomo de 
la Universidad Nacional de La Plata. “La idea es pensar a la astronomía como una parte integrante de la 
cultura que la genera”, resumió.  
 
Dicho de otro modo, el etnoastrónomo se vale de técnicas de tradición antropológica –como entrevistas u 
observación participante– para entender los cielos de los otros. Con estas herramientas, se adentran en temas 
que van desde el estudio de conceptos y objetos astronómicos hasta calendarios y orientación de tumbas o 
mitos y cultos. “El saber de los aborígenes tiene que ver con mitos, sus saberes astronómicos no tienen ningún 
punto de contacto con la astronomía occidental moderna”, dijo Anatilde Idoyaga Molina, directora del Centro 
Argentino de Etnología Americana (CAEA).  
 
¿No tiene ningún punto de contacto? ¿Ni siquiera el cielo? Es decir, ¿sus cielos son diferentes a los nuestros? 
López escucha la pregunta con una sonrisa y responde: “Sí y no. Es verdad que existe un núcleo duro de la 
realidad que esta ahí, afuera nuestro. Pero también es verdad que la percepción es un hecho mediado por 
varias categorías. Miramos y no miramos el mismo cielo”. Ante la misma pregunta, Idoyaga Molina se 
acomoda los anteojos y dice categórica: “¡De ninguna manera miramos el mismo cielo! Se trata de una 
construcción cultural y de eso depende qué vemos. Nosotros tenemos varias construcciones culturales 
(judeocristiana, astronómica, el saber popular y muchas más) y los aborígenes tienen otras tantas”.  
 
En un intento por lograr una respuesta más clara, llegó la hora de marcar diferencias. Y, en este punto, está 
bastante claro que el hombre común de la ciudad (casi) no mira el cielo. Con eso en mente, López, que dicta 
cursos en el Planetario, dice: “su cosmología está impregnada por el hecho que el cielo no es una presencia 
cotidiana. Para un aborigen, en cambio, el cielo esta ahí todos los días”. Por eso mismo, ellos conocen casi 
todos los movimientos que se dan allá arriba, saben desde qué estrella se deja ver a qué hora y en qué lugar 
del horizonte, hasta que el sol no sale siempre por el este... “Las comunidades aborígenes saben que el sol no 
sale todos los días del año por el este porque se va moviendo en el punto de salida. Lo saben porque lo ven”. 
Desde su oficina sitiada por iconos propios de su mundo, Idoyaga Molina dio su versión del cielo ajeno: “En 
todas las cosmovisiones de los indígenas de Chaco, por ejemplo, aparecen constelaciones en negativo –lo que 
no se ve–; representan el cielo como un lugar que se junta en algún punto con la tierra; el sol y la luna tienen 
un camino prefijado; las estrellas son mujeres que no cayeron a la tierra…”.  
 
Aunque resulta evidente el cruce entre la antropología y la astronomía, los dos enfoques no siempre van de la 
mano. La directora del CAEA deja clara su posición. “Usualmente, son antropólogos los que estudian estos 
temas y creo que no es necesario ser astrónomo para hacer etnoastronomía. Es decir, para entender los 
conocimientos astronómicos de una sociedad no es necesario saber astronomía, sino antropología”, dijo en 
honor a la falta de interdisciplina. Quizá por estas diferencias de criterio la etnoastronomía en Argentina aún 
esta en pañales. ¿Y qué pasa en el resto del mundo? Mientras acá López recién está intentando dar forma a la 
Sociedad Interamericana de Astronomía en la Cultura y habla de la falta de recursos básicos, allá existen 
centros, están interconectados y nadie se niega a trabajar con nadie. La disciplina comenzó a hacerse visible 
en la década del 60 gracias al aporte del astrónomo y antropólogo Anthony Aveni, del Departmento de Física 
y Astronomía de la Universidad Colgate. En esos días se definió el campo de acción de la astronomía cultural, 
gran paraguas para la arqueoastronomía, historia de la astronomía y etnoastronomía.  
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Además de la falta de interconexión, de dinero o de manejo de lenguajes diferentes, otro pequeño problema de 
la etnoastronomía es la gran cantidad de enfoques que mezclan el placer por la astrología con la literatura 
fantástica… Una búsqueda rápida por Internet deja ver cientos de sitios dedicados a la astronomía maya en 
términos de predicciones o diferentes lecturas del calendario azteca… Casi convertidos en los protagonistas 
de “El péndulo de Foucault”, de Umberto Eco, estos nuevos “estudiosos” son tan creativos como pueden y 
ofrecen desentrañar la personalidad a través de la astrología azteca por sólo 30 pesos. “Hay mucho yuyo 
dando vuelta. La tarea es dividir las aguas y dejar las cosas serias libres de los delirios místicos”, señaló 
López.  
 
Está claro que estos delirios tienen poco de rigurosidad científica. Pero, ¿cómo funciona la predicción o 
adivinación en las comunidades aborígenes? Mientras termina un cortado, López explica que “el cielo suele 
ser fuente de señales de lo que va a ocurrir en la tierra. Eso es frecuente en todas las culturas del planeta pero 
no se ve en los aborígenes argentinos es un sistema organizado, una astronomía zodiacal. No le importa tanto 
el movimiento de los astros, sino que cobra más relevancia las estrellas que están alrededor de la vía láctea”. 
Idoyaga Molina no coincidió y dijo: “la representación de la bóveda celeste nada tiene que ver con la 
representación occidental en términos de la astrología moderna. No es posible identificar predicciones”.  
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Paco Ignacio Taibo II: "Donde fracasó Lenin, triunfa Robin Hood"  
 
El mexicano revela la trastienda de "Muertos incómodos", su libro junto al líder zapatista.  

Socorro Estrada.  
sestrada@clarin.com 
 
 
Cuesta imaginar al subcomandante Marcos, detrás de su eterno pasamontañas, luchando con las palabras y la 
trama de una novela policial en medio de la selva lacandona. Cuesta más aún pensar en Paco Ignacio Taibo II, 
consagrado escritor mexicano de novelas negras, siguiéndole el juego: una carrera de producción literaria 
contra reloj, que dio lugar a un relato policial escrito a cuatro manos y publicado por episodios —como si 
fuera un folletín del siglo XIX— en el diario "La Jornada" de México. 
 
Sin embargo, como los personajes de Muertos incómodos, Taibo y Marcos se cruzaron en una trama 
singular. Marcos mandó a Taibo un emisario con dos sobres. El segundo —que contenía el primer capítulo de 
la novela— sólo debía ser entregado si Taibo aceptaba la propuesta formulada en el primero. El escritor 
aceptó y entonces comenzó a armarse la nueva novela. ¿Policial? Sí. ¿Negra? De a ratos. ¿Política? Todo el 
tiempo. ¿Panfletaria? También. Pero, fundamentalmente, muy entretenida. Desde México, Taibo habló con 
Clarín sobre la experiencia de escritura con uno de los personajes más intrigantes de Latinoamérica. 
 
—Usted ha dicho que la novela es el acto cultural más subversivo. ¿Cómo se aplica esa definición a 
"Muertos incómodos"? 
 
—Cuando dije eso, estaba pensando en una novela de ciencia ficción, una prosa intimista como "La autopista 
del sur" de Cortázar. Estaba pensando en la maravillosa capacidad de la literatura de crear un círculo de luz en 
torno a la mesita de noche, en el que no puede entrar el enemigo: zona libre, zona liberada. Estaba pensando 
en que un adolescente bonaerense puede ser durante unas horas una puta malaya del siglo XIX. Estaba 
pensando en que donde fracasa el periodismo triunfa la literatura, donde la geografía no funciona, triunfa la 
literatura, y es más, donde Lenin fracasa, triunfa Robin Hood. Aplicarlo al libro que escribí con Marcos es 
demasiado directo. La novela pretendía desde el día que nació ser una novela policíaca, pero era inevitable 
que fuera también una novela política. 
 
—En una entrevista usted habló de las reglas que le impuso a Marcos para encarar este trabajo. ¿Fue 
posible hacer que él se ajustara a ellas? 
 
—Las reglas implicaban que yo me haría cargo de la trama mientras en los primeros capítulos él se hacía 
cargo de hacer crecer a su personaje. Yo trabajaba con Belascoarán, un personaje que había usado 
previamente en nueve novelas anteriores y que él conocía bien, incluso se daba el lujo de citarlo, con frases 
que yo ya no recordaba. Las reglas eran también la idea de iniciar la publicación de inmediato en el diario "La 
Jornada" e ir escribiendo el libro sobre la marcha. Cuando comenzó a publicarse sólo teníamos el capítulo 1 y 
yo estaba terminando el dos que él no conocía. Cambiamos cosas (el título) y nos sugerimos otras, pero 
cuando un capítulo estaba escrito por el autor el otro no lo tocaba. 
 
—¿Diría que "Muertos incómodos" es eficaz como medio de denuncia?  
 
—Funcionó para sacar al zapatismo de una de las largas etapas de silencio en que se encontraba y la historia 
que se cuenta, no la anécdota de "ese tal Morales", sino el México negro del abuso del poder durante los 
últimos veinte años, creo que está bien contada. 
 
—¿Cuál fue el mayor desafío que le impuso este proceso de escribir a cuatro manos? 
 
—Mucha mayor presión mediática que de costumbre, y desde el inicio, trabajar contra reloj, tener que 
adivinar a mi coautor. Difícil, pero divertido. 
 
—¿Cuánto cree que tienen en común su personaje con el Elías Contreras de Marcos? 
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—La decisión fue de Marcos, él me lo propuso en la primera carta. Me pareció que así tendría que hacer 
muchas menos cosas explícitas, trabajar con un personaje que los lectores en México tenían identificado me 
resolvía entrar directamente en la acción, a diferencia de Marcos que tuvo que crear al Elías. No creo que se 
parezcan. Son de dos mundos diferentes. 
 
—En "Muertos incómodos" la denuncia muchas veces llega por el lado del absurdo o el humor negro. 
¿Ese fue uno de los códigos compartidos con Marcos? 
 
—Y con otros 95 millones de mexicanos, ¿por qué crees que hemos sobrevivido? 
 
—¿Que otras estéticas comparten? 
 
—Una idea básica asociada a las literaturas de acción, la de que si no te diviertes cómo se van a divertir tus 
lectores. 
 
—¿Qué cree que gana y qué cree que pierde la novela publicada en forma de libro en relación con su 
formato "por entregas"? 
 
—Creo que gana como libro, por entregas era una lata, esperar una semana para saber qué iba a pasar, perder 
la memoria cuando querías saber de dónde venía esto y aquello. Una novela policíaca obliga a un ajuste muy 
fino de la anécdota, por entregas esto se diluye. 
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Homenajea UNAM a Hans Christian Andersen  
Notimex  
El Universal  
Ciudad de México  
Jueves 22 de septiembre de 2005  

En el tributo, que se realizó en el Instituto de Investigaciones Bibliográficas de esta casa de estudios, 
participó el actor y locutor Guillermo Henry, quien hizo un recorrido biográfico y dio lectura de 
algunos cuentos  

10:05  Dentro de los festejos por el bicentenario del natalicio del escritor de obras infantiles danés Hans 
Christian Andersen (1805-1875), el Instituto de Investigaciones Bibliográficas de la UNAM le organizó la 
víspera un pequeño homenaje.  
El tributo incluyó la representación del autor por parte del actor y locutor de Radio UNAM Guillermo Henry, 
quien hizo un recorrido biográfico y dio lectura de algunos de sus más grandes cuentos, como "El patito feo", 
"La niña de los fósforos", "La reina de las nieves" y "La sirenita", entre otros.  

La interpretación obtuvo la atención de niños y adultos presentes en el auditorio del Instituto de 
Investigaciones Bibliográficas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).  

En voz de Henry, el escritor danés expuso que escribió "La niña de los fósforos" como un pequeño homenaje 
a su madre, Anne Marie Andersdatter, quien se vio en la necesidad de pedir limosna de pequeña.  

En entrevista posterior con Notimex, el actor de teatro explicó que la idea de esta actividad nació "del 
homenaje que se le hizo a Christian Andersen en abril pasado en Bellas Artes".  

Recordó que en esa ocasión "se presentó este mismo espectáculo, de ahí nos han estado invitando a diversos 
lugares como El Papalote, Museo del Niño y ahora Vicente Quirarte, director de este instituto (universitario), 
nos invitó a realizarla en este lugar".  

Señaló que en los cuentos de Andersen hay una constante: el sufrimiento, el dolor y, en algunos, la muerte, la 
cual tiene un tratamiento algo ligero, en los que no se le ve como algo negativo sino bonito, que lleva a los 
personajes a un lugar mejor.  

mgg  
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Descubren reloj solar romano en Renania-Palatinado  
EFE  
El Universal  
Berlín, Alemania  
Jueves 22 de septiembre de 2005  

El objeto del siglo II ó III está hecho en piedra arenisca, tiene forma cóncava similar a la de un plato, 
mide 40 centímetros de diámetro y tiene marcadas las horas con finas muescas  

10:20  Un grupo de arqueólogos alemanes ha descubierto un reloj solar romano del siglo II ó III de nuestra era 
en la montaña de Martberg cerca de la localidad de Treis-Karden en el Estado federado de Renania-
Palatinado, informó hoy el Museo Nacional de Coblenza.  
El reloj solar romano está realizado en piedra arenisca, tiene forma cóncava similar a la de un plato, mide 40 
centímetros de diámetro y tiene marcadas las horas con finas muescas, explicaron los responsables del Museo 
Nacional de la ciudad.  

"La montaña está llena de sorpresas", dijo el director de las excavaciones, Martin Thoma, tras anunciar el 
descubrimiento del reloj solar romano.  

Los descubrimientos arqueológicos realizados en Martberg a partir de 1994 permiten documentar que esta 
montaña fue utilizada desde el siglo I antes de Cristo hasta el siglo V d.C como un lugar en el que realizaban 
cultos paganos tanto celtas como romanos.  

Thoma cree, que a partir de la cristianización de Karden en el siglo IV d.C., la montaña de Martberg dejó de 
ser utilizada como lugar para realizar cultos paganos.  

Una parte del templo pagano descubierto en esta montaña se está reconstruyendo y se espera que el público 
pueda visitarlo a principios de 2006.  

sgf  
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Debatirán UAM los graves problemas nacionales  
 
El Universal  
Jueves 22 de septiembre de 2005  
Cultura, página 3  

La UAM organiza un foro académico para analizar los retos que enfrenta México y encontrar posibles 
soluciones  

Académicos de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) aprovecharán la coyuntura del año 
preelectoral para, en la víspera del cambio de gobierno, emprender el debate público de los grandes problemas 
que afectan al país y la búsqueda de posibles soluciones.  
Con la realización del Foro "México en el mundo: Estrategias para el futuro" (Proyecto histórico de la nación 
mexicana), que inicia el 29 de septiembre, medio centenar de especialistas entre investigadores, sociólogos, 
antropólogos, economistas, politólogos, educadores, entre otros, proponen hacer "el diagnóstico objetivo de la 
situación en que se encuentra el país".  

Parten de la consideración de que México afronta graves problemas y que es necesario que la sociedad los 
conozca.  

"La vocación de la universidad pública no se limita a la docencia y a la investigación. No queremos que se 
nos vea sólo como escuelas. Nuestra obligación como institución pública es contribuir en la búsqueda de 
soluciones a los problemas nacionales", sentenció el doctor Luis Mier y Terán Casanueva, rector general de la 
UAM, en conferencia de prensa. La temática del foro, que se prolongará hasta el 10 de noviembre, transita de 
aspectos de la política interna y exterior (de México con Estados Unidos, Sudamérica y ese nuevo gigante que 
es Asia, concretamente China y Japón) a temas como las culturas de México en el desarrollo global, con 
especificidad en identidades culturales y medios de comunicación; modelos de inserción en la economía 
mundial; aprovechamiento de los recursos naturales; la reforma de las instituciones, la relación entre gobierno 
nacional y gobiernos locales, y el desarrollo de ciencia y tecnología.  

Este último, un terreno que junto con la educación, forma la parte medular de la problemática de México, por 
lo que "si no lo resolvemos no habrá crecimiento", puntualizó Mier y Terán. Parte de la orientación del 
diagnóstico fue anticipado por los organizadores al señalar, por ejemplo, que en economía el país tiene un 
importante desafío, ya que en los últimos años se decidió un cambio en la orientación del desarrollo que 
consistió en la apertura de la economía mexicana a la economía mundial, y desde entonces se ha generado el 
fenómeno de crecimiento de las exportaciones, estrategia que, hoy vemos, "no ha sido exitosa desde el punto 
de vista de crecimiento y del empleo", dijo Ricardo Solís.  

En lo que toca a recursos naturales y fuentes de energía, ha habido una caída del interés del debate sobre los 
temas del medio ambiente, cuando en los años 90 existía como tema preponderante. En energía y 
sustentabilidad "sobran las incertidumbres" no sólo desde el punto de vista técnico o de la tecnología, también 
en lo social y económico; millones de personas no tienen acceso a energía y el precio de los combustibles se 
ha disparado.  

Estos y otros temas serán punto del debate en el que tomarán parte José Antonio Ocampo, secretario general 
adjunto de la ONU; el politólogo Michelangelo Bovero, alumno privilegiado y heredero del pensamiento de 
Norberto Bobbio; Mario Molina, Rosario Green, el internacionalista Jorge Alberto Lozoya, David Ibarra 
Muñoz (ex secretario de Hacienda en la administración de López Portillo), entre otros. (MEM)  
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Cincuentenario del clásico de Nabokov  
 
El Universal  
Jueves 22 de septiembre de 2005  
Cultura, página 3  

 

SAN FRANCISCO (AP). Lolita tenía 12 años cuando Vladimir Nabokov le dio vida como la ninfa que 
obsesionaba a su padrastro, un hombre de edad mediana que la llamaba "luz de mi vida, hija de mis entrañas. 
Mi pecado. Mi alma... Lo... li... ta...".  

Después de tres generaciones, los lectores siguen atraídos a los pasajes iniciales de la obra de Nabokov, más 
poesía que prosa. Por el contrario, con igual fuerza les repele Humbert, un abusador de menores que 
prácticamente mantuvo cautiva a su hijastra; resulta tan despreciable hoy como en 1955.  

Lolita ha vendido 50 millones de ejemplares. Vintage Books ya vendió todos sus 50 mil ejemplares de una 
nueva edición especial del 50 aniversario que lanzó este mes.  

Una fotografía en primer plano de la boca de una joven reemplaza la fotografía de la portada anterior, una 
foto en blanco y negro de las piernas de una niña, con calcetas al tobillo y zapatos adornados.  

"Lolita" y "nymphet" (palabra intraducible que sugiere una preadolescente sugestiva) otro término acuñado 
por Nabokov se han incorporado al léxico. Dos versiones cinematográficas, la primera de Stanley Kubrik en 
1962 con James Mason y otra de Adrian Lyne en 1997 con Jeremy Irons, han atraído a millones de 
espectadores.  

La autora iraní Azar Nafisi escribió su propio éxito de librería Leyendo Lolita en Teherán: una memoria 
literaria, inspirada en parte por Nabokov. Lolita Gótica ha hecho furor entre los adolescentes entusiastas de 
los dibujos animados japoneses.  

¿Por qué un protagonista pedófilo sigue atrayendo al público? ¿Por qué perdura este anticuento de hadas que 
presenta al Príncipe Encantado como un monstruo?  

Los críticos dicen que la explicación es sencilla: se trata de arte.  

"Nadie respetaba más el idioma que Nabokov", dijo Stephen Parker, que estudió al autor en la Universidad de 
Cornell a fines de los años 50 y que fundó la Sociedad Nabokov en la Universidad de Kansas. "Uno no lo lee 
por sus ideas sino por su presentación".  

Parker dice que Nabokov, nacido en Rusia, que hizo su fortuna con Lolita, estaba menos preocupado en 
enseñar una lección de moralidad que de crear una obra de arte imperecedera.  

"Hay que trascender el argumento para ir a lo más importante", agregó. "Ese es el caso con Lolita. La razón 
de que es una gran obra se debe a su profundidad... Es enormemente reveladora. Y eso es lo que caracteriza a 
la mejor ficción".  

Dmitri Nabokov, de 71 años, hijo del autor, que vive en Suiza y que durante años fue traductor de su padre, 
dialogó por correo electrónico sobre Lolita.  

“Una obra de arte, y no su tema, que se mantiene eternamente poderosa”, dijo. “El libro existe a varios 
niveles, y en él coexisten varios temas: poesía, humor, tragedia, amor. Quizá su cualidad más conmovedora 
sea que no pinta todo en blanco y negro”.  

Cuando Nabokov empezó a escribir Lolita a fines de los años 40 completó gran parte del libro en su hogar de 
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Ithaca, estado de Nueva York, mientras enseñaba en Cornell. Es la historia de Humbert, un pedófilo 
obsesionado con su joven hijastra, a quien esencialmente secuestra llevándosela por todo el país y 
manteniéndola como cautiva sexual. Ella finalmente lo deja por otro hombre y Humbert va a la cárcel 
condenado por asesinato.  

Nabokov era un investigador metódico que llenaba cientos de tarjetas con notas y dibujos: estadísticas sobre 
la estatura y peso de las colegialas, tonadas populares de época, detalles de un catálogo de armas sobre la 
pistola que Humbert usó para matar al amante de Lolita. Y se pasó horas en autobuses escolares escuchando 
el habla de los adolescentes, dice Parker.  

Sabía que la obra sería controversial; Nabokov la llamó "una bomba de tiempo" y escondió el manuscrito. En 
ese entonces planeaba publicar la novela con seudónimo para no afectar la reputación de Cornell.  

En diciembre de 1953, Nabokov entregó el manuscrito de 450 páginas a Viking Press en Nueva York. Le 
dijeron que era brillante, pero que cualquier editor que lo aceptase se arriesgaba a ser multado o encarcelado. 
Luego lo rechazaron otras cinco editoriales estadounidenses.  

Pero Lolita llegó a París, a manos de Maurice Girodias, fundador y propietario de Olympia Press. El padre de 
Girodias había publicado Trópico de Cáncer y Trópico de Capricornio, de Henry Miller en los años 30. 
Siguiendo los pasos de su padre y ávido de ganar dinero, Girodias publicaba pornografía en inglés, libros 
censurados en otros sitios.  

Sin conocer la reputación dudosa de Girodias, el autor firmó contrato y aceptó publicarla con su propio 
nombre. Lolita apareció en París en septiembre de 1955.  
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Advierten desnudarse por más recursos  
Juan Solís  
El Universal  
Jueves 22 de septiembre de 2005  
Cultura, página 90  

 

Se castiga a la ciencia mexicana porque no habla. Pero ya es suficiente, advirtió ayer por la tarde Octavio 
Paredes, presidente de la Academia Mexicana de las Ciencias, quien agregó: "No es amenaza, pero vamos a 
hacer todo lo que sea necesario, excepto desnudarnos. Por eso vamos al encuentro de los representantes de la 
sociedad mexicana."  
Para Paredes, son insuficientes los 28 mil millones de pesos que el gobierno federal destina al rubro de ciencia 
y tecnología, por eso añade que si lo que se desea es partir a este país y suicidar a la sociedad, vamos en la 
dirección correcta.  

"El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) maneja 8 mil millones de pesos, pero el resto lo 
manejan las secretarías de Estado, que reclaman que esa parte la usan para ciencia y tecnología. Tenemos 
nuestras dudas. Se ha propuesto la creación de una Agencia Nacional de Investigación en la que participen las 
secretarías de Estado, pero que éstas no decidan a dónde va el dinero."  

El científico aseguró que ya se han reunido con el presidente Vicente Fox y algunos grupos de legisladores. 
En lo que toca al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, Paredes se refirió a Jaime Paradas, ex titular de 
la dependencia como un "bárbaro e ignorante, que en cuatro años dañó a la ciencia y la tecnología mexicana, 
y aparte financió a las empresas internacionales en vez de apoyar a la pequeña y mediana empresa nacional o 
apoyar a la ciencia y la tecnología."  

Agregó que la Academia apoyó la designación de Ignacio Chapela, el actual director del Conacyt, a quien le 
reconoce la autoridad para hacer cambios cualitativos en el Consejo y reorientar su papel para estimular a la 
ciencia y la tecnología mexicana.  

"Conacyt debe apoyar a los jóvenes mexicanos, el rescate de científicos mexicanos en el extranjero, el envío 
de jóvenes científicos mexicanos a los mejores centros tecnológicos del mundo, propiciar la creación de 
espacios para que los científicos mexicanos puedan trabajar en el país. No se vale la idiotez de que la cobija 
no alcanza."  

Paredes presidió la ceremonia de inauguración de la celebración a los jóvenes galardonados con los premios 
de Investigación de la AMC, en la que asistieron como invitados de honor Harold Kroto, Premio Nobel de 
Química 1996; Paul Crutzen, Premio Nobel de Química 1995; Andrew Schally, Premio Nobel de Medicina 
1977, y Ricardo Miledi, Premio Príncipe de Asturias 1999.  

"Los representantes de la sociedad mexicana, cualquiera que estos sean, donde quiera que estén, tienen que 
cambiar el panorama agregó. Ahí no hay excusa que valga. ¿De dónde sacó la República Popular China, con 
mil 300 millones de habitantes, los recursos que no tenía para educación? Mientras nosotros seguimos 
discutiendo sobre la calidad de la educación, ellos se preparan para conquistar la Luna y otros mercados."  

La propuesta de Paredes es que el presupuesto dedicado a la ciencia y la tecnología tenga un aumento gradual 
en el próximo sexenio para que se acerque al 1.5 por ciento del Producto Interno Bruto. En la actualidad se 
ubica en .33 por ciento .  

"Tuvimos una reunión con legisladores del PRI y el PAN, en las cuales elaboramos documentos. Estamos en 
vísperas de reunirnos con el PRD. Teníamos la cita con ellos el martes, pero nos cancelaron. Esa es una 
muestra del enorme interés de ese partido por la educación, la ciencia y la tecnología.  
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Desde aquí hacemos una llamada a la gente del PRD, que se supone fueron a la escuela, para que atiendan los 
problemas que queremos plantearles."  

En el documento entregado a los legisladores se indicaron las propuestas, entre las que destaca hacer un 
esfuerzo para elevar el nivel de la educación, adaptando un modelo de Francia, así como "apostarle a la 
ciencia y la tecnología en el corto, mediano y largo plazo."  
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Alarman efectos del calentamiento global  
Andrés Eloy Martínez Rojas  
El Universal  
Jueves 22 de septiembre del 2005  

Señalan que la clase de devastación ocasionada por el huracán Katrina puede ser una pequeña prueba 
de lo que vendrá si las emisiones de bióxido de carbono no se disminuyen pronto  

La clase de devastación en la costa del Golfo de México ocasionada por el huracán Katrina puede ser una 
pequeña prueba de lo que vendrá si las emisiones de bióxido de carbono (CO2), gas de invernadero, no se 
disminuyen pronto.  

Así lo advirtió Ken Caldeira, del departamento de la institución Carnegie, en observaciones previas a la 
apertura de la séptima conferencia internacional de bióxido de carbono en Boulder, Colorado, que se llevara a 
cabo el próximo 26 de septiembre.  

Si las tendencias actuales continúan, se espera que unas 5 trillones de toneladas de carbono sean arrojadas en 
la atmósfera durante los próximos tres siglos producto de la quema humana de combustibles fósiles.  

Esto tendrá consecuencias serias, calentando al planeta en promedio entre 7 y 20 grados de centígrados, 
volviendo a los océanos ácidos.  

"Estos cambios globales sucederán y abrumarán la mayoría de los procesos naturales con efectos devastadores 
en la vida de plantas y de animales en tierra y en los océanos. Lo que hagamos en esta década y el resto de 
este siglo afectará dramáticamente a nuestro planeta durante miles de años", advierte Caldeira.  

"Aunque los siglos puedan parecer largos, no lo son cuando usted mira cuánto tiempo toma a los organismos 
adaptarse a las nuevas condiciones. Si la gente hace algunos siglos hubiera tenido el conocimiento del daño 
químico a largo plazo sobre el clima y del océano y nos viera actuar para obtener ganancias a corto plazo; 
¿qué pensarían de nosotros?", se preguntó.  

Con tormentas más fuertes como el huracán Katrina y Rita las causas y los efectos del cambio global del 
clima están ganando mas atención pública.  

La Administración Nacional Oceánica y Atmosférica (NOAA) está organizando la séptima conferencia 
internacional de bióxido de carbono en Boulder, Colorado.  

Los expertos de todo el mundo han sido convocados para evaluar los métodos usados para estudiar el ciclo del 
CO2, describir los resultados de la investigación, y discutir respuestas eficaces al cambio climático.  

Caldeira fija varias etapas para las consecuencias a largo plazo de las emisiones continuadas del CO2 basadas 
en la física y la química de los sistemas ecológicos, del análisis de la historia de la tierra, y sofisticados 
modelos del clima.  

Él comienza con una breve historia de la ciencia del ciclo del carbono: En el siglo diecinueve, los científicos 
encontraron que el CO2 , gas de invernadero, podría explicar porqué la tierra no es un planeta congelado. El 
gas produce un manto aislante, que actúa como un invernadero.  

Algunos científicos sospecharon que el CO2 desempeñó un papel en el crecimiento y la disminución de las 
edades de hielo.  

Desde esa época, los investigadores han comprendido mucho mejor el ciclo del carbono, pero la ciencia 
básica subyacente sobre la importancia del CO2 para la tierra se ha establecido desde hace un siglo.  
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Caldeira analiza la cantidad de carbono lanzada a la atmósfera menos el que se ha inmovilizado por las 
plantas terrestres para la fotosíntesis o absorbido por los océanos.  

Parte del carbono del océano se utiliza para hacer los esqueletos y las cáscaras. Es posible que la mitad de las 
emisiones predichas se podrían atrapar de esta manera.  

Según Caldeira, sin embargo, de continuar las tendencias actuales, se podría enviar a la atmósfera cerca de 
cinco veces más CO2 que sin emisiones humanas.  

Él indica que si el planeta se calentara solamente 6.6 grados de centígrados por siglo, según lo sugerido por 
algunos modelos, la nieve y el hielo en latitudes cerca de los polos se derretiría y cintas más altas de 
temperatura marcharían en los polos por más de 10 metros por día, afectando todo en su camino.  

Si el CO2 de recursos de combustible fósiles se lanzan pese a ello a la atmósfera, las caspas antárticas y 
árticas del hielo estarían en riesgo de derretirse, causando una subida del nivel del mar de 70 metros por 
varios miles de años.  

Además de los efectos de aumento de la temperatura, Caldeira explica cómo la química de los océanos sería 
alterada.  

El bióxido de carbono se disuelve en agua para producir ácido carbónico, agente corrosivo que comería 
cáscaras y materiales esqueléticos de mamíferos marinos. Esta acidez del océano podía matar especies 
enteras, incluyendo aquellas vitales en la base de la cadena de alimenticia del planeta.  

Caldeira acentúa que "para encontrar acontecimientos comparables en historia de la tierra, necesitamos mirar 
atrás, 10 millones de años durante acontecimientos catastróficos raros".  

Él dijo a gobiernos internacionales, legisladores e industrias "ahora debemos actuar para resolver nuestra 
responsabilidad de reducir emisiones y así evitar panoramas de devastación y estar orgullosos de cómo 
nuestra civilización respondió a este desafío global". 
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Promueven premios Nobel difusión de la ciencia en México  
EFE  
El Universal  
Jueves 22 de septiembre del 2005  

Tres premios Nobel y un premio Príncipe de Asturias participaron hoy en un acto organizado por 
científicos mexicanos para celebrar la entrega de varios premios de investigación a jóvenes  

Tres premios Nobel y un premio Príncipe de Asturias participaron hoy en un acto organizado por científicos 
mexicanos para difundir la ciencia en el país, y celebrar la entrega de varios premios de investigación a 
jóvenes.  

En la celebración convocada por la Academia Mexicana de Ciencias (AMC) participaron los premios Nobel 
de Química Paul Crutzen (Holanda, 1995) y Harold Kroto (Inglaterra, 1996), el de Medicina Andrew Schally 
(Polonia, 1997), y el Príncipe de Asturias de Investigación Científica y Técnica (1999), el mexicano Ricardo 
Miledi.  

"Ésta es una de las muchas actividades que la AMC hace para decirle a la sociedad mexicana que hay 
científicos y tecnólogos muy interesados en contribuir con México a cambiar las cosas", declaró a EFE el 
presidente de la AMC, Octavio Paredes.  

Agregó que la disminución del presupuesto asignado en actividades científicas y tecnológicas del 0.37 al 0.33 
por ciento es "suicidar a la sociedad y si eso quieren vamos en la dirección correcta".  

"Queremos un aumento gradual del presupuesto, hagamos un esfuerzo importante en cambiar la calidad de la 
educación en todos los niveles", añadió el titular de la AMC.  

Pese a las carencias de México, los investigadores consideraron que hay cambios científicos bien 
desarrollados en este país.  

"El nivel de la Ciencia en México es muy alto, sus investigadores son perfectamente entrenados, razón por la 
cual trabajamos mucho con México", declaró a EFE el premio Nobel de Química, Harold Kroto.  

El laureado británico dijo que "México no es el único país con problemas en desarrollo de tecnología; es un 
mal que afecta a todos y debemos aprovechar los medios masivos de comunicación para propagar a los niños 
del mundo los conocimientos de los mejores científicos del planeta".  

La Academia Mexicana de Ciencias (AMC) es una asociación civil independiente que agrupa a 1.716 
miembros de destacadas trayectorias docente y que trabajan en diversas instituciones del país y del extranjero. 

La organización cuenta con un programa piloto que incluye a 1 mil 300 menores y fue adaptado de iniciativas 
similares en Francia y China que demuestra que es perfectamente posible mejorar la calidad de la educación, 
indicó Paredes.  

dm  
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Hombre de los hielos murió por lucha dramática  
EFE  
El Universal  
Jueves 22 de septiembre del 2005  

El "hombre de los hielos", la momia de 5 mil 300 años de edad encontrada el 19 de septiembre de 1991 
en los Alpes del Tirol, que se conserva en un museo de Bozen, Italia  

Innsbruck, Austria.- El "hombre de los hielos", la momia de 5 mil 300 años de edad encontrada el 19 de 
septiembre de 1991 en los Alpes del Tirol, murió tras una "lucha dramática" contra dos o tres oponentes cerca 
del lugar donde fue descubierto.  

Así lo señaló hoy el experto austriaco en prehistoria Walter Leitner, basándose en investigaciones recientes y 
nuevas imágenes de rayos X obtenidas del cadáver, que se conserva en un museo de Bozen, en territorio 
italiano al sur de los Alpes.  

La punta de la flecha que se encontró incrustada en el hombro de la momia prehistórica tiene que haber 
provocado una muerte rápida por desangramiento, advirtió el experto, que afirma haber reunido gran número 
de indicios sobre un combate que llevó contra, por lo menos, dos o tres adversarios.  

Leitner confirmó teorías sobre la muerte del hombre en la montaña y aseguró que no pudo haber subido del 
valle, como se pensaba hasta ahora, porque con sus herida quedaron lesionados importantes vasos sanguíneos. 

El historiador supone que "Oetzi", al que se ha llamado así porque fue encontrado en la región de los Alpes de 
Oetztal, estuvo involucrado en una lucha brutal en la que también sufrió unos cortes en la mano.  

Cree que varios rivales le prepararon una emboscada y fue sorprendido por el disparo de un arquero que le 
hirió en la espalda.  

El historiador afirma que unos análisis de ADN dieron por resultado que había sangre de cuatro personas 
distintas en las armas del "hombre de los hielos".  

Sobre el porqué de un fin tan dramático, los investigadores no pueden más que especular, aunque se inclinan a 
suponer que hubo una lucha por el poder local, puesto que los tatuajes y los objetos que llevaba consigo 
indican que se trataba de un hombre importante y poderoso.  

El hecho de que al hombre prehistórico no se le robase nada de lo que poseía, ni siquiera un hacha de cobre 
valiosa, más bien habla en favor de su teoría, opina el experto.  

Si los asesinos, que según esta teoría provenían del entorno más próximo a la víctima, se hubiesen llevado las 
cosas, se los habría identificado rápidamente, pero así esperaron que el cadáver desaparecería bajo la nieve y 
el hielo, donde de hecho permaneció durante más de 5 mil años.  

Desde que fue encontrado, el "hombre de los hielos" ha sido sometido a numerosos exámenes e 
investigaciones científicas, y se establecieron otras tantas teorías sobre su muerte que en parte quedaron 
desbaratadas muy pronto, como la de que era esquimal o una momia egipcia. 
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Detecta sonda de la NASA cambios acelerados en Marte  
Demian Magallán  
El Universal  
Miércoles 21 de septiembre del 2005  

Muestra una animación transformaciones de los depósitos de dióxido de carbono congelado cerca del 
polo sur, los cuales se han reducido con respecto a cada año anterior, lo que sugiere que el planeta está 
pasando por un cambio climático  

Barrancas que no existían a mediados del 2002 han aparecido en una duna de arena de Marte, así como otros 
cambios orográficos que han sorprendido a los científicos por su rapidez, de acuerdo con el análisis a largo 
plazo de las imágenes enviadas por la sonda Mars Global Surveyor de la NASA.  

La sonda comenzó este mes su noveno año en órbita alrededor del planeta rojo, y el descubrimiento de los 
cambios en el terreno marciano se han convertido en uno de los hallazgos más sorprendentes.  

La caída de algunas formaciones rocosas en cuestas del planeta que no existían hace dos años y nuevos 
cráteres de impactos formados desde los años 70 sugieren cambios en los modelos de estimación de edad de 
las formaciones orográficas.  

Incluso, durante tres veranos marcianos seguidos, los depósitos de dióxido de carbono congelado cerca del 
polo sur se han reducido con respecto a cada año anterior, lo que sugiere que está ocurriendo un cambio 
climático en el planeta.  

“Nuestra primera misión terminó a principios del 2001, pero muchos de los hallazgos más importantes han 
ocurrido desde entonces, e incluso pueden ocurrir otros aun mayores“, señaló Tom Thorpe, administrador del 
programa Mars Global Surveyor.  

Según el sitio de internet de la NASA, la sonda está en perfectas condiciones y podría seguir estudiando 
Marte durante cinco o 10 años más.  

Los años marcianos duran casi lo doble que los terrestres. La longevidad de la sonda ha permitido hacer 
monitoreos anuales en martes, como en el caso de las tormentas estaciónales de arena y los cambios en las 
capas polares.  

“Marte es un planeta activo, y los cambios ocurren en un rango de escalas temporales, incluso en la 
superficie”; señaló Michael Malin, principal investigador de los sistemas fotográficos de la sonda.  

La observación de las nuevas barrancas y otros cambios en la superficie de Marte durante una línea de tiempo 
de los últimos años nos muestra un planeta más activo y dinámico de lo que muchos habían imaginado antes 
de que el Mars Global Surveyor llegara ahí”, agregó Michael Meyer, científico en jefe del programa.  

Dos barrancas aparecieron en una imagen capturada en abril del 2005 en una duna, las cuales no existían en 
julio del 2002.  

La cámara de la sonda ha encontrado muchos sitios de Marte con nuevas barrancas de y ha revisado cerca de 
100 sitios más para observar sus cambios.  

Algunas barrancas pudieron haberse formado cuando el dióxido de carbono congelado, conducido por el 
viento durante una tormenta de arena, se vaporizó rápidamente en la primavera, liberando gases que hicieron 
fluir a la arena formando las cavidades.  

Algunos cambios han sido más lentos de lo esperado. Los estudios sugieren que nuevos cráteres formados por 
impactos aparecerán a un ritmo cinco veces más lento de lo que se asumía previamente. Tal ritmo es 
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importante porque los cráteres son indicadores de la edad del planeta.  

La sonda Mars Global Surveyor fue lanzada el 7 de noviembre de 1996, entró en órbita alrededor de Marte el 
12 de septiembre de 1997, y envió las primeras señales del planeta el 15 de septiembre de 1997.  

Además de sus propios proyectos de investigación, la sonda provee apoyo a otras misiones en el planeta, 
como son evaluaciones de sitios de aterrizaje, monitoreo atmosférico, comunicación y fotografías de equipos 
en la superficie del planeta.  
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`Eructos´ de metano causaron extinción: Científicos  
Andrés Eloy Martínez Rojas  
El Universal  
Miércoles 21 de septiembre del 2005  

Encuentran evidencia sobre un período extremo en que ocurrió un súbito y fatal calentamiento global, 
hace unos 180 millones de años, durante la época de los dinosaurios  

Investigadores de la Universidad Open (OU) en Inglaterra, han descubierto nueva evidencia sobre un período 
extremo en que ocurrió un súbito y fatal calentamiento global hace unos 180 millones de años, durante la 
época de los dinosaurios.  

El hallazgo científico proporciona algunas claves vitales sobre el cambio climático que está ocurriendo hoy en 
día y el que ocurrirá en el futuro.  

El equipo del Departamento de Ciencias Terrestres de la OU, integrado por el estudiante doctoral Dave Kemp 
y los supervisores Dres. Angela Coe y Anthony Cohen, junto al Dr. Lorenz Schwark de la Universidad de 
Colonia, descubrieron evidencia que sugiere que fueron liberadas hacia la atmósfera enormes cantidades de 
gas metano, en tres "eructos" o pulsos del gas.  

La adición a la atmósfera del metano, un gas de invernadero, tuvo un severo impacto en el medio ambiente, 
elevando la temperatura del planeta en unos 10ºC y causando finalmente la extinción de un gran número de 
especies marinas y de tierra firme.  

Dice la Dra. Angela Coe: "Hemos sabido de este evento por varios años a través de trabajos previos 
realizados por nuestro equipo y por otros, pero ha habido una gran incertidumbre sobre las cantidades 
precisas, la duración y las causas subyacentes. Lo que muestra nuestro estudio actual es que la liberación del 
metano no ocurrió en un solo evento, sino en tres pulsos consecutivos.  

“Lo que es más importante, nuestros datos demuestran que cada pulso individual fue muy rápido. También, 
mientras que la liberación del metano fue muy rápida, encontramos que la recuperación tomó muchísimo más 
tiempo, extendiéndose a lo largo de varios cientos de miles de años".  

El metano provino de gas hidrato, una mezcla congelada de agua y metano que se encuentran en enormes 
cantidades en el lecho marino. Este hidrato se descongeló de pronto, permitiendo que escapara el metano.  

Los investigadores de OU basaron sus hallazgos en análisis geoquímicos de rocas que se preservaron a lo 
largo de la costa de Yorkshire cerca de Whitby, en el Reino Unido, y de datos provenientes del período 
Jurásico.  

Dave Kemp, cuyo doctorado es financiado por el Consejo de Investigación del Ambiente Natural (NERC), 
dice: "el metano fue liberado a causa de pequeñas ondulaciones en la órbita de la Tierra que periódicamente 
acercan a nuestro planeta al Sol, calentando así lo suficiente a los océanos como para descongelar las vastas 
reservas de hidrato.  

"Creemos que este efecto fue aumentado por el calentamiento causado por gases de invernadero provenientes 
de volcanes. Después de que el metano fuera liberado desde el lecho marino hacia la atmósfera, reaccionó 
rápidamente con el oxígeno para formar bióxido de carbono. El bióxido de carbono es también un poderoso 
gas de invernadero, que persiste en la atmósfera por muchos cientos de años, y fue este gas el que causó un 
efecto tan masivo de calentamiento global".  

Anthony Cohen agrega: "Uno de los aspectos más importantes del estudio es que proporciona una escala 
temporal muy ajustada para la forma en que la Tierra y la vida reaccionaron ante un súbito incremento del 
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bióxido de carbono atmosférico.  

"Actualmente estamos liberando grandes cantidades de bióxido de carbono hacia la atmósfera, principalmente 
a través del uso de combustibles fósiles. Es posible que la velocidad a la que está siendo agregado el bióxido 
de carbono a la atmósfera supere la velocidad en que fue agregado hace 180 millones de años.  

"Dado que entonces los efectos fueron tan devastadores, resulta extremadamente importante comprender los 
detalles de eventos pasados a los efectos de conocer mejor el cambio climático actual. Con esta información, 
estaremos mejor informados acerca de qué acciones necesitan ser tomadas para mitigar o impedir algunos de 
los potenciales efectos perjudiciales futuros".  

El hallazgo cobra relevancia para nuestro tiempo, luego del descubrimiento dado ha conocer recientemente 
sobre el hecho de que los seres humanos han estado aumentando el flujo de metano hacia la atmósfera desde 
hace 2000 mil años.  

dm  
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Anuncian concurso para excavar en la Luna  
Andrés Eloy Martínez Rojas  
El Universal  
Miércoles 21 de septiembre del 2005  

Otorgarán 250 mil dólares al equipo ganador, con el potencial de contribuir significativamente a los 
objetivos en exploración espacial de Estados Unidos  

Ahora que la NASA planea regresar a luna, será necesario pensar en todos los detalles para establecer una 
colonia lunar.  

Con este enfoque es que ha organizado el concurso Reto de la Excavación de Regolito, una nueva 
competencia científica inscrita en la serie Centennial Challenges (Retos del Centenario) que otorgará un 
premio de 250 mil dólares al equipo ganador, y que tiene el potencial de contribuir significativamente a los 
objetivos en exploración espacial de Estados Unidos.  

La competencia se organiza en colaboración con el Instituto de Educación Espacial y Mano de Obra de 
California (CSEWI).  

El reto de la excavación de regolito entregará el dinero del premio al equipo que pueda diseñar y construir 
sistemas operativos autónomos que excaven el regolito en la luna (o "polvo lunar") y lo entreguen a un 
colector.  

El reto seguirá un formato "cara a cara" y tendrá lugar a finales del 2006 o principios del 2007; requerirá de 
equipos que excaven y entreguen todo el regolito que puedan durante 30 minutos. A finales de este año se 
completará un detallado conjunto de reglas para regir la competencia.  

"Cavar en el regolito lunar es un paso importante y necesario en el empleo de los recursos de la luna para 
establecer con éxito una base habitable en su superficie," comentó Douglas R. Cooke, quien actúa para la 
NASA como Administrador Asociado para el Directorio de Misiones y Sistemas de Exploración.  

"Las exclusivas propiedades físicas del regolito lunar hacer que excavar en él se convierta en un reto técnico 
de gran dificultad", añadió.  

"El reto continúa los esfuerzos de la NASA para despertar el interés por los conceptos innovadores", comentó 
Brant Sponberg, director del programa de la NASA, Retos del Centenario.  

"Esperamos ver equipos provenientes de un amplio espectro de áreas técnicas tomando parte en esta 
competición," puntualizó.  

"CSEWI se complace en colaborar con la NASA y en participar en los Retos del Centenario con la 
competencia de excavación de regolito", dijo la directora de CSEWI, Andrea Seastrand.  

"Este es un reto que emplaza a todas las compañías, instituciones, e individuos a un campo de juego de nivel, 
y que por ello abre las puertas de la oportunidad a los innovadores en tecnología. Al mismo tiempo que damos 
la bienvenida a todas las entidades con las que la NASA ya mantiene relaciones, este reto estimula y va 
dirigido a todo el capital intelectual de la nación aún sin explotar", añadió.  
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Promueve nueva compañía la colonización de Marte  
AP  
El Universal  
Miércoles 21 de septiembre del 2005  

La empresa 4Frontiers planea reunir patentes e ideas de ingeniería para permitir que una nave con una 
pequeña tripulación descienda en Marte con material de construcción y la capacidad de ampliación  

CambridgeTodas las empresas establecen sus objetivos, pero la recientemente formada 4Frontiers Corp 
alienta uno de los más ambiciosos: Su misión es inaugurar un pequeño asentamiento humano en Marte antes 
de 20 años.  

Por cierto parece demasiado ambicioso. Y por otra parte los planes iniciales de la compañía son mucho más 
terrestres que espaciales, como el emplazamiento de una réplica de 2 mil 300 metros cuadrados de un 
asentamiento marciano aquí en la Tierra para cobrar entrada a los visitantes.  

Pero los promotores de la aventura actúan muy seriamente y buscan 25 millones de dólares de inversionistas 
interesados.  

El director general Mark Homnick, ex gerente de Intel Corp. que incorporó 4Frontiers en la Florida, dice que 
ya recaudó ``un par de millones'' de dólares de personas que no nombró. Espera lanzar una oferta pública 
dentro de los cinco años.  

Eso todavía deja muchos interrogantes planteados: ¿Por qué habría gente interesada en vivir en Marte? Y si 
hubiese una avanzada humana en el Planeta Rojo, ¿debería involucrarse una empresa privada en lo que sería 
uno de los pasos históricos de la humanidad?  

Además, ¿cuál sería la ganancia para los inversionistas?  

Homnick y sus cofundadores -un perenne admirador de Marte llamado Bruce Mackenzie y un estudiante de 
25 años del Instituto Tecnológico de Massachusetts, Joseph Palaia- están preparados para responder varias 
preguntas.  

Primero, sostienen, la humanidad necesita una nueva frontera para explorar, con todos los desafíos 
intelectuales y técnicos que plantearía la vida en Marte.  

Por otra parte ¿quién sabe cuál será el destino de la Tierra? ¿Acaso enfrenta el peligro de un final prematuro a 
causa de asteroides, guerra, enfermedades o alguna otra catástrofe?  

En este caso, nos alegraría que la civilización fuese preservada por algunos colonos en Marte y quizás en 
otros puntos de nuestra galaxia, si todo saliera bien con el planeta vecino. Por cierto, esa visión amplia de un 
asentamiento en el espacio da su nombre a la firma 4Frontiers: Las fronteras que avizora son la Tierra, la 
Luna, Marte y los asteroides.  

``Es la naturaleza de la vida: la vida trata de expandirse y trata de adaptarse'', dice Mackenzie. ``Si hay un 
incendio forestal en un valle, entonces todos los organismos del valle siguiente se deslizarán lentamente sobre 
la protuberancia y repoblarán ese valle. Toda especie que no lo haga, a la larga morirá''.  

Por eso cree que ir al espacio equivale a que ``toda la vida de la Tierra, actuando en conjunto, tratase de trepar 
al próximo valle. Y el único modo en que podemos hacerlo es construyendo cohetes''.  

Mackenzie, creador de programas de computación, ha dedicado gran parte de sus energías a un grupo sin fines 
de lucro llamado Fundación Marte, que se propone promover el conocimiento acerca de cómo colonizar el 
planeta. Pero decidió que también sería necesaria una operación privada como 4Frontiers para llevar el 
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proyecto adelante.  

Pese a que el presidente George W. Bush ha propuesto una misión espacial a Marte, Mackenzie cree que las 
grandes burocracias podrían no lograrlo nunca.  

``Es mejor tener muchos grupos probando métodos'', dice Mackenzie.  

El espacio ya no es exclusivamente el ámbito de los astronautas.  

El turismo espacial está en el umbral de convertirse en un gran negocio. Space Adventures Ltd. de Arlington, 
Virginia, ha posibilitado viajes de 20 millones de dólares para los multimillonarios en los cohetes rusos y está 
recibiendo depósitos para sobrevolar la cara oculta de la Luna. Por mucho menos dinero, se puede hacer un 
vuelo para experimentar la ingravidez.  

Llegar a Marte podría tardar meses. Una vez allí, habría que vivir en un espacio cerrado con provisión de 
oxígeno (a menos que en un futuro hipotético, los colonos marcianos pudiesen lograr la hazaña de modificar 
su atmósfera tóxica). Para salir a la intemperie deberían usar trajes protectores herméticos.  

Por empezar, 4Frontiers planea reunir patentes e ideas de ingeniería para permitir que una nave con una 
pequeña tripulación descienda en Marte con material de construcción y la capacidad de ampliación.  

La cuestión candente sería buscar los medios de miniaturizar los procesos industriales clave -como producir 
plástico o acero- y métodos para explotar los recursos marcianos, como el anhídrido carbónico en la 
atmósfera, el hierro en el suelo o el agua en el hielo marciano.  

A medida que la empresa gane experiencia, espera vender servicios de asesoría a compañías aeroespaciales o 
a la misma NASA. Anticipa recibir encargos para diseñar escenarios marcianos para películas o juegos 
marcianos para parques de diversiones.  

Mientras tanto, proyecta construir una réplica de lo que sería su colonia marciana y empezar a vender entradas 
para los visitantes a partir del 2007. Se estudian posibles sedes en Colorado, Florida y Nuevo México. El plan 
financiero de la compañía calcula que estos proyectos le aportarían 34 millones de dólares de ingresos en el 
2010, incluyendo 7 millones de dólares por entradas en el sitio turístico.  

Las ganancias previas al pago de impuestos, depreciación y amortización se pronostican en 1.4 millones de 
dólares para el 2006 y de 29.7 millones para el 2010. Pero aunque se concreten esos planes, una compañía con 
34 millones de dólares probablemente no estaría en condiciones de empezar a lanzar cohetes al espacio.  

Mackenzie dice que el verdadero éxito de 4Frontiers podría provenir sencillamente de entusiasmar al público 
a colonizar Marte. A su vez, eso podría impulsar a Washington a financiar un asentamiento. Sea como fuere, 
está seguro de que los seres humanos vivirán alguna vez en Marte, y quizás en muchos otros sitios en el 
espacio.  

``Es una cuestión de 'cuándo''', afirma. ``Espero que empecemos antes de que experimentemos una 
declinación económica que lo demore. Sería horrible tener algo como la Gran Depresión o la oscuridad de la 
Edad Media, que duró cientos de años, que demore la ida al espacio''.  

Puede obtenerse mayor información en los sitios de 4Frontiers y la organización Marshome.  

dm  
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Inyección de células tróncales, esperanza en lesiones dorsales  
AP  
El Universal  
Miércoles 21 de septiembre del 2005  

Sugieren científicos que las conexiones que las células troncales ayudan a formar en la espina dorsal 
son la clave para la recuperación de pacientes con este problema  

Washington.- Las inyecciones de células troncales humanas parecen reparar directamente parte del daño 
causado por una lesión de la espina dorsal, según una investigación que ayudó parcialmente a caminar a 
ratones paralíticos.  

El experimento no es el primero que demuestra que las células troncales humanas ofrecen una atractiva 
esperanza para las lesiones de espina dorsal, ya que otros científicos han ayudado también a la recuperación 
de ratones enfermos.  

Pero el nuevo estudio va un poco más allá, al sugerir que las conexiones que las células troncales ayudan a 
formar en la espina dorsal son la clave para la recuperación.  

Sorprendentemente, no sólo ayudaron a formar nuevas neuronas, sino que formaron células que crean aislante 
biológico que necesitan las fibras nerviosas para comunicarse. Un número de enfermedades neurológicas, 
tales como la esclerosis múltiple, involucra la pérdida de ese aislante, conocido como mielina.  

``Las células humanas que transplantamos son las que segregan la mielina'', explicó la principal investigadora 
Aileen Anderson de la Universidad de California, Irvine. ``Estamos muy entusiasmados por esas células''.  

El estudio es divulgado el lunes en la revista Proceedings of the National Academy of Sciences.  

Las células troncales son bloques formadores que se convierten en diferentes tipos de tejidos. Las células 
embriónicas en particular han hecho noticias recientemente, cuando otros científicos trataron de adaptarlas 
para regenerar órganos dañados u otras partes del cuerpo. Las células troncales tienen la facultad de 
convertirse en cualquier con las adecuadas instrucciones bioquímicas.  

Pero no son el único tipo de células troncales. Anderson y sus colegas usaron células troncales neurales 
fetales, un tipo que ligeramente más desarrolladas porque están destinadas a formar células para el sistema 
nervioso central.  

Los investigadores lesionaron la espina dorsal de ratones y nueve días después les inyectaron con células 
troncales neurales humanas.  

Cuatro meses después los ratones sometidos al tratamiento volvieron a pararse normalmente con su patas 
traseras. Los ratones que no fueron inyectados no mostraron mejoría.  

Los investigadores analizaron las espinas dorsales de los ratones para vez en qué se habían convertido las 
células humanas. Esperaban que se hubiesen convertido en neuronas, y algunos siguieron esas suerte. Pero la 
mayoría se habían convertido en una célula que forma la mielina, el aislante protector que es clave para que 
las fibras nerviosas trasmitan señales eléctricas que usan para comunicarse. 
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Muere Gordon Gould, colaborador en invención del láser  
EFE  
El Universal  
Martes 20 de septiembre del 2005  

A mediados de los cincuenta elaboró algunas ideas en torno a cómo construir un aparato que 
proyectase un intenso haz de luz y que podría utilizarse para soldar, cortar o como fuente de calor  

Nueva York, EU.- El físico Gordon Gould, que contribuyó a la invención del láser y luchó durante varias 
décadas para que se le reconociera su aportación a este avance científico, falleció en Nueva York, informó 
hoy The New York Times.  

Gould, de 85 años y nativo de esta ciudad, falleció el pasado viernes en el hospital Lenox Hill.  

A mediados de los cincuenta elaboró algunas ideas en torno a cómo construir un aparato que proyectase un 
intenso haz de luz y que podría utilizarse para soldar, cortar o como fuente de calor.  

A un aparato así lo denominó "LASER" (light amplification by stimulated emissions of radiation).  

Gould luchó de forma denodada en los tribunales y en el ámbito científico para que se reconociera su 
contribución a este avance, del que se beneficiaría años después con el cobro de sumas millonarias por 
aplicaciones que patentó.  

El científico había llegado en 1954 a la Universidad de Columbia movido por su interés en la óptica.  

En la misma universidad trabajaba Charles Townes como profesor de física, quien había publicado 
recientemente un artículo en el que describía el "maser", un precursor del láser que amplifica microondas, y 
pensaba que una idea similar podría aplicarse a la luz.  

Gould explicó que en noviembre de 1957 tuvo la idea de cómo construir un láser, lo que detalló en un 
cuaderno de notas.  

Townes alegó sin embargo que algunos meses atrás había concebido la manera de construir un láser y de ello 
había hablado con Gould unas tres semanas antes de que este detallara sus ideas por escrito.  

Townes y Arthur Schawlow, un investigador en Bell Labs, publicaron en diciembre de 1958 el primer artículo 
científico en el que describían el láser.  

Gould se trasladó después a Technical Research Group, donde trabajaría en aplicaciones prácticas del nuevo 
dispositivo, si bien el primer equipo fue construido en 1960 por Theodore Maiman, de Hughes Research 
Laboratories, en California.  

"Su ídolo fue Thomas Edison, no alguna figura académica. Siempre quiso hacer algo que fuera útil para la 
Humanidad", declaró su viuda, Marilyn Appel, al rotativo neoyorquino. el espectador". 
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Regresan gusanos de seda chinos del espacio  
EFE  
El Universal  
Martes 20 de septiembre del 2005  

Los gusanos fueron enviados en el vigésimo segundo satélite recuperable que manda China, con el fin 
de estudiar sus procesos de transformación del gusano en crisálida, y la consiguiente producción de 
capullos de seda  

Pekín.- Una colonia de gusanos de seda mandada al espacio por la Agencia Espacial China regresó a la Tierra 
tras un viaje de 18 días por el espacio.  

El viaje "tripulado" se produce a pocas semanas del que dos astronautas chinos se proponen hacer en el mes 
de octubre, y en el que hoy se confirmó que no estará Yang Liwei, el hombre que en 2003 se convirtió en el 
primer cosmonauta del país asiático.  

Los gusanos fueron enviados en el vigésimo segundo satélite recuperable que manda China, con el fin de 
estudiar sus procesos de transformación del gusano en crisálida, y la consiguiente producción de capullos de 
seda.  

El proyecto fue idea de un estudiante de primaria en una escuela de Pekín, Li Taotao, e inicialmente había 
sido enviado a la Agencia Aeroespacial Estadounidense (NASA) para que el experimento fuera llevado a cabo 
del transbordador Columbia en su viaje de febrero de 2003.  

El accidente de esa aeronave, en el que fallecieron siete astronautas y numerosos animales que viajaban a 
bordo, echó al traste el experimento, pero éste fue recuperado por científicos chinos, que lo han llevado a cabo 
con éxito en esta ocasión.  

Flores, semillas, arroz e incluso esperma de cerdo han sido enviados por los científicos chinos al espacio 
exterior para analizar posibles cambios físicos y biológicos de la materia terrestre en el cosmos.  
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Retiran vacuna Hexavac contra la hepatitis B  
EFE  
El Universal  
Miércoles 21 de septiembre del 2005  

El Instituto Helvético de Productos Terapéuticos detecta que el fármaco no ofrece una protección 
adecuada a los bebés ante la hepatitis B cuando se combina con otras vacunas  

Ginebra, Suiza.-Las autoridades suizas retiraron del mercado el medicamento Hexavac, una vacuna contra la 
hepatitis B que se administra principalmente a los recién nacidos.  

El Instituto Helvético de Productos Terapéuticos, Swissmedic, informó este martes de esta decisión, que se 
produce después de haberse detectado -al igual que lo hizo la Agencia Europea para la Evaluación de 
Medicamentos (EMEA)- que el fármaco no ofrece una protección adecuada a los bebés ante la hepatitis B 
cuando se combina con otras vacunas.  

Según Swissmedic, la retirada de la vacuna, comercializada en Europa por Sanofi Pasteur MSD, también ha 
sido recomendada por la EMEA en la Unión Europea.  

Sanofi Pasteur MSD es una empresa constituida a partes iguales entre Sanofi Pasteur, la filial de vacunas del 
laboratorio Sanofi-Aventis, y el grupo farmacéutico Merck.  

La hepatitis B, cuyo virus destruye los tejidos del hígado y puede causar el cáncer de ese órgano, es una de las 
enfermedades más contagiosas del mundo y causa la muerte de unas dos millones de personas cada año.  
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Inventan píldora acordeón; contendrá todas las medicinas  
EFE  
El Universal  
Miércoles 21 de septiembre del 2005  

Esa cápsula, según un invento desarrollado por la empresa Intec-Fharma, permitirá la administración 
lenta y cuidada de cada una de las medicinas que debe tomar un paciente  

Una empresa israelí de biotecnología está experimentando una píldora "acordeón" que contendrá en una 
misma cápsula todas las medicinas que toma un enfermo durante el día, informa el diario Yediot Aharonot.  

Esa cápsula, según un invento desarrollado por la empresa Intec-Fharma, permitirá la administración lenta y 
cuidada de cada una de las medicinas que debe tomar el paciente, según informó la empresa.  

Cuando la cápsula llega al estómago o a los intestinos, libera la medicina necesaria. Esto, dicen, reducirá la 
cantidad de ingredientes activos que contienen las distintas píldoras que ingiere el enfermo, y también los 
efectos secundarios del remedio.  

Según un portavoz de la empresa, la cápsula podrá emplearse en el tratamiento del SIDA, enfermedades 
gastrointestinales, mal de parkinson, enfermedades inmunológicas y otras. "Esto -agregó- sin contar la ventaja 
que tendrán las personas mayores que con la cápsula no se verán obligadas a recordar la ingestión de distintas 
medicinas por separado".  
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El corazón necesita dosis diaria de aceite de oliva  
EFE  
El Universal  
Lunes 19 de septiembre del 2005  

Las dietas mediterráneas están ya reconocidas como fuente de salud pero, por si quedaba alguna duda, 
la elite científica en la Universidad estadounidense de Harvard recibió un curso magistral sobre los 
beneficios del aceite de oliva contra dolencias coronarias  

Las dietas mediterráneas están ya reconocidas como fuente de salud pero, por si quedaba alguna duda, la elite 
científica en la Universidad estadounidense de Harvard recibió un curso magistral sobre los beneficios del 
aceite de oliva contra dolencias coronarias.  

El profesor Miguel Angel Martínez-González, director del Departamento de Salud Pública de la Facultad de 
Medicina de la Universidad de Navarra (España), reconocía antes de pronunciar la conferencia que, en cierta 
forma, su labor en la prestigiosa Universidad de Harvard es fácil.  

"Probablemente Boston tiene el mayor consumo per cápita de aceite de oliva de Estados Unidos", señalaba 
bromeando el científico español ante el apoyo que la dieta mediterránea alta en consumo de aceite de oliva 
tiene entre los científicos del Departamento de Nutrición de la universidad de la ciudad.  

Más preocupado se muestra Martínez-González con lo que llama "mitos" de la dieta mediterránea entre los 
propios países de la cuenca entre ellos España: que contribuye a la obesidad precisamente por el consumo de 
aceite de oliva o que facilita la aparición de enfermedades relacionadas con el exceso de peso.  

"Es una creencia popular que el aceite de oliva y la dieta mediterránea engordan, pero los datos de nuestros 
estudios indican lo contrario, no se produce un aumento de peso", explicó a EFE el profesor.  

Lo que es más grave para Martínez-González es que la "creencia está tan extendida en España que es difícil 
convencer a los propios médicos españoles de que el consumo de aceite de oliva no contribuye al aumento de 
peso o a la elevación del colesterol".  

Martínez-González no habla desde la convicción que se genera con evidencia empírica sino con los resultados 
preliminares de un gigantesco estudio que se está llevando a cabo en España con alrededor de 4 mil 
voluntarios.  

Son esos datos preliminares los que Martínez-González presentó hoy a la comunidad científica de Harvard.  

"Todavía quedan tres años más para los resultados finales pero los datos preliminares son tan concluyentes 
con respecto a los efectos sobre el colesterol, la presión arterial y otros factores que nos hemos decidido a 
presentarlos", explicó el científico.  

El ensayo se denomina PREDIMED y es el tercer estudio de una serie que se inició en el 2002 para estudiar 
las dietas de las personas y su relación con las enfermedades coronarias.  

"Mientras que en el segundo estudio, denominado Seguimiento de la Universidad de Navarra (SUN), 
seguimos las dietas de unas 17 mil personas pero que estaban cuidadosamente seleccionadas por su nivel 
cultural, con PREDIMED las limitaciones han desaparecido y hemos dividido a los 4 mil participantes en tres 
grupos con tres dietas".  

La primera es la clásica dieta baja en grasa que se ha institucionalizado en países norteamericanos y europeos, 
la segunda es una dieta mediterránea alta en consumo de aceite de oliva virgen y la tercera también 
mediterránea con consumo de tres tipos de frutos secos típicos de la región, almendra, avellanas y nueces.  
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"Los resultados preliminares han sido esperanzadores", señaló Martínez-González armado con los datos 
recolectados desde octubre del 2003.  

La conclusión inicial: el consumo de oliva -"virgen", recalca Martínez-González- tiene efectos protectores 
contra enfermedades coronarias como los ataques cardiacos.  

Por eso el científico español no puede evitar desesperarse con la creciente tendencia en los países 
mediterráneos a abandonar la dieta que durante generaciones se ha probado tan exitosa.  

"Las comidas tradicionales preparadas en casa, basadas en aceite de oliva, legumbres, bajo consumo de carnes 
preparadas y moderada ingestión de vino tinto está siendo sustituidas por comidas basura, hamburguesas, 
alimentos precocinados y consumo excesivo puntual de alcohol".  

Las consecuencias que están empezando a vivir los países mediterráneos -especialmente en Grecia- son 
similares a las que padecen países como Estados Unidos, una auténtica epidemia de obesidad, diabetes y 
enfermedades coronarias.  

Y todo por un poco menos de aceite de oliva.  
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Descubren petroglifos de más de mil años en Siberia  
EFE  
El Universal  
Moscú, Rusia  
Viernes 23 de septiembre de 2005  

Estos grabados prehistóricos representan animales, personas y signos, y por su tamaño, superior a los 
1.5 metros, son excepcionales comparados con los petroglifos encontrados en otros lugares de Altai, 
fronteriza con China  

10:06  Petroglifos de gran tamaño, grabados en piedra hace más de mil años y por los escitas, fueron 
descubiertos en Altai, informó hoy Yevgueni Matochkin, etnógrafo del Museo Nacional de esa república rusa 
en Siberia.  

Los petroglifos, que ocupan una superficie de 30 metros del alto por 10 de ancho, están grabados en la pared 
de una montaña donde confluyen los ríos en Katun y Chuya, en el centro de Altai, indicó Matochkin a la 
agencia Itar-Tass.  

Estos grabados prehistóricos representan animales, personas y signos, y por su tamaño, superior a los 1,5 
metros, son excepcionales comparados con los petroglifos encontrados en otros lugares de Altai, fronteriza 
con China, Mongolia y Kazajistán.  

Según Matochkin, en Altai existen al menos 172 lugares con petroglifos escitas, que por su cantidad (más de 
10 mil dibujos) supone uno de los lugares mas importantes para el estudio de esta etnia antigua.  

Los escitas habitaron durante casi dos milenios (primer milenio a.C. y primer milenio d.C) en la región de 
Escitia, que era una área de Eurasia de abarcaba desde Altai, donde se unen Mongolia, China y Rusia, y 
Kazajistán, hasta el bajo Danubio y Bulgaria.  

Hace dos años, en Altai arqueólogos rusos encontraron la momia de una mujer escita con adornos 
característicos del Egipto Ptolomeico.  

Ese descubrimiento supuso un hito porque abrió nuevas perspectivas para el estudio de los lazos entre los 
escitas y los pueblos helénicos, formados a la muerte de Alejandro Magno en el Cercano Oriente y Asia 
Central.  

Los contactos de los escitas con la cultura helénica aparecen en los escritos de historiadores griegos, pero 
limitados a las fronteras del imperio persa y las costas del de Marzo Negro (donde había importantes colonias 
griegas), pero nunca en tierras tan lejanas como el Altai siberiano. 
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El español, quinto idioma más hablado en Unión Europea  
EFE  
El Universal  
Bruselas, Bélgica  
Viernes 23 de septiembre de 2005  

El sondeo fue realizado por la Comisión Europea entre mayo y junio de este año y analiza por primera 
vez la situación lingüística en la UE, así como en Bulgaria y Rumanía (que se incorporarán en 2007)  

07:15  El 14% de la población de la Unión Europea (UE) sabe español como lengua materna o extranjera, lo 
que convierte a este idioma en el quinto más hablado, por detrás del inglés (47%), el alemán (30%), el francés 
(23%) y el italiano (15%), según del último Eurobarómetro, publicado hoy.  
El sondeo fue realizado por la Comisión Europea entre mayo y junio de este año y analiza por primera vez la 
situación lingüística en la UE de los Veinticinco, así como en Bulgaria y Rumanía (que se incorporarán en 
2007), los países candidatos (Croacia y Turquía) y la comunidad turco chipriota.  

A los entrevistados se les preguntó cuál es su lengua materna, si dominan otros idiomas y el nivel de 
conocimiento de los mismos.  

Frente a los datos del anterior Eurobarómetro, el porcentaje de europeos que habla español se mantiene 
prácticamente igual (15% en 2001), en el quinto puesto de idiomas más hablados.  

En España, el 87% de los entrevistados citó el español como su lengua materna, seguido del catalán (9%), el 
vasco (1%), otras lenguas europeas (2%) y "otros idiomas" (1%), en referencia a las procedentes de terceros 
países, como las que habla parte de la población inmigrante.  

El sondeo revela, asimismo, que el 50% de los europeos conoce otro idioma distinto a su lengua materna 
como para "poder mantener una conversación", aunque entre los españoles el porcentaje desciende al 36%, al 
igual que entre italianos y portugueses, y sólo por delante de los británicos (30%) y los húngaros (29%). En el 
extremo opuesto se encuentra la población de Luxemburgo (99%), Letonia y Malta (93%), Holanda (91%) y 
Lituania (90%).  

Según el Eurobarómetro, "no es sorprendente que las mejores habilidades lingüísticas se encuentren en los 
Estados miembros que son relativamente más pequeños" y que no tienen idiomas muy extendidos.  

Los datos revelan un ligero aumento en el conocimiento de una segunda lengua en España desde 2001, que ha 
pasado del 32 al 36%.  

El segundo idioma que más se conoce en la UE es el inglés, que domina el 34% de la población europea, 
seguido del alemán (12%), el francés (11%) y el español y el ruso (5%).  

En la mayoría de los países, la lengua materna coincide con el idioma oficial del país, como en Polonia (para 
el 100% de los entrevistados) y Grecia, Chipre y Hungría (99%).  

El sondeo revela que una parte destacable de la población de otros Estados miembros habla "idiomas 
regionales que no tienen el estatus de lengua oficial en el conjunto del Estado miembro", como ocurre en 
España, donde el 9% de la población dijo que su lengua materna es el catalán y el 1% mencionó el vasco.  

"La Constitución española establece que el castellano es el idioma español oficial del país, y el resto de 
lenguas son también oficiales en sus respectivas comunidades autónomas, conforme a sus Estatutos", explica 
el Eurobarómetro.  

La adhesión de los nuevos países "ha aumentado la diversidad del mapa de idiomas en la UE", y ha producido 
algunos cambios, como el aumento del alemán, que ha superado al francés como segundo idioma más hablado 
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al estar muy extendido en los diez Estados miembros que entraron en la Unión el año pasado.  

Lo mismo ha ocurrido con el ruso, que ha pasado a ser el quinto idioma que más se conoce como segunda 
lengua, al mismo nivel que el español.  

El nivel de conocimientos del idioma extranjero tiende a ser bueno, según dice el 69% de quienes hablan 
inglés, seguido del 65% de quienes dominan el español, el 58% de los que conocen el alemán y el 55% de 
quienes hablan ruso. Por sexo, los hombres (52%) suelen hablar más un segundo idioma que las mujeres 
(47%) y el porcentaje de jóvenes que conoce más de una lengua supera al de mayores (69% de población 
entre los 15 y 64 años, frente a 35% de más de 55). 
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Dilemas por el genoma mexicano  
 
El Universal  
Viernes 23 de septiembre de 2005  
Cultura, página 2  

 

MÉRIDA (Notimex).- El estudio y consolidación de un mapa genómico de los mexicanos tendrá que 
enfrentar muchos problemas relacionados con la ética y el uso que se dará a su conocimiento, opinó el 
especialista, Mariano García Garibay.  

El presidente de la Sociedad Mexicana de Biotecnología y Bioingeniería explicó que aunque el estudio tiene 
como fin el tema de la salud de los mexicanos, el conocimiento que se puede extraer del mapa va más allá.  

Indicó que además de conocer las principales enfermedades que aquejan a las personas, la manipulación 
genética podría servir para mejorar las condiciones o características de cualquier ser vivo.  

"Es como sucede ahora con las plantas en donde se manipulan genes de especies que son más resistentes a 
plagas y enfermedades y se transmiten esas cualidades a otras plantas que no la tienen", explicó.  

Explicó que lo mismo podría suceder con los humanos, lo cual es un tema que suele causar polémica y que 
tendrá que ser analizado con detalle para definir cuál será el uso que se le dará al conocimiento.  

Admitió que no sería raro que una vez que se tenga el mapa, se den casos de personas que quieran que sus 
hijos nazcan con ojos azules o bien que sean unos grandes atletas.  

O bien podría darse el caso de compañías aseguradoras que pidan al potencial cliente información de su 
genoma para saber si es propenso al cáncer, diabetes u otras enfermedades para negar, o bien, aumentar el 
precio de la póliza.  

"De tal forma que habrá disyuntivas muy importantes que definir y regular en torno del conocimiento que 
generará el mapa genómico, cuyo estudio inició este año y se espera concluya en su primera etapa a finales de 
2006", comentó.  

Insistió en que aún cuando ya se hablan de primeros resultados que confirman la tendencia de los mexicanos a 
sufrir enfermedades ligadas a la mala alimentación y el sobrepeso, los resultados más completos y funcionales 
se conocerán en el mediano plazo.  
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Quiere la UNAM ser un patrimonio mundial  
José Juan de Ávila  
El Universal  
Viernes 23 de septiembre de 2005  
Cultura, página 1  

La UNAM ha pedido a UNESCO inscribir el campus como Patrimonio de la Humanidad, lo que 
permitiría regular un eventual turismo intelectual, manejar el crecimiento de inmuebles y controlar el 
ambulantaje  

La UNAM encontró la fórmula para poder ejercer mayor control sobre sus instalaciones en Ciudad 
Universitaria: que la UNESCO inscriba el perímetro original de monumentos arquitectónicos en su lista de 
patrimonio mundial, con lo que la Rectoría estará obligada y respaldada por un organismo internacional a 
establecer un estricto plan de manejo que desactivaría presiones para que las facultades crezcan; pondría a 
raya a los vendedores que se han ido apropiando de espacios; permitiría actualizar la tecnología de sus 
servicios y regularía un eventual turismo intelectual en el campus, con edecanes incluidas.  

Las gestiones comenzaron el año pasado y en 2005 CU fue incluida de manera oficial en la lista indicativa 
que entregó México a la UNESCO con las 36 propuestas de bienes culturales y naturales a ser aceptados 
como patrimonio de la humanidad en los próximos años; el turno para decidir su suerte llegará en 2007, pues 
el tiempo de espera es de dos años. En julio pasado su valor nacional apenas fue reconocido por el Estado 
mexicano.  

 
 
El plan de manejo  
 
Para Édgar Tavares, jefe de Difusión de la Dirección de Patrimonio Histórico del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia y encargado de presentar las solicitudes mexicanas ante la UNESCO, entre los 
compromisos que debe asumir la UNAM para que CU reciba el reconocimiento internacional están establecer 
un plan de manejo para el campus , que implicará protegerlo a todos los niveles; aplicar programas de gestión, 
de imagen urbana, mantener la autenticidad de espacios arquitectónicos, de sus áreas verdes, desalojar a 
ambulantes, erradicar grafitis y solucionar la sobrepoblación en los estacionamientos.  

"Otra cosa que yo vi peligroso es que dentro de lo que planean que se inscriba ya se han realizado muchas 
construcciones modernas, de los 70 y 80, hasta con obras de los 90 me topé. La UNAM se debe comprometer 
a establecer planes que puedan controlar su crecimiento, su funcionamiento, a darle un buen programa de 
mantenimiento de los edificios porque hay algunos a los que les falta mucho", expuso.  

Los arquitectos Felipe Leal y Enrique de Anda son los encargados por la Rectoría para integrar el expediente 
que se someterá a dictamen ante el organismo de la UNESCO.  

Leal, ex director de la Facultad de Arquitectura, destaca que además del reconocimiento internacional, el plan 
de manejo es el principal objetivo: "Nos va a ayudar a preservar CU porque las presiones a las cuales está 
sujeta la propia Universidad como ser vivo son múltiples". Y aunque aclara que eso no implica que se paren 
las modificaciones, que CU se vaya a "momificar", subraya: "De pronto hay una facultad que se encuentra 
con algún problema porque no puede crecer. Entonces esa presión en la matrícula, en las actividades, lleva en 
ocasiones a soluciones inmediatistas, poco reflexivas: `Vamos a hacerle otro piso, un aumento, un anexo`. Ya 
se hicieron algunos, ya no queremos que se sigan haciendo de esa forma porque han ido en detrimento del 
conjunto original".  

Sin embargo, para De Anda, el plan de manejo sólo busca afinar la actual normatividad en CU que según él 
ya prohíbe desde hace años construir más edificios en la zona original, por lo que descarta que haya mano 
dura para impedir más alteraciones por el crecimiento de facultades, o para echar a los ambulantes, aunque 
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admite que estos últimos sí están incluidos al igual que los turistas en un capítulo del expediente que verá la 
UNESCO.  

"¿Qué es lo que va a suceder? Que se va a afinar todo eso, se va a afinar porque en el momento en que una 
obra es inscrita en la lista de patrimonio mundial quiérase o no ingresa al circuito de los lugares de visita 
turística; entonces la Universidad tendrá que prepararse con este plan de manejo para recibir más turismo. Se 
va a tener que contar con una oficina de información e incluso habrá edecanes o guías turísticos", agrega el 
arquitecto De Anda, quien subraya que el plan de manejo establece "maneras de operación cotidiana" en 
donde se siga privilegiando el uso original de los edificios, aplicando formas de cuidado para el conjunto 
planeado y desarrollado en los 50 por los arquitectos Mario Pani y Enrique del Moral.  
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Debatirán cambio de soporte de acervos  
Juan Solís  
El Universal  
Viernes 23 de septiembre de 2005  
Cultura, página 4  

 

La fonoteca de Radio Educación, integrada por más de 100 mil fonorregistros que constituyen la colección 
principal de la futura Fonoteca Nacional, quedará digitalizada en tres años, aseguró la directora de la 
radioemisora, Lidia Camacho.  

La funcionaria agregó que si bien los arquitectos han asegurado que la remodelación de la casa de Alvarado, 
sede de la Fonoteca, estará lista en junio o julio de 2006, será hasta septiembre cuando quede concluida.  

El proceso de construcción de las bóvedas ha iniciado. Sin embargo, existen problemas en el cambio de 
soporte analógico a digital.  

A decir de Camacho, es complicado conseguir aparatos reproductores de cinta de carrete o de cilindros de 
cera para trasladar su contenido al formato digital.  

"Esto no quiere decir que se traslada todo sólo a discos compactos. El material se guardará en discos duros de 
gran capacidad." En cuanto a los soportes originales, se conservarán en bóvedas especiales.  

La idea es que la consulta de la Fonoteca Nacional no sólo se haga in situ , sino también a través de internet.  

Las mesas en que se abordará el tema de la migración del material a soportes digitales en el congreso 
internacional son "Los medios públicos de cara a la democracia","El reto de los medios públicos en la 
búsqueda de nuevos formatos audiovisuales", "Situación actual y perspectiva de la convergencia tecnológica 
en la radio y en la televisión" y "El reto de la conservación y preservación del patrimonio de la radio y la 
televisión de servicio público".  
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A jugar con Tamayo en un camión  
Juan Solís  
El Universal  
Viernes 23 de septiembre de 2005  
Cultura, página 5  

Un autobús llevará la vida y obra del pintor oaxaqueño a niños de escuelas públicas del DF y zona 
conurbada  

¡Súale, súale! Hay lugar para 60, pero si hacen una fila en medio seguramente cabrán más chamacos y 
chamacas, eso sí de entre ocho y 12 años de edad ¡Súale, súale! Y es que si el niño no va al museo, el museo 
va al niño. A través de un camión, el Museo Tamayo de Arte Contemporáneo acercará la obra y la vida del 
pintor oaxaqueño a niños de escasos recursos de diversas escuelas públicas de la ciudad de México y la zona 
metropolitana.  

El proyecto Jugando con Tamayo arrancará literalmente este domingo 24 cuando los niños que asistan al 
museo suban al vehículo Mercedes Benz donado por Daimler Chrysler Financial Services.  

A partir de octubre, los martes y los jueves, el camión se trasladará a escuelas públicas e instituciones de 
asistencia infantil para desplegar sus cinco talleres móviles y sus ocho módulos interactivos en beneficio de 
60 niños seleccionados por cada institución.  

El criterio para elegir a las escuelas se basó en la disponibilidad de espacio y de nivelación del piso para que 
el camión despliegue sus instalaciones.  

Se espera que al final del primero de los tres años que durará la primera etapa del proyecto, el camión haya 
atendido a cerca de mil niños. El proyecto tendrá un costo de 3 millones de pesos en este periodo en beneficio 
de 3 mil niños. Después, se buscará su continuidad y extensión.  

En la decoración exterior del vehículo no se aprecia ninguna sandía, sin embargo, el interior está impregnado 
de la presencia del pintor.  

Los niños que suban al camión tendrán la oportunidad de sincronizar las fotografías del personaje y sus obras 
en una línea de tiempo, armar rompecabezas o unirse a la firmeza de carácter que ejerció el oaxaqueño.  

Los módulos y talleres están diseñados para despertar en los pequeños interés por la vida y la obra de 
Tamayo, así como para desarrollar su percepción gráfica, sonora y táctil.  

El proyecto inició hace dos años, impulsado por la Fundación Olga y Rufino Tamayo y empresas como 
Banorte, Barcel y Microsoft.  

Patricia Bessado, directora de la FORT, aseguró que el camión es el proyecto de corte educativo y cultural 
más importante de la Fundación.  
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Describen con fotografías los solsticios y equinoccios  
Andrés Eloy Martínez Rojas  
El Universal  
Viernes 23 de septiembre del 2005  

Muestra el estudio el movimiento de la Tierra alrededor del sol, su forma elíptica y los cambios de 
inclinación de su eje de rotación a lo largo del año  

El astrónomo iraní Mohammad Reaza Noroozi tomó una serie de fotografías durante dos años (2003-2005), a 
la misma hora, en 45 días repartidos, para obtener una figura creada por el sol en el cielo llamada Analema 
(en latín significa reloj de sol), que describe claramente el movimiento de la Tierra alrededor de él, su forma 
elíptica y los cambios de inclinación de su eje de rotación a lo largo del año.  

Con la forma de un gran 8, esta figura solar señala en sus extremos los solsticios y en el punto de cruce de 
ambos, los equinoccios.  

Al producirse el equinoccio, el Sol atraviesa el Ecuador celeste para dirigirse en los próximos tres meses hacia 
el sur del cielo, visto desde el hemisferio norte.  

En el Analema de la fotografía, el Sol se corresponde este día con la zona más delgada del gran ocho.  

La figura de Analema sirve además para determinar la llamada ecuación del tiempo, que señala la diferencia 
entre la hora que marcan los relojes y la posición real del Sol en el cielo.  

Si para un observador del hemisferio norte el Sol se encuentra al este de la que su reloj indica, esta es negativa 
y si se encuentra al oeste es positiva.  

De acuerdo a Sociedad Astronómica Urania del estado de Morelos, la figura de Analema también puede ser 
dibujada por medio de un reloj de sol, que puede construirse fácilmente con una barra colocada verticalmente 
e iluminada durante todo el año por el Sol, a la que se le hace un seguimiento mensual con otras barras 
menores a lo largo del año.  

Sin embargo recomendó también el empleo de la fotografía, con exposiciones a lo largo del año para lograr 
resultados más espectaculares y que reflejen los ciclos estacionales de la Tierra proyectados en el movimiento 
aparente del Sol en el cielo.  

dm  
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Hipertensión: muy pocos conocen sus efectos 
El 65% no sabe que es la principal causa de infarto cerebral 
Se estima que 10 millones de argentinos son hipertensos, pero sólo un millón y medio tiene su presión arterial 
controlada Cinco millones no saben que padecen la enfermedad  
Son pocos, muy pocos, los argentinos capaces de señalar a la hipertensión arterial como el principal factor de 
riesgo del accidente cerebrovascular (ACV). Una reciente encuesta realizada en nueve países de América 
latina, incluida la Argentina, mostró que el 65% de los entrevistados desconocía ese vínculo.  
Es más, uno de cada cuatro no sabía qué es el ACV, evento vascular que constituye la tercera causa de muerte 
en los países desarrollados.  
"La gente no asocia a la hipertensión con el accidente cerebrovascular -comentó el doctor Gabriel Waisman, 
presidente de la Sociedad Argentina de Hipertensión Arterial-. En su lugar, es muy común que la gente tenga 
miedo de lo que llaman pico de presión, pero no a la hipertensión sostenida."  
Esos "picos de presión" que se producen cuando ocurre un ACV no son sino la forma en que el cerebro se 
defiende del accidente cerebrovascular, explica Waisman: "Esos picos no son la causa del ACV, cuya causa 
real es el deterioro progresivo de las arterias que se produce como resultado de la hipertensión crónica no 
controlada".  
Se estima que la hipertensión afecta a 10 millones de argentinos -entre el 24 y el 26% de la población adulta-, 
y que la mitad desconoce que sus niveles de presión arterial superan los recomendados 140/90 milímetros de 
mercurio. Y, lo que es peor, de los cinco millones que sí saben que son hipertensos, sólo un millón y medio 
tiene bajo control la enfermedad.  
"Estamos como en los Estados Unidos en los años setenta -comentó el doctor Waisman, jefe de la Unidad de 
Hipertensión del Hospital Italiano-, que gracias a campañas de promoción de salud dirigidas a la comunidad, 
pero también a los médicos, lograron que hoy el 34% de los hipertensos tenga controlada su presión arterial."  
En la Argentina, opinó, "un gran problema es la falta de acceso al sistema de salud: muchas personas no 
pueden pagar una prepaga, no tienen obra social y conseguir turno en un hospital puede ser dramático. A eso 
se suma que nuestro sistema de salud no se acerca al paciente; en Alemania, por ejemplo, el médico va a la 
casa o al trabajo de las personas a tomarle la presión.  
"Nuestro modelo de salud no es el adecuado para el manejo de las enfermedades crónicas, como la 
hipertensión", concluyó Waisman.  
Fumando espero (el infarto)  
Los resultados de la encuesta sobre hipertensión fueron difundidos ayer, cuatro días antes del Día Mundial del 
Corazón que se celebrará este domingo en todo el mundo. Coincidentemente, la revista especializada Tobacco 
Control publicó otro estudio que apunta a detallar el impacto de otro importante factor de riesgo vascular.  
Tras estudiar durante casi 30 años a 43.000 personas, investigadores noruegos llegaron a la conclusión de que 
fumar entre uno y cuatro cigarrillos al día casi triplica el riesgo de morir por enfermedad coronaria (así como 
aumenta de tres a cinco veces las posibilidades de contraer un cáncer de pulmón mortal).  
"En ambos sexos, fumar menos de cinco cigarrillos diarios se asoció con un riesgo significativamente mayor 
de morir de enfermedad coronaria isquémica", declaró uno de los autores del estudio, el doctor Aage Tverdal, 
del Instituto de Salud Pública de Noruega, en Oslo.  
"Este estudio debería destruir de una vez por todas el mito de que fumar unos pocos cigarrillos al día no hace 
ningún daño", dijo a la BBC Amanda Sandford, de la organización no gubernamental Acción sobre 
Tabaquismo y Salud (Action on Smoking and Health). "Es tan simple como que no hay un nivel seguro de 
tabaquismo."  
Tabaquismo e hipertensión son dos de los principales factores de riesgo de las enfermedades cardio y 
cerebrovasculares. Otro gran factor es el sobrepeso que, según las más recientes estimaciones de la 
Organización Mundial de la Salud (OMS), ya alcanza a más de mil millones de personas en todo el mundo y 
podría aumentar un 50% en los próximos diez años.  
Por Sebastián A. Ríos  
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=741104 
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"Tenemos que darnos permiso para pensar" 
Adrián Paenza presentó un libro 
Un gran número de pretendientes se disputan una princesa. Cada uno trata de cautivarla con una maravilla. 
Uno le muestra una lluvia de estrellas; otro, un vuelo majestuoso, pero la princesa nunca deja ver gesto 
alguno. Hasta que uno extrae de su capa un par de anteojos: ella se los pone, sonríe y le brinda su mano. Es 
que la princesa no se emocionaba ante las maravillas ofrecidas... porque era miope; no podía verlas.  
Adrián Paenza ilustra con este cuento de su colega Pablo Amster la imposibilidad que padece mucha gente de 
gozar de la "reina de las ciencias": "Hablar de matemática no es solamente hablar del teorema de Pitágoras: es 
además hablar del amor y contar historias de princesas. También en la matemática hay belleza [...], pero muy 
poca gente se da cuenta", dicen Amster y Paenza.  
Hace unos días, el matemático y periodista presentó en el Centro Cultural San Martín Matemática... ¿estás 
ahí? (Siglo Veintiuno Editores), un libro con historias, cuentos y desafíos que intenta "entusiasmar, conmover 
y enamorar" a sus lectores con la disciplina tal vez más resistida de la ciencia.  
"Yo disfruto de tener siempre un problema en la cabeza -afirma Paenza-. ¡Me gusta pensar! Propongo eso: 
pensar sin premura , simplemente por la satisfacción de tener la capacidad de hacerlo.  
-¿De dónde surge la proverbial fobia a esta disciplina?  
-Mirá, te voy a decir lo que yo pienso: que queremos dar respuestas a preguntas que la gente no se hizo. El 
acercamiento a la ciencia no puede ser ése. La vida es distinta, presenta problemas y uno después conjetura 
una hipótesis. Pero si yo empiezo con el teorema general y después muestro los casos particulares, es muy 
aburrido.  
-¿Lo mismo pasa en la escuela?  
-Claro... Los chicos están obligados a prestar atención y no los dejan hablar. Pero la matemática es también un 
juego; uno aprende mucho jugando, estimando... Por ejemplo: ¿qué diferencia hay entre un millón y mil 
millones? Puesto en segundos, por ejemplo, un millón de segundos son once días; mil millones, 32 años. Los 
chicos tienen que enfrentar problemas. No hay que darles las respuestas, porque lo primero que se logra es 
generar rechazo.  
-¿La matemática puede cautivar a cualquiera?  
-Para mí, sí, pero sé que estoy loco. Uno podría preguntar: ¿a toda persona le gustará la literatura? Yo 
contesaría: depende de qué literatura. Está Shakespeare, Cortázar, Gabriel García Márquez... ¿No habrá algún 
autor que haya escrito algo sobre un tema que te interese? Seguro que alguien escribió alguna vez algo que te 
gusta...  
-¿Es verdad que hay chicos que "sirven" y otros que "no sirven"?  
-No. Hay gente que obviamente tiene más facilidad, como tiene más facilidad para tocar el piano, por 
ejemplo. A mis alumnos yo les digo: "Aprovechen esta potencia que tienen para acercarse a la frontera del 
conocimiento. Después van a poder aplicar esta creatividad".  
-¿Por qué es importante estudiar matemática?  
-Sencillamente, porque es una de las entradas a una de las maravillas del ser humano, que es el cerebro. Poder 
pensar y, sobre todo, aprender a gozar de enfrentarse a un problema y resolverlo... ¡es orgásmico!  
-¿Qué te llevó a escribir este libro?  
-Yo tengo necesidad de contar. No puedo gozar de algo y guardármelo. Sea la matemática, el fútbol, lo que 
sea... Fijate que hay pocas cosas que un adulto se ufana de ignorar. Hay quienes se enorgullecen: "Yo de 
matemática no entiendo nada". Sin embargo, nadie dice lo mismo de la literatura: "No sé quién es 
Shakespeare". Pero cuando uno logra ver realmente de qué se trata, puede advertir la belleza de la 
matemática.  
Nora Bär  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=741106 
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El cigarrillo y la aterosclerosis en bebes 
El humo del cigarrillo siempre estuvo asociado con el aumento de la aterosclerosis, pero poco se sabe de su 
impacto temprano en las arterias coronarias de los hijos de padres fumadores.  
Investigadores de la Universidad de Milán hallaron que cuando los padres son fumadores "pesados" (más de 
20 cigarrillos diarios), el humo del cigarrillo produce lesiones arteriales en el bebe similares a la de un joven 
con enfermedad cardiovascular. "La túnica media [capa media de la pared arterial] de los bebes de madres 
fumadoras ya muestra que la placa aterosclerótica es similar a la que se puede ver en un joven de 20 a 25 años 
que muere por enfermedad coronaria, dijo a LA NACION el doctor Luigi Matturri, autor principal del trabajo 
presentado en el IV Congreso Mundial de Cardiología Pediátrica y Cirugía Cardíaca, que convocó en Buenos 
Aires a 3500 expertos de todo el mundo.  
El equipo del Instituto de Patología analizó secciones de las arterias coronarias de 34 bebes de 1 a 36 meses, 
que habían fallecido (21 por muerte súbita). En el 50% de los casos, al menos uno de los padres fumaba más 
de 5 cigarrillos diarios. "El principal factor de riesgo de la muerte intrauterina inexplicada (SIUD) y el 
síndrome de muerte súbita del lactante (SIDS) es el humo del cigarrillo que pasa la madre -dijo Matturri-. El 
humo lesiona las neuronas que modulan la actividad respiratoria y cardiovascular, y produce lesiones 
ateroscleróticas que en un 3% causan lesiones isquémicas o microinfartos."  
Matturri presidirá hoy, a las 9.30, un simposio sobre el rol aterogénico del tabaco en la Facultad de Medicina 
de la Universidad de Buenos Aires.  
Fabiola Czubaj  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=741105 
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De la cefalea a la lumbalgia, el intrincado universo de los dolores crónicos  
 
Cefaleas, neuralgias, molestias musculares y osteoarticulares crónicas... No sólo modifican y perjudican la 
calidad de vida de quienes las padecen sino que además afectan a su entorno social, laboral, familiar y 
económico. 

 

Mariana Nisebe. De la Redacción de Clarín.com 
mnisebe@claringlobal.com.ar 
 
El dolor crónico es una afección común que produce sufrimiento y discapacidad. “Afecta a un tercio de la 
población y constituye uno de los motivos de consulta más frecuentes en la práctica médica” según un 
informe de La Clínica del Dolor de FLENI. Y se denomina así a “todo dolor que persiste por más de 3 a 6 
meses (diferencias de criterio) después de haber comenzado o al dolor que persiste aún luego de haberse 
resuelto o curado la afección que lo generó”, explicó a Clarín.com el doctor Gustavo A. J. Blanco, director 
médico de la Clínica de Diagnóstico y Tratamiento del Dolor de la Fundación Favaloro.  
 
Según la Asociación Internacional para el Estudio del Dolor, una persona de cada cinco sufre dolores 
crónicos de moderados a fuertes y el dolor vuelve a un individuo de cada tres incapaz de desarrollar una vida 
independiente. Además, en una persona de cada cuatro el dolor perturba o destruye sus relaciones familiares. 
Más allá del componente físico del dolor, que se interpreta como una parte del cuerpo que duele y que puede 
doler en forma constante o intermitente y a veces compromete o impide el descanso, destacó el doctor Blanco, 
“el dolor crónico compromete la psiquis de las personas, alterando su capacidad de pensar, de razonar, de 
organizarse, de planificar su vida. Compromete tanto a las personas, que más allá de la intensidad del dolor 
(puede ser más o menos fuerte o intenso), generalmente incapacita a la persona y en algunos casos los 
invalida”. Es por esto que, según el especialista, se considera que por lo menos el 50% de los pacientes que 
tienen algún tipo de dolor crónico presentan en mayor o menor medida un cuadro de depresión.  
 
Pero, ¿cuántas personas lo sufren en Argentina? Es muy difícil de saber con precisión, explicó el doctor 
Blanco y propone un ejercicio sencillo, para darnos una idea. ¿Cuantas personas conocemos que padecen de 
cefaleas, dolor lumbar, dolor cervical, neuralgia de trigémino, dolores articulares por artritis o artrosis, dolor 
facial por sinusitis crónica? Como respuesta, destacó el profesional, “basta que empecemos a mirar alrededor 
nuestro para encontrar muchas personas con dichos sufrimientos, que son sólo algunos de los más frecuentes 
por los que consulta la gente”. Un dato que aporta información: se sabe que en la actualidad por lo menos el 
80% de la población mundial tuvo, tiene o tendrá en algún momento de su vida dolor lumbar (dolor en la 
región inferior de la espalda).  
 
Para entender exactamente de qué se trata, es importante destacar que a diferencia del dolor agudo, que dura 
poco tiempo, por lo general después de una lesión, cirugía o enfermedad y que con frecuencia desaparece con 
el proceso de sanación; el dolor crónico continúa por tiempo más prolongado, a veces, a pesar de sanar la 
lesión original. El dolor agudo es un síntoma, aclaró el doctor Blanco, “es muchas veces una señal de alarma, 
ya que la sensación de dolor me avisa que algo me está haciendo daño (por ejemplo, estoy pisando un 
cigarrillo y siento que me quema). El dolor crónico no cumple una finalidad útil como aviso de nada sino que 
se perpetúa y produce daños psicofísicos, por eso se considera que es una enfermedad, ya que altera el 
estado de salud de la persona, aunque no haya lesiones evidenciables en ese momento”.  
 
Es por eso que los tratamientos para el dolor agudo y el dolor crónico con frecuencia son bastante diferentes. 
A su vez, los especialistas en el dolor no son solamente expertos en el tratamiento del dolor sino también en el 
diagnóstico de la causa del dolor. Además de analizar la descripción del dolor, llevan a cabo exámenes físicos 
(a veces son útiles algunos estudios diagnósticos adicionales) y evalúan los antecedentes médicos del 
paciente. Entre los problemas comúnmente tratados, según la Clínica del Dolor de la FLENI, están los de 
pacientes con dolor crónico benigno (no oncológico) como los dolores osteoarticulares y musculares de 
columna, cadera, hombro y miembros superiores e inferiores (artrosis, artritis y reumatismos), neuralgias y 
cefaleas; y quienes padecen de dolor crónico maligno o dolor por cáncer. Al respecto, el director médico de 
la Clínica de Diagnóstico y Tratamiento del Dolor de la Fundación Favaloro, recalcó que es frecuente “tratar 
por dolor crónico a pacientes que han padecido algún tipo de cáncer y que están tratados, controlados o 
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curados y que aún a pesar de ello padecen dolores a los cuales podemos controlar (o al menos intentarlo)”.  
 
Actualmente, se considera que para poder obtener los mejores resultados en el tratamiento del dolor crónico, 
el abordaje debe ser multidisciplinario. “Un grupo integrado idealmente para la atención de pacientes con 
dolor crónico debe estar formado por médicos especializados en la atención del dolor, que realicen la 
evaluación clínica general y total del paciente con dolor y su seguimiento, traumatólogos, neurólogos (sobre 
todo para los dolores de cabeza y dolores faciales), neurocirujanos, anestesiólogos, psicólogos, kinesiólogos 
y/o terapistas ocupacionales relacionados con el desarrollo de técnicas adecuadas y útiles para el tratamiento 
de pacientes con dolor” explicó el doctor Blanco. Además, un dato a tener en consideración, destacó el 
experto, es que no hay un tratamiento exclusivo para tratar a los pacientes, sino que se deben adecuar a cada 
persona.  
 
“Es por eso que se cuenta con tratamientos convencionales para la medicina actual (medicamentos, bloqueos 
e infiltraciones, procedimientos quirúrgicos, rehabilitación, apoyo psicológico, etc.) y además se utilizan otras 
técnicas que ayudan a mejorar el estado de los pacientes (relajación, mesoterapia, acupuntura, etc.). También 
en los últimos años se han desarrollado dispositivos que permiten tratar ciertos dolores específicos, como los 
equipos de lesión de raíces sensitivas por radiofrecuencia, las bombas infusoras de drogas analgésicas, los 
estimuladores medulares, etc” remarcó el doctor Blanco. Sea cual sea el tratamiento, lo importante, explican 
los expertos, es lograr el objetivo: aliviar el dolor; que no sólo modifica y perjudica la calidad de vida de 
quien lo padece sino que además afecta a su entorno social, laboral, familiar y económico.  
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La crisis del libro 
 
 
 

 
Baltasar Porcel  

La inmensa amabilidad de los libreros de viejo ha dispuesto mi firma, en una placa, en el monumento al libro 
situado en paseo de Gràcia-Gran Via, Barcelona, obra de Brossa y Pla Narbona, justo allí donde se ubican las 
casetas de la feria del libro antiguo y de ocasión. Su apasionante contenido: sorprende en cada barraca la 
variedad de títulos, los insospechados temas, los autores más conocidos y los insólitos.  

Piénsese que el libro novedad pasa por una crisis pavorosa; se publican cada año en España cerca de 70 mil 
títulos, de los que muchos van a la librería y no caben en ella, aparte de que la gente compra poco, con lo que 
la mayoría y sin haber sido abierto el paquete en que han llegado son devueltos al editor, quien los quema 
pues almacenarlos cuesta carísimo. O sea, que en la práctica ha desaparecido el catálogo editorial, los fondos 
que constituyen el gran acervo de la cultura, los cuales ya sólo pueden hallarse en las bibliotecas, que a su vez 
son contadas y que tampoco tenemos el hábito de frecuentar. El editor, entonces, edita títulos a granel 
intentando pescar un best seller que le salve económicamente la temporada, con lo que debe rebajar calidad y 
contenidos para que el producto atraiga a más gente. En resumen, pasa casi como con los programas de 
televisión, en que la mucha audiencia suele ser sinónimo de abundante bazofia.  

Y es ahí donde aparece el librero de viejo y de ocasión, que ya no consiste en una especie de complemento del 
librero de la novedad, sino que almacena los fondos ya ausentes del comercio y ofrece toda la increíble y 
hechizante variedad contenida en el libro publicado en el curso de la historia, alineándose así imprescindible 
junto al librero atado a la novedad.  

Pero conste que hay que aplaudir que el libro se venda mucho, que sea un negocio, pero limitarlo como se 
está haciendo a mero producto mercantil, y para justificarse atacar el libro de contenido exigente, equivale a 
suicidarse económica y culturalmente. Philip Roth no es un best seller como Stephen King, pero es la 
literatura americana, es el futuro, liga con el pasado, mientras King es un patatero, aunque gane fortunas.  

Hace un tiempo “La Vanguardia” publicó una entrevista con el autor brasileño más vendido, y leyendo la 
miseria de sus respuestas se entiende la catastrófica situación social que postra aquel país. Es como si la 
literatura en castellano se dirimiera entre los floripondios de Terenci Moix y los tebeos de Pérez Reverte.  

Y ojo: la culpa, si es que todo no es azaroso y ciego, reside en la pésima educación nacional, en las aulas y en 
la calle. Consumimos pienso e ignoramos la gastronomía. 
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La huella de Wiesenthal en Austria 
 
 
 

 
Hace muchos años, el escritor Manes Sperber explicó la importancia que tenía Viena para los judíos de 
Europa del este. La capital austriaca era el lugar más importante después de la ciudad sagrada de Jerusalén. 
Simon Wiesenthal era uno de ellos (...) No nos hemos despedido de la mayor conciencia viviente del 
Holocausto, del cazador de nazis, del hombre de la paz, del controvertido defensor de la justicia, del 
hombre con múltiples características (...) Austria se ha despedido de uno de los últimos testigos del reinado 
de los Habsburgo y también una de los postreras víctimas de las atrocidades registradas en los campos de 
concentración del Tercer Reich. No hay muchos más quienes puedan contarlo con tanta credibilidad. Pronto 
ya no habrá nadie.  

La muerte de Simón Wiesenthal debería recordarle a Austria su actitud a menudo discrepante e incluso 
simplemente mezquina frente a los judíos. La nota necrológica del diario “The New York Times” revitaliza 
la memoria en torno a algunas personas que ahora se muestran consternadas: “En Austria, Wiesenthal fue 
ignorado y muchas veces insultado, hasta que con más de 80 años fue honrado por sus acciones”. 
Solamente cuando Wiesenthal adhirió a la opinión de la mayoría de los austriacos y salió en defensa de 
Kurt Waldheim de los ataques del extranjero, fue elogiado y respetado. Seguramente captó lo típicamente 
austriaco que había en esto.  

Para los más jóvenes, los conflictos anteriores a los ’70 son parte de la historia. Pero para otros se trata de 
recuerdos más vivos. Como por ejemplo los ataques de Bruno Kreisky en contra de Wiesenthal debido a su 
actitud frente a los miembros del Gobierno que tenían pasado de nazi; la acusación de que Wiesenthal era 
un presunto colaboracionista nazi y, finalmente, el intento despreciable de Heinz Fischer de arrastrar a 
Wiesenthal a una comisión investigadora en el Congreso. Cuando fue candidato presidencial, Fischer se 
arrepintió de haber actuado así. Ahora, como Presidente federal, se congratuló de haber concedido a 
Wiesenthal una condecoración hace apenas unos meses. Aunque ella sólo fue ,por defender a Kurt 
Waldheim. Al final, Wiesenthal fue reconocido como víctima del antisemitismo.  

Wiesenthal, el judío del este, volvió a Viena luego de la Segunda Guerra Mundial. Sin embargo, su obra fue 
más reconocida en el extranjero que en el suelo austríaco. El testigo de una época ahora ha muerto. Hay que 
tomar distancia del alivio colectivo que parece sentirse por haberlo reconocido justo antes de que falleciera. 
También hay que tener cuidado de que Austria no cometa un pecado aún mayor, el del olvidarlo.  

Kurier  

Viena, Austria 
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“La gente podría pensar que habrá ingenieros titulados en tres años” 
 

Las falencias que pesan sobre la formación escolar, la necesidad de renovar las preparación de los 
académicos y un cambio a la actual normativa, son para Ubaldo Zúñiga los principales inconvenientes 
para aplicar una disminución de la duración de las carreras universitarias.  
 
 

Paulina Hidalgo 
La Nación 
El rector de la Universidad de Santiago (Usach) y presidente del Consorcio de Universidades Estatales 
chilenas, Ubaldo Zúñiga, objetó ayer la propuesta del titular de Educación, Sergio Bitar, que apunta a 
disminuir la extensión de las carreras universitarias de cinco a cuatro o incluso tres años. Todo ello con el 
objetivo de modernizar el sistema de educación superior siguiendo un esquema importado desde Europa (ver 
recuadro).  

Para Zúñiga la propuesta, que ha implicado la inversión por parte del Programa de Mejoramiento de la 
Calidad y la Equidad de la Educación Superior (Mecesup) de 225 millones de dólares entre 1999 y 2005, debe 
discutirse con mayor profundidad.  

“Es necesario entregar una información completa, pues el planteamiento que se ha hecho puede llevar a la 
opinión pública a pensar que prontamente podríamos tener periodistas abogados o ingenieros con un título en 
tres años, cuando en realidad estamos lejos de lograrlo”, comentó Zúñiga a La Nación.  

TRES RAZONES  

Los argumentos tras esta afirmación son claros. Según el rector los estudiantes que ingresan a la educación 
superior poseen deficiencias en su formación que impiden que estén preparados para recibir la enseñanza más 
corta, flexible y general que caracteriza a la nueva propuesta. “El remedio pasaría por mejorar la formación de 
los docentes de básica y media para que trabajen otra manera, proceso que no es simple”, apuntó.  

En esta misma línea -continuó la autoridad- los profesores universitarios también deberían desarrollar 
capacidades para trabajar dentro de un nuevo esquema, “dejando atrás el sistema tradicional de entrega de 
conocimientos, para dar paso a la formación de competencias, sistema que pone el acento en la transmisión de 
actitudes y habilidades a los alumnos”.  

Desde el punto de vista práctico, en tanto, el académico recordó que esta modificación implica la introducción 
de cambios a la Ley Orgánica Constitucional de Educación (LOCE) que define la duración de las carreras y 
su carácter, medidas que requieren de un quórum calificado en el Congreso. 
 

UN MODELO EUROPEO 
Ubaldo Zúñiga explicó que la reforma de la enseñanza universitaria surgió del acuerdo de Bologna, una 
iniciativa que se aplica desde hace más de 10 años en planteles de Europa y al la que Chile suscribió en 
2003. El acuerdo busca no sólo a reducir la extensión de las carreras universitarias, sino también crear un 
espacio común de enseñanza superior que permita en reconocimiento de créditos académicos entres varias 
universidades.  

El compromiso plantea una formación de tres años en pregrado, dos años para postgrado y dos años 
dedicados a un tercer ciclo que apunta a la formación de doctores. No obstante, la iniciativa no ha generado 
un acuerdo entre todos los países de la zona, ya que según Zúñiga, “hay algunos que plantean que el 
pregrado dure cuatro años en lugar de tres. Por ejemplo en España la formación universitaria no sigue este 
esquema a pesar de los años que se han dedicado a discutir sobre el tema”. 
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Ya hay mil millones de personas con sobrepeso  
 
Según la OMS, en 10 años, la cifra ascendería a 1.500 millones en todo el mundo.  

 
GINEBRA. DPA  
 
 
 
Más de mil millones de personas en el mundo tienen sobrepeso y están amenazadas por enfermedades 
cardíacas, informó ayer en Ginebra la Organización Mundial de la Salud (OMS). 
 
"La verdadera tragedia es que el sobrepeso y la obesidad y las enfermedades crónicas relacionadas, podrían 
ser ampliamente evitables", dijo el experto de la OMS Robert Beaglehole en una declaración sobre el Día 
Internacional del Corazón, el próximo domingo. "Hasta un 80 por ciento de las enfermedades cardíacas, 
infartos, diabetes y también el 40 por ciento de los casos de cáncer podría evitarse con una alimentación 
saludable, ejercicio físico regular y no fumar", indicó. 
 
Según la OMS, las víctimas de sobrepeso podrían llegar a los 1.500 millones antes del año 2015. Lo que antes 
era un problema de los países ricos se extiende también por el mundo en desarrollo. La tendencia a consumir 
alimentos ricos en grasas, sal y azúcar afecta a estos países como la escasa movilidad por métodos de trabajo 
modernos, el transporte público y la urbanización a los ricos. 
 
En la Argentina entre el 55 y el 60 por ciento de la población adulta padece de algún grado significativo 
de exceso de peso. El porcentaje preocupa a los especialistas en obesidad y trastornos alimentarios porque no 
existe una legislación relacionada y por lo tanto la obesidad "no es reconocida como una enfermedad", y 
quien la padece no tiene los beneficios de una cobertura social. 
 
El sobrepeso y la obesidad son importantes factores de riesgo de enfermedades cardiovasculares, la 
primera causa de muerte: se calcula que produce alrededor de 17 millones de muertes cada año. Según la 
OMS, el 75 por ciento de las mujeres mayores de 30 años sufren sobrepeso, en países tan diversos como 
Barbados, Egipto, México, Sudáfrica, Turquía o Estados Unidos. Las tasas de sobrepeso son similares para 
los hombres de la misma edad en Argentina, Alemania, Grecia, Kuwait, Nueva Zelanda, Samoa y Gran 
Bretaña. Sorprendentemente, las islas Pacífico occidental, Nauru y Tonga, tienen la más alta prevalencia 
global de sobrepeso: nueve de cada diez personas tienen sobrepeso. 
 
El aumento del índice de masa corporal es un alto factor de riesgo de enfermedades cardíacas, infarto, 
diabetes de tipo 2 y otras enfermedades crónicas. La OMS estima que en los próximos diez años, las 
enfermedades cardiovasculares aumentarán notablemente en la región del este del Mediterráneo y en 
Africa, donde la relación entre muerte y enfermedad cardiovascular aumentaría alrededor del 25 por ciento. 
 
La obesidad es un problema de los últimos 100 años y de la clase media occidental, porque un niño de 
Burundi en Africa, sólo puede acceder a la ingesta de 1.700 calorías diarias, y para él sin ninguna duda la 
desnutrición es un auténtico fantasma. En Somalía se ingieren no más de 1.580 calorías diarias, en 
Dinamarca, 3.780 y en los Estados Unidos, algo más de 3.560.El incremento de obesos en los Estados Unidos 
—que se ha duplicado en los últimos 30 años— le significa a las empresas un costo de 99.200 millones de 
dólares al año. Allí viven cerca de 270 millones de personas y se estima que existe unos 97 millones de 
ciudadanos con sobrepeso. 
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Murió Annemarie Heinrich, la fotógrafa mayor de la Argentina  
 
En su pequeño estudio atrapó como nadie la década de oro porteña mientras transformaba el oficio de la 
fotografía en arte. Su vida y obra son un homenaje imperecedero a la inmigración argentina.  
 
 

Andrés Hax.  
ahax@clarin.com 
 
 
A los 93 años falleció ayer Annemarie Heinrich, emblema de la fotografía argentina del siglo XX y una figura 
central en la historia cultural del país. Especialista en retratos, captó con su cámara a las grandes estrellas del 
cine argentino, en el apogeo de la década de oro del 40, para las tapas de revistas como El Hogar, Sintonía, 
Alta Sociedad, y Radiolandia.  
También retrató con su mirada única a diversas figuras culturales como Eva Duarte, Jorge Luis Borges, la 
cantante Marlene Dietrich y Pablo Neruda, entre tantísimos otros.  
Dolidos, sus hijos Alicia y Ricardo Sanguinetti —también fotógrafos— se expresaron a través de un escueto 
pero sensible comunicado. "Con la llegada de la primavera, ella decidió partir. Aún así, es capaz de habitarnos 
con sus imágenes, aquellas que fueron surgiendo como resultado de una estricta conjunción de vida, ética y 
arte, base de su concepción estética, dónde el compromiso asumido fue lo humano en toda su dimensión". 
Heinrich nació en Alemania el 9 de enero de 1912. Su padre Walter, violinista profesional, decidió trasladar 
su familia a Argentina tras lesionarse en la Primera Guerra Mundial. Llegaron en 1926, primero a Entre Ríos 
donde su tío Karel, fotógrafo de campo, la inició en lo que sería su profesión. Al mudarse con su familia a 
Buenos Aires, Heinrich comenzó un aprendizaje en un estudio fotográfico en Belgrano y, de forma 
autodidacta, en su hogar en Villa Ballester donde tenía armado un cuarto oscuro. 
Según el investigador Juan Travnik, "Annemarie tuvo una sutil capacidad de observación para lograr extraer 
de cada retrato una mirada profunda o chispeante, un gesto único, mágico". 
 
La carrera de Heinrich  
se desarrolló en forma paralela al crecimiento de la industria del cine y la popularización de la radio. 
Travnik, curador de una retrospectiva de Heinrich, cree que su pasión por la danza, la escenografía y las artes 
plásticas fueron la base de su mirada fotográfica. 
Marcos López—el foto-artista argentino con mayor proyección internacional— habló de la profunda 
influencia que tuvo Heinrich en su obra. "Cuando llegué de Santa Fe a principios de los años ochenta, la visité 
en su estudio de la avenida Callao. Fue una de las primeras en apoyarme por mi trabajo. Yo respetaba 
profundamente su oficio: sus copias eran admirables, la manera en que ponía la luz, cómo se ponía a la orden 
del retratado. Hoy que es tan común eso de ser fotógrafo-artista, la carrera de Annemarie es todo un ejemplo".  
Heinrich consideraba el arte del retrato como una colaboración entre el fotógrafo y el modelo. En un 
ensayo publicado en Clarín en 1993 escribió, "Un buen retrato es algo más que una foto carné. Una cara debe 
expresar todo lo que un ser humano tiene dentro de sí, y eso lleva tiempo". 
Pero Heinrich, además, fue una técnica excepcional, experta e innovadora en iluminación y en retoques al 
negativo. En un momento confesó: "Seguramente no voy a ir al cielo porque durante la mayor parte de mi 
carrera se utilizaba mucho el retoque y no llevé la cuenta del número de mujeres gordas que retraté como 
flacas". 
Las imágenes creadas por Heinrich son parte de la memoria colectiva argentina. En 1939 hizo las primeras 
fotografías de la entonces desconocida Eva Duarte, en ese momento una actriz de veinte años. Recordando 
esa sesión Heinrich dijo, "La primera vez que la retraté fue para la revista Sintonía. Me pidieron que le 
hiciera 'buenas fotos y un poco sexy, si es posible' algo que no pude hacer porque Eva no era sexy. Era una 
piba del interior, muy modesta y simple" 
Además del retrato, Heinrich desarrolló durante toda su carrera el arte del desnudo. En 1991 se desató un 
pequeño escándalo cuando mostró, en la vidriera de su estudio de Callao y Las Heras, un retrato desnudo de 
la actriz Niní Gambier, hecho en 1944.  
Resumiendo su carrera artística y su visión del arte de la fotografía dijo: "La belleza se aprende mirando. 
Trabajé toda mi vida mirando un cuerpo, una luz, un reflejo". No murió la Heinrich, entonces, dejó de mirar. 
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Cómo será el regreso del hombre a la Luna 
Detalles de los planes de la NASA para enviar una nave con cuatro astronautas a ese satélite natural en 
2018 
WASHINGTON.- Combinando un viejo concepto, equipamiento existente y nuevas ideas, la NASA le dio 
forma esta semana a la promesa del presidente Bush de enviar hombres de regreso a la Luna para fines de la 
próxima década.  
Michael D. Griffin, el nuevo administrador de la agencia espacial estadounidense, dio detalles del plan de 104 
mil millones de dólares para poner astronautas en la Luna en 2018, lo que será el primer paso para luego 
llevarlos a Marte y más allá.  
El proyecto utilizará una nueva nave espacial similar a la cápsula de comando del Apollo del original 
programa lunar, y nuevos cohetes construidos mayormente con componentes del transbordador espacial. "Es 
muy parecido al Apollo -declaró el doctor Griffin-, pero más grande. Es como pensar en el Apollo con 
esteroides."  
El director de la comisión de ciencia de la Cámara de Representantes de los Estados Unidos, Sherwood 
Boehlert, dijo que el proyecto parece ser "la más segura, menos onerosa y más eficiente" forma de continuar 
la exploración espacial.  
El doctor Griffin señaló que el programa costará el 55% de lo que costó poner una docena de hombres en la 
Luna entre 1969 y 1972.  
El director de la NASA declaró ante el Congreso estadounidense que su país debe reemplazar los viejos 
transbordadores espaciales por cuestión de seguridad nacional. Rusia y China son actualmente capaces de 
desarrollar vuelos espaciales tripulados, por lo que, señaló Griffin, los Estados Unidos deben mantener su 
capacidad independiente de enviar personas al espacio cuando el transbordador se retire en 2010.  
Lo nuevo y lo viejo  
La nueva nave espacial -llamada vehículo de exploración tripulado- transporta a los astronautas sobre los 
motores que la impulsan, en vez de transportarlos al lado de éstos, como sucede con el transbordador espacial. 
Los oficiales de la NASA aseguran que será 10 veces más segura que el transbordador, con un riesgo de fallo 
de 1 en 2000, en contraposición al del transbordador, que es de 1 en 220.  
El mayor nivel de seguridad también será resultado de los cohetes de escape, que serán capaces de eyectar la 
cápsula lejos de los cohetes impulsores en caso de accidente.  
El doctor Griffin dijo que el vehículo será capaz de transportar hasta seis astronautas a la estación espacial, o 
menos astronautas y algo de cargamento. O podrá volar robóticamente sin tripulación, agregó, llevando hasta 
25 toneladas de cargamento, aproximadamente lo mismo que puede transportar el transbordador. El vehículo 
sin alas, que pesa un 50% más que los cohetes Apollo, podría llevar a cuatro astronautas a la Luna.  
El vehículo de exploración tripulado se asemeja a una versión más grande de la nave espacial Soyuz, que 
incluye paneles solares que se despliegan después del lanzamiento. Consta de una versión modificada de los 
cohetes impulsores de combustible sólido del transbordador, y en su segunda etapa emplea uno de los 
principales motores de combustible líquido del transbordador.  
En sus viajes a la Luna, el vehículo debería acoplarse en órbita con un cohete de transporte de carga, para 
hacerse de componentes necesarios para el alunizaje.  
El nuevo cohete de carga, por su parte, será capaz de poner 125 toneladas en órbita. Cuenta con cohetes 
impulsores de combustible sólido (similares a los del transbordador, pero en versión ampliada), acoplados a 
una versión también extendida del tanque de combustible externo del transbordador. Arriba, en una segunda 
etapa, el vehículo de carga lleva al menos uno de los motores principales del transbordador.  
Este gran vehículo espacial de cargamento, capaz de transportar una carga similar a la que llevaba décadas 
atrás el Saturn V, pondrá en órbita un segundo cohete, que transportará a la Luna una nave y un vehículo para 
la tripulación.  
Misión por etapas  
Tal como lo plantea la tecnología descripta, la misión a la Luna se realizará por etapas. Primero, una nave con 
un vehículo lunar y un cohete serán puestos en órbita terrestre. La cápsula con la tripulación será lanzada un 
mes después, para encontrarse en órbita con el vehículo previamente lanzado.  
La nave resultante de la unión de la cápsula tripulada y el vehículo lunar se desplazará hasta colocarse en 
órbita lunar. Desde allí, el vehículo lunar volará hasta la superficie lunar, donde sus cuatro tripulantes podrán 
pasar hasta una semana explorando.  
Para volver, la parte superior del vehículo lunar se desprenderá del resto del vehículo y volará hasta la cápsula 
de tripulación que espera en la órbita lunar, y que es la que devolverá a los astronautas a la Tierra. La parte 
inferior del vehículo lunar quedará a la espera de otra misión, con equipamiento que pueda ser reutilizado.  
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Al acercarse a la Tierra, la cápsula tripulada se desprenderá del módulo de equipamiento antes de su entrada 
en la atmósfera terrestre. Los paracaídas ralentarán el descenso, que podrá ocurrir en agua o tierra, 
posiblemente en la Base Edwards de la Fuerza Aérea en California. El aterrizaje será amortiguado por airbags 
colocados en la base de la cápsula o por pequeños cohetes que serán disparados justo antes del impacto con el 
suelo.  
Por Warren E. Leary 
De The New York Times  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=741772 
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El dilema de endulzar sin azúcar 
Un debate que ya lleva casi 130 años 
A 127 años de su descubrimiento, el interés científico por descifrar los riesgos y los beneficios de los 
endulzantes artificiales convirtió la sacarina en un modelo de controversia en el que investigaciones en favor 
y en contra se han ido retroalimentando durante más de un siglo de existencia.  
Fue, tal vez, la indiscutida pasión humana por el sabor dulce la que permitió que, por azar, dos químicos 
alemanes hallaran en 1878 una respuesta sintética y sin culpa a esa preferencia. Ocurre que a la pregunta 
¿dulce o salado?, seis de cada diez personas eligen, sin dudarlo, la primera opción, según coinciden las 
encuestas de preferencias de consumo en el mundo. Y si a un bebe le dan a probar los sabores básicos (dulce, 
salado, ácido o amargo), tenderá a demandar lo dulce. “De los cuatro, ése es el que produce mayor placer 
fisiológico. Tradicionalmente, el sabor dulce está vinculado íntimamente con el azúcar", dijo la licenciada 
Natalia Furst, jefa de residentes del Departamento de Alimentación y Dietética del Hospital de Clínicas.  
Pero la incidencia de enfermedades crónicas (obesidad o diabetes) y una mayor atención al físico instalaron la 
restricción en el uso del azúcar o sus derivados, como la miel, y se integraron a la dieta endulzantes 
artificiales capaces de satisfacer el deseo con poca culpa. "El aumento alarmante de las llamadas 
enfermedades por exceso obligó a limitar el uso de azúcar -señaló-. Esto motivó la búsqueda de sustancias 
capaces de reemplazarla."  
Las sustancias no nutritivas son las que, a diferencia de los nutritivos (derivados del azúcar), aportan pocas o 
ninguna caloría. Pero, según Furst, siempre se sospechó que ingerirlas en grandes cantidades podía afectar el 
organismo. Un ejemplo de esto es el último estudio publicado sobre el aspartamo en la revista European 
Journal of Oncology.  
Científicos de la Fundación Europea de Oncología y Ciencias Medioambientales "Bernardino Ramazzini" 
hallaron que puede "provocar linfomas y leucemias en ratas hembras, incluso en dosis muy parecidas a la 
diaria admitida para el hombre", informaron. Enseguida, la Agencia Francesa de Seguridad Sanitaria de 
Alimentos advirtió que esos resultados tienen que ser confirmados.  
"El trabajo es sin duda un llamado de atención, aunque no es para recomendar que se deje de consumir", 
opinó la nutricionista Adriana Zuccotti, del Hospital Británico y miembro de la Asociación Argentina de 
Licenciadas en Nutrición. Las dosis usadas fueron superiores a las que un adulto consume por día de ese 
edulcorante presente en más de 6000 productos y no apto para quienes padecen fenilcetonuria, mal hereditario 
que puede provocar retardo mental.  
El ciclamato, también  
Como la sacarina, el ciclamato también generó controversia: "La Agencia de Alimentos y Medicamentos de 
los Estados Unidos (FDA) lo prohibió porque la mezcla con sacarina demostró causar cáncer en ratas", apuntó 
Furst. No obstante, el Comité Conjunto de Expertos de la Organización Mundial de la Salud, la Organización 
para los Alimentos y la Agricultura (Jecfa) y el Comité Científico de Alimentos de la Comisión Europea 
hallaron en estudios experimentales y epidemiológicos que el ciclamato solo no produce cáncer.  
Es por todas estas idas y vueltas científicas que la Asociación Dietética Americana recomendó: "Los 
consumidores pueden incorporarlos de manera segura en un plan alimentario basado en recomendaciones 
dietéticas" que se elaboran mediante estudios de seguridad que determinan la ingestión diaria admitida (IDA). 
La IDA se expresa en miligramos de edulcorante por día, por kilo de peso. "Esa cantidad es 100 veces menor 
que el nivel máximo en el que hubo un efecto dañino en animales", explicó Furst.  
Aunque las nutricionistas no recomendaron el uso infantil de edulcorantes por las pocas evidencias 
disponibles, señalaron que son esenciales si hay diabetes u obesidad, y que es el pediatra quien debe señalar la 
IDA adecuada al peso del niño porque "a menor edad, menor margen de seguridad", dijo Zuccotti. También, 
aconsejaron que los adultos tuvieran en cuenta que los edulcorantes no nutritivos están presentes en lácteos 
descremados, bebidas, golosinas o gelatinas dietéticas.  
Futuras mamás  
En principio, las embarazadas deben consumir alimentos naturales. Pero, como en los chicos, la diabetes y la 
obesidad pueden exigir limitar el uso de azúcar. Es el médico quien indicará tipo y cantidad de edulcorante. El 
uso de sacarina y de ciclamato durante el embarazo, por ejemplo, está cuestionado, ya que distintos estudios 
demostraron que puede atravesar la placenta y llegar al bebe. En cambio, "la seguridad del acesulfame-k, el 
aspartamo y la sucralosa en el embarazo fue determinado en ratas: se vio que no ha habido cambios en la 
fertilidad, en el peso corporal, en el crecimiento ni en la mortalidad a mayor consumo de acesulfame-k o 
sucralosa -precisó Furst-. En el caso del aspartamo, deben hacerse más estudios".  
Como todo, según Zuccotti, "los alimentos light permiten variedad de consumo, pero no libertad".  
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Por Fabiola Czubaj  
De la Redacción de LA NACION  
Límites infantiles  
�  En los chicos, "el problema está en la acumulación diaria de varios edulcorantes, ya que comen caramelos, 
toman bebidas o consumen productos que los ocultan en su formulación -dijo Zuccotti-. De ahí la importancia 
de consultar al pediatra". En cuanto al riesgo de caries, a la recomendación de reemplazar los productos con 
azúcar por sus alternativas light, sugirió optar por agua y jugos de fruta exprimidos (no comprados) en lugar 
de gaseosas, y frutas, en vez de caramelos.  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=742001 
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Danzaterapia, una manera distinta de superar conflictos 
El movimiento, el ritmo y la música permiten expresar y crear por medio del cuerpo 
"Danza sobre el dolor y la danza lo consumirá..."  
Ivano Fossati (cantautor italiano)  

* * *  
No hay movimientos implacables y repetidos de memoria, una y otra vez, con el único objetivo de alcanzar la 
perfección, ni miradas narcisistas embelesadas sobre el espejo.  
No. Es otra cosa.  
"Buscamos que las personas se conecten con el primer lenguaje del ser humano, formado por el movimiento 
intuitivo, el ritmo y la voz –explica Sonia López, danzaterapeuta formada con la célebre y octogenaria María 
Fux–. A través de la música y el arte, el cuerpo se manifiesta y libera sentimientos y emociones que no se 
expresan verbalmente. Y no es necesario tener experiencia previa en danza para lograrlo."  
En la fundación que lleva su nombre, Sonia López trabaja con grupos de todas las edades y de ambos sexos, 
aunque admite que los varones son más reticentes, "porque lo asocian al tutú y las zapatillas de punta, aunque 
acá no se usan", señala.  
¿La danzaterapia puede reemplazar a la terapia psicológica más conocida por todos? "Yo fui al psicólogo un 
mes y no me gustó –recuerda Susana Novoa, empleada, de 63 años–. Hace seis años, alguien me recomendó 
danzaterapia porque estaba contracturada y sufría lumbalgias. Desde ese momento jamás dejé de venir. Nunca 
había hecho ninguna actividad con el cuerpo. Es bueno desde lo físico y lo espiritual, es el despertar de los 
sentidos, del espacio propio y del de los otros. Las emociones se transmiten con el cuerpo. No venimos a 
hablar de los problemas. Los danzamos. Y uno se siente mejor, aunque no medien las palabras."  
Sonia López afirma que la danzaterapia no pretende reemplazar a ningún enfoque terapéutico, sino 
complementarlo. "El arte nos conecta con nosotros mismos y comienzan a producirse cambios –explica–. Las 
personas sienten mayor aceptación y seguridad, se fortalece la autoestima, el autoconocimiento, el paso del 
tiempo, se favorecen los vínculos..."  
La profesora añade que las clases se estructuran sobre consignas (por ejemplo, palabras clave como mar, 
agua, luces, sombras, opuestos, etcétera) y es el discurso del danzaterapeuta el que guía el trabajo y ofrece la 
contención frente a las emociones que el trabajo hace surgir.  
¿En qué se diferencia la danzaterapia de la expresión corporal? "La expresión corporal –aclara Sonia López– 
no propone un lenguaje tan artístico como la danzaterapia. No hablamos de piernas, brazos o torsos. Acá el 
cuerpo es una metáfora y si hoy trabajo con el mar el mineral que hay en el mar tendrá que ver con las durezas 
de mi cuerpo y el agua con mi dejarme fluir... Damos herramientas para que cada persona encuentre su forma 
de bailar, sin movimientos estereotipados, sino creativos, y cada uno hace hasta donde siente que puede..."  
De abuelos y niños  
Para Miguel, de 93 años, la danzaterapia resume un viejo y acariciado deseo infantil, siempre postergado: las 
ganas de bailar.  
"Trabajo con adultos de más de 55 años –expresa Nélida Fascetto, profesora del equipo–. En la danzaterapia 
no nos interesa la acrobacia, así que pueden participar personas con limitaciones. Además, a menudo hay una 
brecha generacional entre el profesor que trabaja con grupos de personas mayores y los abuelos. Los abuelos 
no entienden qué es «pelvis». Pero están capacitados para comprender el lenguaje de la reminiscencia y así 
transformar lo negativo en positivo."  
Sonia López agrega que también para los chicos la danzaterapia es una alternativa interesante. "La vida de los 
chicos está llena de «no» –comenta–. Y todos esos «no» provocan gran frustración, que es imposible de 
contener desde el lenguaje. Acá se expresan esos sentimientos. Y no es lo mismo que un arte marcial; puede 
ser que patee y pegue, pero si no hay un trabajo donde el chico esté contenido se produce un desfase, se saca 
la agresión, pero no se hace nada con lo que queda dentro de ese ser."  
Además de las clases para niños, adolescentes, adultos y adultos mayores, la Fundación Sonia López realiza 
trabajos comunitarios. "Damos clases en escuelas especiales, en hogares de abuelos, en grupos de mujeres 
golpeadas, hemos estado en conventillos de La Boca –dice la danzaterapeuta–. También capacitamos personas 
interesadas en el trabajo voluntario, para que después sean multiplicadores y la propuesta llegue cada vez a 
más gente."  
Por Gabriela Navarra  
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=741600 
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Descifran cómo hace el espermatozoide para ingresar en el óvulo 
Describen en detalle la cascada molecular 
Cada uno de nosotros es resultado de un mecanismo a la vez dramático y sutil: la fusión entre un óvulo y un 
espermatozoide. Investigadores mendocinos acaban de descifrar los pasos moleculares de esta maravillosa 
coreografía bioquímica, que debe ejecutarse con absoluta precisión para que el encuentro llegue a buen 
término.  
Los científicos argentinos lograron capturar por primera vez la "película" de la fertilización "en vivo y en 
directo". "La cabeza del espermatozoide contiene una gran vesícula secretoria denominada acrosoma, dentro 
de la cual se almacenan una variedad de enzimas, cuya principal función es digerir las glicoproteínas que 
constituyen la zona pelúcida, esa «cáscara» dura que rodea y protege al ovocito -explica desde Mendoza la 
doctora Claudia Tomes, integrante del equipo de Luis Mayorga, investigador de la Facultad de Medicina de la 
Universidad de Cuyo y del Instituto Médico Howard Hughes, que realizó el hallazgo que se publica en el 
número de septiembre de la revista Plos Biology-. Obviamente, para que estas enzimas puedan entrar en 
contacto directo con la zona pelúcida necesitan salir del acrosoma y del espermatozoide. Lo logran a través de 
un proceso conocido como «reacción acrosómica», durante el cual se abren poros por los que escapan las 
enzimas, que se mueven muy vigorosamente, como si fueran un taladro. Logramos reproducir ese proceso en 
un tubo de ensayo utilizando agentes farmacológicos."  
"Si el espermatozoide no responde rápidamente y en el momento justo, no logrará penetrar la membrana del 
óvulo", afirma Mayorga.  
"Para que puedan salir, sucede algo interesante -continúa Tomes-: se fusiona la membrana de la vesícula con 
la membrana exterior del espermatozoide. Nosotros caracterizamos molecularmente la fusión; identificamos 
qué proteínas están involucradas y en qué orden."  
Según los investigadores, para que se formen los poros que van a liberar las enzimas, se necesitan unas 
moléculas que funcionan como abrojos: uno en la membrana acrosómica y otro en la membrana externa. Al 
principio, las enzimas acrosómicas están pegadas entre sí y las de la membrana externa, también. Pero cuando 
el espermatozoide encuentra la superficie de un óvulo, libera calcio, produce la separación de los pares 
moleculares y la formación de otros pares, esta vez entre la membrana acrosómica y la membrana exterior del 
espermatozoide. Enseguida, un factor de fusión hace que las dos membranas se unan. Por el poro resultante 
emergen las enzimas que pueden comenzar a digerir la cubierta del óvulo.  
"Pudimos desentrañar este mecanismo in vitro porque tenemos una herramienta que sólo nosotros utilizamos: 
una toxina que hace «agujeritos» en la membrana plasmática y nos permite ingresar químicos", revela Tomes.  
Ahora, el descubrimiento realizado en la universidad cuyana no sólo promete revelar nuevas formas de 
mejorar o bloquear la fertilización; también podría ofrecer beneficios adicionales si se confirman 
experimentos preliminares que mostraron que la exocitosis acrosomal utiliza las mismas moléculas básicas de 
fusión que las células endocrinas y nerviosas, lo que permitiría encontrar nuevas vías para controlar la 
secreción de neurotransmisores y hormonas, tales como la insulina.  
Por Nora Bär 
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=742002 
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Asmáticos europeos alertan sobre su situación 
Un millón y medio de pacientes teme morir de un ataque, indica un estudio presentado durante un 
congreso 
COPENHAGUE, Dinamarca.- Por lo menos un millón y medio de europeos vive con el miedo a morir de un 
ataque de asma. Así lo indica un estudio realizado entre 1300 asmáticos severos de Francia, España, 
Alemania, Suecia y Gran Bretaña, presentado durante el XV Congreso de la Sociedad Respiratoria Europea 
por la Federación de Asociaciones Europeas de Pacientes con Alergia y Enfermedades de las Vías Aéreas 
(EFA, por su sigla en inglés), que agrupa a 43 asociaciones de pacientes de 23 países del Viejo Continente.  
"Las personas con asma severa sufren síntomas que impactan muy negativamente en sus vidas familiares y 
laborales -expresó Martin Dockrell, paciente asmático inglés y autor del informe-. Ven reducida su capacidad 
de trabajar y relacionarse con el entorno. El 20% pierde oportunidades de trabajo y muchos han tenido que 
jubilarse antes por incapacidad."  
Además, un estudio presentado por especialistas holandeses durante esta reunión científica, que finalizó a 
mediados de la semana última en esta ciudad, indicó que la mayoría de los asmáticos severos tiene 
dificultades sexuales debido a sus problemas respiratorios, pero que no lo discuten con sus médicos, porque 
éstos jamás les preguntan sobre el tema y los pacientes se avergüenzan de plantear el problema.  
En Europa, según la EFA, hay unos 30 millones de asmáticos y al menos 6 millones tiene síntomas severos. 
"Más de la mitad -agregó Dockrell, que integra el Panel Nacional de Asma en Inglaterra- dijo que sufría 
ansiedad y estrés. El 70% dejó de practicar deportes o de ir a bailar y la mitad dejó de visitar hogares con 
mascotas. El 25% siente su condición como una amenaza de vida. Los ataques se repiten por lo menos una 
vez por semana."  
El 50% de los enfermos está muy lejos de cumplir con los objetivos del tratamiento que establece la Iniciativa 
Global para el Asma (GINA), y más del 90%, indicó el informe, no cumple al menos con uno de esos puntos, 
a saber: mínimos síntomas; ausencia de visitas de emergencia y ninguna limitación en las actividades diarias.  
En América latina, un estudio sobre 11 países dio como resultado conclusiones aún más alarmantes: 
solamente el 2,4% de los asmáticos cumplía con los criterios del GINA.  
Además de las dificultades planteadas por los pacientes en el estudio EFA, también se presentó aquí un 
documento de consenso donde expertos de 17 países solicitan a sus gobiernos y sistemas de salud que tomen 
el asma y la rinitis como un problema más serio.  
Gabriela Navarra  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=741774 
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Modernas técnicas reducen la toxicidad de la radioterapia 
Disminuyen su impacto sobre el corazón 
Todo medicamento tiene efectos secundarios. Y lo mismo puede decirse de la radioterapia que se emplea en 
el tratamiento del cáncer de mama: diversos estudios han demostrado que su forma convencional puede 
aumentar el riesgo de sufrir afecciones cardiovasculares, como resultado de la irradiación no buscada del 
corazón.  
"Ese riesgo puede ser reducido con el uso de modernas tecnologías, como la radioterapia tridimensional 
conformada o, más aún, con la radioterapia de intensidad modulada", dijo a LA NACION el doctor Keith 
Miller, del instituto 21st Century Oncology de Florida, Estados Unidos, que disertó en las XII Jornadas 
Argentinas de Mastología que se realizaron en Buenos Aires, sobre cómo limitar la toxicidad de la 
radioterapia.  
Como explicó Miller, durante muchos años no se tomaron en cuenta los posibles efectos secundarios de la 
terapia radiante en cáncer de mama sobre otros órganos, como el corazón o los pulmones. Sin embargo, un 
estudio prospectivo que evaluó más de 54 mil pacientes del Registro Suizo de Cáncer halló una asociación 
entre la radioterapia y ciertos problemas cardiológicos.  
"Esto se debe a que la terapia radiante, al incidir sobre el corazón, puede causar fibrosis en el tejido cardíaco, 
lo que le resta capacidad para bombear sangre –explicó el doctor Miller–. Al mismo tiempo, demasiada 
radiación en las arterias coronarias puede acelerar el proceso de aterosclerosis, lo que aumenta el riesgo de 
infarto."  
En promedio, las mujeres que se someten a radioterapia convencional tienen un riesgo una vez y media mayor 
de sufrir infarto de miocardio que mujeres de la misma edad pero que no se someten a dicho tratamiento. Ese 
riesgo, aclaró Miller, "no es igual para todas las mujeres, sino que depende de las características anatómicas 
individuales".  
Estas características llevan a que, por ejemplo, el corazón quede en medio de la trayectoria que recorren los 
haces de la radioterapia que son dirigidos hacia el tumor, algo que la radioterapia convencional no puede 
prevenir.  
Modular el rayo  
"Las terapias radiantes más modernas emplean tomografías computadas tridimensionales que permiten 
determinar la ubicación de los distintos órganos que puedan encontrarse en la trayectoria del haz, y evitar o al 
menos limitar su irradiación", explicó el doctor Miller.  
La masificación de estas tecnologías en los Estados Unidos permitió un descenso sostenido de la mortalidad 
por infarto asociada al tratamiento del cáncer de mama, que baja un 6% cada año.  
La puesta en práctica de tecnologías como la radioterapia de intensidad modulada (IMRT, según su sigla en 
inglés) implica realizar los estudios de imágenes con la paciente recostada sobre una superficie que se amolda 
a su cuerpo, y que es la que asegura que luego el tratamiento podrá ser direccionado de forma tal que permite 
esquivar los órganos que no se quiere irradiar.  
"Entre el momento en que se realizan los estudios de imágenes y el momento en que se efectúa la irradiación, 
se analiza la información obtenida por las tomografías para planificar cómo proteger las zonas que no se 
quiere irradiar", dijo Miller. Además de calcular con computadora la trayectoria de los haces de radiación, se 
diseñan ventanas de plomo que permiten adaptar esos haces para desviar la trayectoria del corazón o los 
pulmones.  
Por último, la capacidad de regular la intensidad del haz también juega a favor de la paciente. "La IMRT va 
un paso más allá, ya que permite modular la intensidad de cada uno de los minúsculos rayos que conforman el 
haz de radiación", agregó Miller.  
Sebastián A.Ríos  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=741601 
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Las profesiones, hoy 
 Ciencias de la Educación Una especialidad que promete brillar en la sociedad del conocimiento 
 
Tiene amplias perspectivas de desarrollo, no sólo en su ámbito propio sino en variados contextos 
laborales 
La promesa de invertir $ 9000 millones en el área educativa, lo que llevará la inversión en los próximos cinco 
años del actual 4% al 6% del PBI en 2010, permite soñar con un Estado y una sociedad que empiecen a poner 
a la educación entre sus prioridades. La futura norma, enviada recientemente al Senado, aspira a garantizar la 
inclusión de todos los niños en la educación formal, a retener a los adolescentes en el sistema escolar, a 
incorporar a los jóvenes no escolarizados para que completen sus estudios y a combatir el analfabetismo.  
La concreción de esos propósitos permite prever una expansión de la matrícula educativa y una sociedad más 
inclusiva. Frente a este panorama, los especialistas en educación tienen un vasto campo de oportunidades. El 
pedagogo Alfredo van Gelderen, académico de Educación, lo ve así: "El desafío principal es el cambio. El 
cambio de la educación demanda docentes capacitados y expertos idóneos en los procesos de transformación 
para atender a la magnitud del sistema, a sus millones de alumnos, a sus miles de escuelas. Los cientos de 
miles de docentes tienen que transformarse para dar respuesta a los reclamos de la sociedad del 
conocimiento".  
Las licenciaturas en Ciencias de la Educación y sus títulos conexos -licenciatura en Gestión de la Educación o 
en Gestión de las Instituciones Educativas o en Calidad de la Gestión de la Educación- vienen aumentando la 
matrícula un 5% por año en el último lustro. Casi 30.000 alumnos cursaban la carrera en 2003 en las 34 
universidades de gestión pública y las 22 de gestión privada que la imparten, según el Ministerio de 
Educación de la Nación. Según el Indec, la Argentina contaba, entonces, con 37.529 profesionales 
universitarios en Ciencias de la Educación.  
La doctora Silvina Gvirtz, directora de la Escuela de Educación de la Universidad de San Andrés, cree que ya 
no puede pensarse al licenciado en Ciencias de la Educación solamente en la escuela o en el gabinete escolar 
como único destino laboral posible. "Tiene que ser un profesional capaz de gestionar, de investigar y de crear 
nuevas estrategias de enseñanza. También tiene que poder adaptarse a nuevos contextos laborales, como las 
ONG o las empresas", afirma.  
¿Estamos formando a estos profesionales? Adriana Puiggrós, investigadora principal del Conicet y profesora 
de Historia de la Educación Argentina y Latinoamericana en la Universidad de Buenos Aires, recuerda que en 
los años 50 se empezaron a fundar las carreras de Ciencias de la Educación sobre la base de los viejos 
profesorados. Ella ve en esta impronta fundacional una debilidad: la de su fuerte vinculación a la docencia.  
"Las ciencias de la educación quedaron muy por fuera de la formación teórica y político-administrativa y 
también alejadas de la formación de investigadores. Hacen falta administradores con especialización en 
economía de la educación, planificadores, educadores sanitarios, educadores especializados en comunicación 
social, en medios, en tecnología educativa", enumera. A su entender, es necesario reformular los planes de 
estudios.  
Un punto de partida  
Según el último censo docente (2004), hay 826.536 profesionales de la docencia trabajando en la Argentina, 
pero aún no está disponible la información acerca de cuántos de esos docentes tienen título terciario o 
universitario. El censo anterior arrojó que sólo el 50% de los docentes de nivel medio posee un título terciario 
de cuatro años o universitario. Esto no sucede en el nivel primario, donde prácticamente la totalidad de los 
docentes tiene un título de nivel terciario.  
Los profesionales con título de grado que quieran enseñar en una escuela secundaria tienen que hacer las 
materias del profesorado, de un año de duración. Los licenciados en Ciencias de la Educación, con su título, 
ya están habilitados. Muchos ocupan cargos de directores o de inspectores, e incluso algunos son maestros o 
profesores.  
Las ciencias de la educación multiplican sus saberes día a día, lo que genera una cuestión compleja a la hora 
de seleccionar los contenidos que integran una carrera universitaria de grado. "Dado el gran desarrollo de esta 
disciplina, la carrera de grado es una aproximación que permitirá al graduado escoger la especialidad a la que 
volcará ulteriores desarrollos. Especializaciones posteriores al grado son imprescindibles si se aspira a 
progresar en esta carrera", dice Raúl E. de Titto, especialista en gestión educativa, director general de la 
Escuela Cangallo y director del área de Educación de la Universidad del Salvador.  
"Las perspectivas de desarrollo profesional son amplias y diversas", reconoce la profesora Elvira Teijido de 
Suñer, directora del Departamento de Ciencias de la Educación de la Universidad Católica Argentina. Entre 
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los rasgos deseables de estos graduados, Suñer destaca la profesionalidad, el espíritu crítico, el compromiso 
con el país, la visión científica de la educación y la capacidad de servicio.  
Por Carmen María Ramos  
Para LA NACION  
El lunes próximo/ Odontología  
Variado espectro salarial  
Si bien muchos licenciados en Ciencias de la Educación son dueños de colegios, de revistas pedagógicas o de 
consultoras -muchos profesionales han creado sus propias empresas para atender y asesorar tanto en la 
educación formal como en la no formal-, la carrera se desempeña mayoritariamente en relación de 
dependencia. Los principales empleadores son dueños de colegios, directivos de instituciones educativas 
públicas y privadas, bancos, consultoras de recursos humanos, empresas de e-learning, organismos públicos, 
organismos internacionales, universidades, centros de investigación y ONG.  
Los salarios varían mucho según el ámbito laboral de inserción: empresa, sector público o en escuelas y 
depende de la experiencia de los candidatos. El espectro salarial es muy amplio.  
Experiencias  
Alfredo van Gelderen  
Pedagogo y académico de Educación  
"El desafío principal es el cambio, que demanda docentes capacitados y expertos idóneos en los procesos de 
transformación para atender a la magnitud del sistema."  
Adriana Puiggrós  
Investigadora del Conicet y profesora de la UBA  
"Hacen falta administradores con especialización en economía de la educación, planificadores, educadores 
sanitarios, educadores especializados en comunicación social."  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=741949 
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Saramago: "Escribí un libro que jamás publicaré en vida" 
Reveló que es "un cuento de juventud" 
LISBOA.– De vez en cuando, José Saramago se toca ligeramente la ceja derecha por encima de sus 
inseparables gafas, pero sólo como somero gesto, porque los nervios se encuentran en una galaxia distinta de 
la suya. Bromea acerca de la inexpresividad de su rostro cuando lo ve reflejado: “¿Dónde voy yo con esta 
cara?” Con su sensible sentido del humor consigue que los demás rían a carcajadas sin que a él se le mueva un 
músculo.  
Por la mañana da un paseo para comprar los periódicos, su nieta Rosa puede visitarle y gestionar alguna tarea 
y su esposa siempre está pendiente de él. No le gustan los hoteles, prefiere tener una casa en Madrid, otra en 
Lisboa y otra en Lanzarote (Canarias), esta última como residencia oficial.  
Cuando está en la capital lusa vive en un chalecito en la zona conocida como Plaza de Londres. Adquirido 
hace unos años, aún están reformándolo. Pilar del Río, su actual esposa, le enseña la prueba de la portada de 
su nueva novela, que se presentará en Lisboa en noviembre, y él le da el visto bueno.  
Su alta y proporcionada estatura contrasta con el pequeño sillón en el que se acomoda –es su asiento favorito– 
junto a la chimenea. Su expresión es lo más alejada de la imaginación que es capaz de verter sobre las 
metáforas que normalmente emplea para explicarse.  
-Se encuentra bien de salud. ¿Sigue alguna rutina diaria para encontrarse en forma?  
-Sin ninguna disciplina, de vez en cuando hago un poco de bicicleta estática. La salud la tengo, pero no hago 
nada. Nunca he sido gordo; no me gustan los bares; no hago vida nocturna; no fumo ni bebo; sólo un poco de 
vino en alguna comida. No hago curas ni tomo pastillas. Sencillamente, tengo la suerte de tener salud.  
-¿De dónde viene el apodo "Saramago", perteneciente a la familia de su padre?  
-No sé de dónde venía, pero en los pueblos era muy común tener un apodo. Saramago era un apodo desde no 
sé cuándo. Cuando mi padre fue a inscribir mi nacimiento, el funcionario le preguntó cómo se iba a llamar el 
niño y mi padre contestó: "Se llamará como su padre". El funcionario añadió Saramago a José de Sousa sin 
que mi padre se diera cuenta, hasta que cumplí los siete años y fue necesario presentar una partida de 
nacimiento en la escuela primaria.  
-¿A usted le gustó más emplearlo porque era más original?  
-Suena más, tiene más fuerza. A lo mejor, si no hubiera tenido más que mi nombre, yo habría inventado un 
seudónimo. Es como si el funcionario hubiera sabido que yo necesitaría un nombre más redondo.  
Los cuentos inéditos  
De familia humilde, José de Sousa Saramago explica a EFE-Reportajes cómo obtuvo su primer libro -en su 
casa no había ninguno- y cómo devoró la biblioteca de su ciudad, mientras pasea interesado por las salas de 
esa institución, el Palacio de Galveiras.  
"Aquí leí desde los 17 años; trabajaba durante el día y de noche venía aquí. No existían los préstamos de 
libros y puedo decir que mi formación literaria se fraguó así. A los 19, un amigo me prestó dinero y compré 
mi primer libro", cuenta el autor, que el mes próximo llegará a Buenos Aires y hablará en el Malba.  
Nadie podría imaginar lo que vendría después: un cerrajero industrial convertido en literato de éxito. El 
escritor estrenó su trabajo literario con "Tierra de pecado", en 1947, aunque no llegó al gran público hasta los 
años ochenta, cuando salieron de su puño "Alzado del suelo" (1980), "Memorial del convento" (1982), "El 
año de la muerte de Ricardo Reis" (1984), "La balsa de piedra" (1984) e "Historia del cerco de Lisboa" 
(1989). En 1966 se difundió su primera obra lírica: "Poemas imposibles".  
-Entre su primer libro y el segundo pasaron 19 años. ¿Puso su atención en otras cosas?  
-Cuando uno no tiene cosas que decir que valgan la pena, es mejor callarse. De todas formas, escribí otro libro 
que quedó inédito y no se publicará mientras yo viva. Después, que hagan lo que quieran.  
-¿Por qué elige ese destino para "Claraboya"?  
-Mientras yo viva, no se publicará "Claraboya" -repite, ante la insistencia de la pregunta-. ¿Para qué hablar de 
lo que nadie conoce? Es un cuento de juventud que no está mal, y nada más.  
-"Tierra de pecado" sólo se publicó en portugués ¿No se traducirá?  
-Tampoco quiero que sea traducido. Son libros de juventud y no tienen nada que ver con lo que yo hago hoy. 
"Tierra de pecado" se volvió a publicar a los 50 años de su primera edición. Eso fue una conspiración de Pilar 
con el editor -dice bromeando, en alusión a su esposa, y traductora, la periodista granadina Pilar del Río.  
-Usted no fue popular hasta el comienzo de su vejez. En esa popularidad tardía, ¿pesa menos o más la 
responsabilidad?  
-Yo no lo llevo como un peso, sino como una consecuencia lógica de lo que estoy haciendo, de mis escritos. 
Si mis libros encuentran lectores que les gusta y nace una corriente de simpatía, es una consecuencia muy 
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agradable. Otras actividades mías, como los congresos o las presentaciones de libros, a veces son un poco más 
molestas, por el ritmo intenso con que a veces se producen.  
-Por el compromiso que usted ha adquirido con sus propias ideas, también esa popularidad crea 
enemigos y polémicas, quizá desagradables.  
-Siempre digo lo que pienso en cada momento. Si a la gente le gusta lo que digo, muy bien, y si no le gusta, 
encantado. La popularidad es responsabilidad, pero no significa que tenga que pensar si aquello que voy a 
decir va a ser causa de un efecto determinado.  
-¿Cuáles son sus momentos peores y mejores en su vida diaria?  
-Tiene que ver con el estado de ánimo con el que uno se encuentra. A veces uno está contento y no sabe por 
qué. Yo tengo un temperamento melancólico; no tengo la risa fácil; de mí no se oye una carcajada. Si soltara 
una carcajada, yo mismo no me lo creería. Luego, tengo esta cara un poco cerrada. Me dicen que nunca 
sonrío. Sonrío cuando tengo un motivo. No me planteo lo que me gusta más o menos de mi rutina. Mi carácter 
no tiene picos. No soy depresivo. Cuando algo sale mal, no bajo los brazos, pero tampoco soy un valiente. 
Tengo una relación con la vida, digamos, de serenidad; no dramatizo las cosas; no tengo la tendencia de 
complicar algo que está ocurriendo. Creo que soy la persona menos interesante que hay; no soy complicado. 
Las cosas son lo que son e intento comprenderlas, porque es algo obsesivo en mí intentar ver no sólo lo que 
parece, porque siempre hay algo que está detrás. Aunque tengo esa tendencia para la introspección, en el 
fondo creo que es como si yo estuviera en el centro de un huracán: ahí no hay nada; lo que se percibe está a su 
alrededor. Ese espacio del centro no es en realidad de tranquilidad; yo digo que es de serenidad. Esa metáfora 
se le ocurrió un día a Pilar y creo que me sirve para definir mi carácter.  
-¿No hay un momento del día en que le guste leer algo determinado, un libro que le guste más?  
-Con mi edad, he leído miles, de poesía, novela, teatro, ensayos, filosofía, historia, sociología... ¡Cómo puedo 
decir lo que me ha gustado desde los 16 años hasta ahora! Si alguien dice que tiene un libro favorito significa 
que ha leído poco. Es muy fácil decir "El Quijote"; considero que es el más importante de los que he leído.  
-¿Se ha sentido quijote alguna vez, cuando lucha en favor de un imposible?  
-No. Si yo he hecho algo, de verdad no soy el único. Podrían ser más, pero no faltan personas en el mundo 
que luchan por introducir un poco de racionalidad en la vida. Además se dice que Alonso Quijano estaba loco.  
-¿No era el centro de un huracán, donde lo que pasaba a su alrededor no le afectaba a él como a los 
demás?  
-Simular la locura para poder hacer lo que quería... Si no fuera por la locura no se entendería que pudiera 
luchar contra molinos de viento; eso es un signo de cordura desde mi punto de vista. Yo hago lo que puedo y 
no tengo que mirarme como si tuviera un papel importantísimo en el mundo, que no tengo. Todo tiene que 
ver, en primer lugar, con mi trabajo. En segundo lugar, la percepción de cómo funciona la sociedad, lo 
humano. Teniendo en cuenta todo eso, ¿qué es lo que estoy haciendo y por qué? Implica una postura que 
intento que sea lo más coherente posible para que sencillamente no me avergüence de mí mismo. Uno tiene 
que escribir, opinar y debe preguntarse si está a la altura de su responsabilidad. La respuesta no es fácil, pero 
hay que plantearla.  
-¿Esa serenidad es la herramienta con la que aprendió lo que usted llama "el duro oficio de vivir"?  
-Uno aprende a vivir y no tengo ningún instrumento. Si uno se entrega a cualquier guía espiritual, que dice 
cómo hay que vivir, lo que se puede hacer y lo que no, delega su propia responsabilidad en otro. Yo no me he 
apoyado en nada porque no creo en Dios. Jamás en situaciones complicadas he pedido un consejo a nadie; no 
lo he comentado con nadie y he intentado resolverlo si he podido.  
-¿Cuál es la parte de su vida de la que se siente más orgulloso?  
-No estamos hechos de fragmentos o, si es así, están unidos. Es inútil separarlos: somos como una mano 
cerrada, cada dedo no está por su parte. Si me miro, no encuentro fragmentos, sino una persona en la que todo 
se puede encontrar. No hay aspectos en mi vida más gratificantes que otros. Conocí a Pilar cuando yo tenía 63 
años y a esa edad uno ya no espera que ocurra nada extraordinario; pensaba que todas mis experiencias 
intensas ya las había vivido. Pues no: he tenido que esperar a los 63 para que algo nuevo se me presentara y 
no era sólo algo nuevo, sino extraordinario, por el hecho de haberla conocido. Yo tenía dos o tres libros 
importantes. Era un escritor mayor, pero con poca obra. Lo que he hecho en la literatura lo he hecho en los 
últimos 20 o 25 años, la parte final de mi vida. Se puede seguir trabajando si uno tiene salud, porque no 
parecía que mi vida fuera a ser mucho, pero he acabado por tenerlo todo, incluido un premio Nobel.  
-¿Qué pensó cuando le dieron el premio Nobel de Literatura?  
-Uno no sabe exactamente por qué, pero si la obra estaba ahí y era conocida, y en la Academia Sueca tenían la 
obligación de saber lo que se estaba escribiendo y me lo dieron a mí. Creo que fue porque pensaron que lo 
que yo había escrito era de calidad. En ese momento no pensé nada; fue como un martillazo en la cabeza. 
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Estaba en el aeropuerto de Francfort; volvía a casa, a Lanzarote, después de una conferencia. Una periodista 
llamó por teléfono, yo estaba por embarcarme, y la azafata me anunció por un megáfono. Tomé la llamada, 
pero en ese momento la misma azafata me anunció que había ganado el premio.  
-¿Cómo recibió la noticia?  
-No llegué a entrar en el avión y deshice el camino andado por los pasillos del aeropuerto para volver a la 
ciudad. Me sentí la persona más solitaria del mundo. No había nadie; yo iba con mi abrigo y mi cartera, y no 
pensaba por qué ocurría aquéllo, sólo sabía que ocurría y no tenía reacción. Recuerdo que me sentí con una 
sensación de soledad total. Pensé: "Bueno, tengo el Premio Nobel", pero inmediatamente me pregunté: "¿Y 
qué?". Era como si me diera cuenta de que estaba en un pequeño planeta, de un pequeño sistema solar, en una 
de las galaxias más pequeñas del universo, en el que hay más de cinco mil millones de galaxias. Pero eso no 
significa que no estuviera feliz.  
La inminente novela  
Como si le hubieran puesto en su pluma otra tinta, tras escribir "El evangelio según Jesucristo" (1991) -que 
cuenta con una versión teatral-, Saramago continúa su tarea con las novelas. "Ensayo sobre la ceguera" (1995) 
se está llevando al cine. Además, "La caverna" (2000), "El hombre duplicado" (2002) y "Ensayo sobre la 
lucidez" (2004). "Memorial del convento" y el mismo "Ensayo sobre la ceguera" han sido adaptadas al teatro.  
-Usted definió su último libro de poesías como un resumen de lo que usted había sido. ¿Considera algún 
libro suyo más representativo dentro de su obra completa?  
-Esas poesías quizá son un resumen de la persona que yo he sido. Las raíces de lo que estoy diciendo hoy 
tienen que ver con esas poesías del sesenta y setenta. Por lo tanto, entre algo que empezaba entonces y hoy, 
cuarenta años después, hay un nexo. En cuanto a mis novelas, no se parecen entre sí y no tienen continuidad 
temática. Algunos autores se instalan en un tema y lo que escriben trata de variaciones sobre el mismo asunto. 
En mi caso, de la vida campesina salto a la construcción de un convento y de ahí a la muerte de Ricardo Reis 
y a la balsa de piedra, la Península que se va por ahí. Después trato un tema del siglo XII y luego la vida de 
Jesucristo. Me importa más saber cómo reacciona el lector. "Memorial de un convento" tiene 35 ediciones 
sólo en Portugal casi un millón de ejemplares, y se sigue leyendo. Deben pasar años para saber cuánto puede 
interesar un libro. Sí puedo decir que di un paso con "Ensayo sobre la ceguera", la siguiente a "El evangelio 
según Jesucristo". Pasé de tratar la novela abriendo al máximo el panorama, físico, social, histórico, humano y 
político, a cerrarlo al microscopio. Es como un embudo: tiene una parte ancha y otra estrecha. Si miras por la 
ancha, ves mucho menos que si miras por la estrecha. No me interesaba tanto lo que estaba ahí, sino su 
detalle, y llegando al detalle intentar llegar lo más lejos.  
-Dentro de esa etapa actual está "La caverna". ¿Cree que la principal prisión del ser humano es uno 
mismo?  
-Se puede decir eso, pero la verdad es que somos prisioneros de lo que está afuera, que es lo que impide 
nuestra propia liberación. Antes de liberarse hay que pensar qué hacer cuando uno esté liberado. La especie 
humana no puede vivir aislada, sola; debemos vivir juntos y todo lo que hagamos influye en los demás. Un 
95% de lo que somos lo han hecho los demás, somos la imagen de los demás porque vivimos en grupo, con 
una familia, un sistema y molde, a veces consensuado, y todo eso hace de nosotros la persona que somos. No 
somos sujetos pasivos. Podemos partir de nuestra propia conciencia para hacer un juicio de lo que nos rodea y 
sobre lo que influye en nosotros. Un vecino que no nos deja dormir porque hace ruido, uno que tira la basura a 
la calle... La vida de cada una de las miles de personas de una ciudad acaba por influirnos, porque hay algo 
que es colectivo. No hay que confundir una liberación con un cambio de sistema, de forma de vivir. En el 
momento del franquismo o del salazarismo, la liberación fue luchar contra ellos. La importancia de los 
medios de comunicación con su continuo filtro muchas veces impide ver lo que en realidad pasa.  
-Los protagonistas de "La caverna" se liberan y son felices, aunque es inquietante el después.  
-Sí; nadie les puede asegurar en su periplo que ellos puedan encontrar un medio de vida distinto al que 
estaban teniendo. No se sabe lo que les espera a la vuelta de la carretera, son felices en ese momento pero esa 
felicidad no tiene por qué ser definitiva.  
-¿Usted continúa viendo por la parte estrecha del embudo con "Las intermitencias de la muerte", que 
presentará en noviembre en Lisboa?  
-Pero no quiero anticipar nada... Es una novela bastante insólita. La muerte no puede tener intermitencias, 
¿no? O se está muerto o no. Si estás muerto no tienes conciencia de que lo estás, sólo el hecho de estar vivo te 
permite tenerla. El título lo está diciendo: es una muerte que no es definitiva; está y luego no está, y después 
vuelve a estar. De esta cosa extraña está hecha esta novela.  
-¿La muerte como protagonista?  
-La muerte siempre es la protagonista.  
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-¿Puede elegir una cita del libro o un epígrafe para explicarlo?  
-Muchas citas de libros que utilizo para las novelas son imaginarias, no existen tales libros. Es el caso del 
epígrafe que encabeza el nuevo, está sacado de un libro que no existe y que es la primera vez que lo 
menciono, "Libro de las previsiones": "sabremos cada vez menos lo que es un ser humano", en lugar de lo que 
sería deseable.  
Por Elena del Castillo  
De la agencia EFE  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=741775 
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Agua de mar contra la sequía 
Más de la mitad del déficit del litoral mediterráneo se cubrirá con desalinizadoras  

El Ministerio de Medio Ambiente proyecta 22 desalinizadoras y desalobradoras, después de haber inaugurado 
ya las tres primeras este año 

ANTONIO CERRILLO - 26/09/2005 
BARCELONA 
 
El agua del mar va camino de ser la principal solución para combatir la sequía estructural en el litoral 
mediterráneo. El caudal procedente de las plantas desalinizadoras aportará más de la mitad de los recursos que 
se necesitan para hacer frente a la escasez estructural de reservas en estas zonas. El Ministerio de Medio 
Ambiente proyecta en estos momentos la construcción de 22 plantas desalinizadoras y desalobradoras para 
tratar, respectivamente, agua del mar y agua salobre del subsuelo. A ellas se deben sumar las tres primeras 
instalaciones de este tipo que ya han sido inauguradas este año. Todos estos equipamientos suman una 
dotación de unos 560 hectómetros cúbicos, mientras que los déficit para estas áreas han sido calculados en 
unos 1.050 hectómetros.  
 
El pasado 16 de mayo entró en servicio la primera de las desalinizadoras para abastecimiento recogidas en el 
plan Agua proyectado por el Gobierno, la de San Pedro del Pinatar (Murcia), denominada también la del 
Canal de Cartagena, que distribuirá 2 hm3al mes a la Mancomunidad de los Canales del Taibilla (77 
municipios de Murcia, Alicante y Albacete). Es más que significativo que esta primera desalinizadora 
abastecerá una de las zonas españolas con mayor crecimiento urbanístico y, paradójicamente, la más 
deficitaria de agua. Su construcción fue promovida en 1995, lo que da una idea del lento proceso que ha 
tenido su puesta en marcha.  
 
El agua de mar ya ha empezado también a ser una bendición para los habitantes de las zonas turísticas del 
levante almeriense, que han comenzado a recibir agua de la desalinizadora de Carboneras, inaugurada el 14 de 
septiembre de este año. La planta abastecerá a los municipios de Carboneras y Mojácar (12.500 habitantes en 
total), que multiplican por diez su población en verano. Esta planta también dará servicio progresivamente a 
los agricultores del Campo de Níjar, a medida que se vayan creando los canales. Tradicionalmente, estos 
agricultores se abastecían de pozos, pero desde hace tiempo el subsuelo no da ni una gota y pronto será 
declarado sobreexplotado. Los próximos beneficiarios serán los municipios de la comarca del Campo de 
Tabernas, pues la empresa pública Acuamed prevé llevarles agua de la desalinizadora en el verano del 2007.  
 
El Ministerio de Medio Ambiente tiene en estos momentos programada la construcción de 17 plantas 
desalinizadoras que captarán directamente agua de mar para ser potabilizada. Además, está en marcha el 
proceso para levantar cinco desalobradoras, un tipo de instalaciones que trata tierra adentro agua salobre 
salinizada por las propias condiciones naturales del terreno, los vertidos agrícolas o la intrusión marina, entre 
otros fectores.  
 
Un año y medio después de que el PSOE asumiera el gobierno y decidiera derogar el trasvase del río Ebro 
como gran solución para calmar la sed en las cuencas mediterráneas, el Ministerio de Medio Ambiente 
mantiene la apuesta fundamental por la desalinización como pilar básico de su política.  
 
"Hemos visto que la gran ventaja de esta opción es que permite ajustar la dimensión de la planta a cada 
demanda; según va creciendo esa demanda, la oferta es fácilmente ampliable. Podemos hacer la 

La primera desalinizadora, en Murcia, se promovió en 1995 y se 
acaba de inaugurar ahora    

 
Las desalinizadoras permiten adaptar la oferta de agua a la 
demanda en cada momento    

 
El precio del agua desalinizada será subvencionado en parte, 
garantiza el Ministerio de Medio Ambiente    
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desalinizadora más pequeña para una demanda segura o cierta, y si luego ésta aumenta, se puede dar una 
respuesta ajustada", valora Adrián Baltanás, director general de la sociedad estatal Aguas de las Cuencas 
Mediterráneas, SA (Acuamed), promotora de la mayor parte de estas desalinizadoras.  
 
La consecuencia más beneficiosa, añade Baltanás, es que esta fórmula evita movilizar inversiones económicas 
importantes e, incluso, gigantescas con un futuro incierto. "Esta solución ofrece una gran flexibilidad para 
hacer frente a la evolución de la demanda, que es siempre la gran incógnita", añade Baltanás.  
 
La mayor parte de estas desalinizadoras tienen ya el proyecto redactado o, incluso, está en información 
pública, un trámite que da paso a una consulta para presentar alegaciones (durante un mes) y a la declaración 
de impacto ambiental (dos o tres meses más), antes de que el proyecto definitivo pueda salir a concurso para 
su ejecución. Además, dos plantas están en construcción (Vandelentisco/ Cartagena y la ampliación de San 
Pedro Pinatar). La previsión para las que faltan es iniciar las obras en el 2006, para que puedan entrar en 
servicio antes del 2008.  
 
Las plantas desalinizadoras tienen dos contraindicaciones ambientales principales: los vertidos de sales 
residuales (salmueras) al mar procedentes del proceso de desalinización, que pueden dañar las valiosas 
poblaciones submarinas de posidonia, y el consumo excesivo de energía usada en las bombas que impulsan el 
agua para pasarla por los microscópicos filtros de las membranas que retienen la sal.  
 
Baltanás, opina, sin embargo, que algunos argumentos ambientales han sido utilizados como pretexto para 
obstaculizar la gestión de estas plantas. "Los vertidos de salmueras admiten múltiples soluciones, y hay que 
adoptar la más conveniente; pero no representan ningún problema", afirma. El consumo eléctrico es el punto 
débil de esta instalaciones y obligará, según Adrián Baltanás, a elaborar un plan complementario de fomento 
de las energías renovables, aunque no necesariamente éstas estarán ligadas a cada planta.  
 
En relación con los precios del agua desalinizada, Baltanás reconoce que las directivas comunitarias obligan a 
recuperar los costes del agua (y a repercutirlos por tanto a los usuarios), aunque también recuerda que se 
pueden aplicar excepciones atendiendo a consideraciones sociales, económicas o territoriales. Es el caso de 
los agricultores. El coste del agua desalinizada para uso doméstico se traslada íntegramente al usuario, pero el 
riego seguirá recibiendo ayuda. El criterio del Gobierno puede ejemplificarse con el coste previsto para el 
agua de la desalinizadora de Torrevieja. Su coste será de 45 céntimos de euro por metro cúbico; pero el 
Gobierno lo estipulará en 30 céntimos, de manera que aplicarán una subvención de un 33%.  
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Cómo formar mentes sintéticas 
Hasta ahora, la pedagogía ha privilegiado la mente analítica por sobre la sintética. Sin embargo hoy, en 
un mundo donde el conocimiento se globaliza y la información disponible crece a ritmo vertiginoso, la 
habilidad de condensar muchos saberes distintos es crucial 
Todos somos capaces de recibir una educación, somos por naturaleza educables, pero no todos tenemos 
capacidad de síntesis para organizar y focalizar nuestros conocimientos. Aparentemente, no es fácil impartir 
una educación que lleve a desarrollar un talento con esas características. En primer lugar, se requiere mucho 
tiempo, seguramente una década, para dominar una disciplina en cualquier actividad, teórica o práctica. 
Además, es preciso mantenerse actualizado, y el tema se complica aún más pues el impresionante avance en 
cada especialidad supera la capacidad de asimilación de un ser humano.  
En particular, la entrada masiva de países gigantescos, como la India y la China, en esta competencia 
científica y tecnológica globalizada está ya cambiando significativamente el orden de magnitud del problema 
y su complejidad. Pero no se trata sólo de encontrar un medio de ordenar y categorizar esa explosión 
incontenible de información; para ello están las ciencias de la computación, que desarrollan herramientas cada 
día más perfeccionadas con este objetivo. Más bien se trata de encontrar un método para educar la capacidad 
de síntesis del ser humano, tanto dentro de una misma disciplina como entre disciplinas. La historia nos 
brinda ejemplos eminentes de ello; en las ciencias, Galileo y Darwin; en las artes, Leonardo y Picasso. Pero, 
hoy más que nunca, la síntesis se hace a través de las interdisciplinas practicadas por grupos de expertos que 
se encuentran en las más variadas regiones del mundo. Para lograrlo es preciso recorrer un largo camino de 
estudio e investigación, de respeto y de tolerancia, de coraje y de humildad.  
En efecto, a medida que se profundiza un campo del conocimiento se advierte la necesidad de incorporar 
ideas, métodos e instrumentos de otros campos, más o menos próximos. La físicoquímica, a principios del 
siglo XX, y la biología molecular, a fines de él, son una muestra bien clara de estas fusiones entre disciplinas, 
que han dado resultados espectaculares. Los ejemplos son innumerables, tanto en las ciencias naturales como 
en las ciencias humanas y sociales.  
Entre los más recientes "híbridos" se encuentra la neuroeducación, que integra las ciencias neurocognitivas al 
vasto campo de la educación. Pero además se deben contar las innumerables fusiones de la industria y de la 
ciencia, que han permitido crear nuevos campos, como la biotecnología, la nanotecnología, etc. A ello se 
suman las empresas líderes en investigación y desarrollo, cuyos productos tienen un valor agregado 
incomparablemente superior al de otros emprendimientos más tradicionales. La sociedad del conocimiento, 
como se ha dado en llamarla, se basa en gran medida en las interdisciplinas o transdisciplinas.  
Pues bien, el mundo actual, más que nunca, está necesitado de mentes sintetizadoras, de "mentes sintéticas", 
como lo señala el psicólogo y educador Howard Gardner en sus trabajos recientes del Proyecto Cero, 
realizados en Harvard en colaboración con la educadora argentina Verónica Boix Mansilla. Estas mentes no 
sólo deben ser capaces de conocer a fondo más de una disciplina, a la manera de una persona que habla dos 
lenguas a la perfección, sino aprender también a desarrollar un conocimiento interdisciplinario, lo que es algo 
muy diferente. No se trata sólo de "traducir" una disciplina en otra ni de buscar una raíz común a ambas 
disciplinas, sino de crear algo nuevo. Realmente sabemos muy poco sobre este tema, que es crucial para el 
mundo actual y para las generaciones futuras, pero ya se puede hacer algo al respecto.  
Ante todo, el trabajo interdisciplinario tiende a eliminar barreras de todo tipo; es una tarea inclusiva, no 
excluyente. La novedad es que hoy existen recursos tecnológicos suficientes para que en esta tarea 
intervengan personas de múltiples orígenes y talentos que se encuentran dispersas por todo el mundo, pero 
que se pueden comunicar a distancia y al instante. Lo interdisciplinario tiende a ser cada día más 
internacional. Por consiguiente, como dice Gardner, será menester desarrollar nuevas habilidades para 
entender y aprovechar el fenómeno de globalización creciente del conocimiento, pues es claro que estamos 
avanzando hacia una sociedad y una economía del conocimiento.  
Aprender bien al menos una disciplina de tal forma que el estudiante sea capaz de un pensamiento analítico, 
crítico y creativo. Tratar temas que traspasan las fronteras de una disciplina y de un país, como el sida o la 
exploración del espacio. Interactuar de manera respetuosa y productiva con grupos de otras culturas. Poder 
traspasar tanto las fronteras interculturales como las interdisciplinarias, lo que requiere generosidad, visión y 
coraje. Aprender no sólo a tolerar múltiples perspectivas sobre un mismo tema, sino buscar activamente esa 
multiplicidad. Y, también, poder reconocer que no toda síntesis es satisfactoria; hay muchas que fracasan por 
defecto o por exceso.  
El camino para lograr una síntesis fecunda no es el de la mera erudición o de un esforzado enciclopedismo. 
Todo lo contrario. La superposición de información o un catálogo de datos, por más extenso y elaborado que 
sea, no genera, por sí mismo, síntesis alguna. Una mente sintética se caracteriza, en cambio, por la capacidad 
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de tratar un problema específico desde muchas perspectivas. En lugar de trabajar sobre una superposición o 
intersección de conocimientos, la mente sintética se ejercita cambiando constantemente de perspectiva sobre 
un tema. Hay muchos testimonios de grandes creadores que confirman esta modalidad de acción para llegar a 
la síntesis. Para Gardner, ésta es una recomendación pedagógica bien explícita (Las cinco mentes del futuro, 
Paidós, 2005). El docente puede trabajar de esta manera en cualquier campo que sea del interés real del 
alumno. Por otra parte, la creatividad no aparece por generación espontánea: se nutre de la continua 
interacción de ideas, datos, experiencias vividas, conversaciones, narraciones, metáforas, ejemplos y modelos. 
Desde siempre un buen maestro se ha valido de estas herramientas, pero hoy debemos hacer un esfuerzo para 
que se potencien sistemáticamente.  
En definitiva, las ciencias del conocimiento y de la educación nos llevan a considerar con nuevos ojos la 
necesidad de formar mentes sintéticas. Ciertamente, análisis y síntesis son dos caras de una misma moneda: el 
conocimiento es uno, pero la pedagogía ha privilegiado, en general, la mente analítica por sobre la sintética. 
Hoy el mundo nos exige formar mentes sintéticas capaces de explorar diferentes vías hacia la unidad en la 
diversidad en los campos más variados. La escuela puede convertirse en un genuino laboratorio de síntesis 
para ensayar nuevos procedimientos que enseñen a los alumnos a desenvolverse mejor en el mundo del 
conocimiento, que ha adquirido dimensiones interdisciplinarias e internacionales jamás soñadas.  
Por Antonio M. Battro  
El autor es doctor en medicina y en psicología; especialista en nuevas tecnologías aplicadas al 
desarrollo de las capacidades neurocognitivas.  
Más datos:  
Antonio M. Battro: ¡Error! Referencia de hipervínculo no válida. 
Neuroeducación: ¡Error! Referencia de hipervínculo no válida. 
Proyecto Cero: ¡Error! Referencia de hipervínculo no válida. 
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/revista/nota.asp?nota_id=741082
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La amistad 
En este texto inédito, publicado junto con Profanaciones, (Adriana Hidalgo), el filósofo italiano 
reflexiona sobre el significado metafísico de los vínculos amistosos 
La amistad está tan estrechamente ligada a la definición misma de la filosofía que se puede decir que sin ella 
la filosofía no sería propiamente posible. La intimidad entre amistad y filosofía es tan profunda que ésta 
incluye el phílos, el amigo, en su mismo nombre y, como suele suceder en toda proximidad excesiva, corre el 
riesgo de no llegar a realizarse. En el mundo clásico, esta promiscuidad y casi consustancialidad del amigo y 
del filósofo se daba por descontada y es ciertamente por una intención en algún sentido arcaizante que un 
filósofo contemporáneo -en el momento de formular la pregunta extrema: "¿qué es la filosofía?- llegó a 
escribir que ésta es una cuestión para tratar entre amis. Hoy la relación entre amistad y filosofía, de hecho, ha 
caído en descrédito y es por una suerte de compromiso y mala conciencia que aquellos que hacen profesión de 
filosofía intentan vérselas con este partner incómodo, y por así decir, clandestino de su pensamiento.  
Hace muchos años, un amigo, Jean-Luc Nancy, y yo habíamos decidido intercambiar cartas sobre el tema de 
la amistad. Estábamos persuadidos de que ése era el mejor modo de acercarnos y casi "poner en escena" un 
problema que de otro modo parecía escapar a un tratamiento analítico. Yo escribí la primera carta y esperaba 
no sin temblor la respuesta. No es éste el lugar para intentar entender por qué razón -o quizá malentendido- la 
llegada de esa carta de Jean-Luc significó el fin del proyecto. Pero es cierto que nuestra amistad -que en 
nuestros objetivos habría debido abrirnos un acceso privilegiado al problema- fue en cambio un obstáculo y 
resultó, de algún modo, al menos provisionalmente, oscurecida.  
Es por un malestar análogo y probablemente consciente que Jacques Derrida eligió como leitmotiv de su libro 
sobre la amistad un lema sibilino que la tradición atribuye a Aristóteles y que niega la amistad en el mismo 
gesto con el que parece evocarla: ô phíloi, oudeís philos, "¡Oh amigos, no hay amigo!". Uno de los temas del 
libro es, de hecho, la crítica de aquella que el autor define como la concepción falocéntrica de la amistad, que 
domina nuestra tradición filosófica y política. Cuando Derrida estaba todavía trabajando en el seminario del 
cual nació su libro, habíamos discutido juntos acerca de un curioso problema filológico que concernía 
precisamente al lema en cuestión. El se encuentra citado, entre otros, en Montaigne y en Nietzsche, quienes lo 
habrían extraído de Diógenes Laercio. Pero si abrimos una edición moderna de las Vidas de filósofos, en el 
capítulo dedicado a la biografía de Aristóteles (V, 21) no encontramos la frase en cuestión, sino una en 
apariencia casi idéntica, cuyo significado es no obstante diverso y bastante menos enigmático: "aquel que 
tiene (muchos) amigos, no tiene ningún amigo".  
Una visita a la biblioteca fue suficiente para aclarar el misterio. En el año 1616, el gran filólogo de Ginebra 
Isaac Casaubon decide publicar una nueva edición de las Vidas. Junto al pasaje en cuestión -que todavía en la 
edición procurada por el suegro Henri Etienne decía ô phíloi (oh, amigos)- corrigió sin titubear la enigmática 
lección de los manuscritos, que se volvió así perfectamente inteligible, y por esto, fue acogida por los editores 
modernos.  
Dado que informé enseguida a Derrida del resultado de mis investigaciones, quedé sorprendido, cuando el 
libro salió publicado con el título Politiques de l´amitié (Políticas de la amistad), al no encontrar allí ninguna 
huella del problema. Si el lema -apócrifo según los filólogos modernos- figuraba en el libro en su forma 
originaria, no era ciertamente por un olvido (descuido): era esencial, en la estrategia del libro, que la amistad 
fuera, al mismo tiempo, afirmada y puesta en duda.  
En esto, el gesto de Derrida repetía el de Nietzsche. Cuando era todavía un estudiante de filología, Nietzsche 
había comenzado un trabajo sobre las fuentes de Diógenes Laercio, y la historia del texto de las Vidas (y por 
ende, también la enmienda de Casaubon) debía de serle perfectamente familiar. Pero la necesidad de la 
amistad y, al mismo tiempo, cierta desconfianza hacia los amigos eran esenciales para la estrategia de la 
filosofía nietzscheana. De aquí el recurso a la lección tradicional, que en sus tiempos ya no era corriente [...].  
Es posible que a este malestar de los filósofos modernos haya contribuido el particular estatuto semántico del 
término "amigo". Es sabido que nadie ha logrado jamás definir de modo satisfactorio el sentido del sintagma 
"te amo", tanto que se podría pensar que él tiene carácter performativo -esto es, que su significado coincide 
con el acto de su enunciación. Consideraciones análogas se podrían hacer en relación con la expresión "soy tu 
amigo", aunque aquí el recurso a la categoría de lo performativo no parece posible. Creo, más bien, que 
"amigo" pertenece a aquella clase de términos que los lingüistas definen como no-predicativos, es decir, 
términos a partir de los cuales no es posible construir una clase de objetos en la cual inscribir los entes a los 
que se atribuye el predicado en cuestión. "Blanco", "duro", "caliente" son por cierto términos predicativos; 
pero ¿es posible decir que "amigo" defina en este sentido una clase consistente? Por extraño que pueda 
parecer, "amigo" comparte esta cualidad con otra especie de términos no-predicativos: los insultos. Los 
lingüistas han demostrado que el insulto no ofende a quien lo recibe porque lo inscribe en una categoría 
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particular (por ejemplo, la de los excrementos o la de los órganos sexuales masculinos o femeninos, según las 
lenguas), lo cual sería sencillamente imposible o, en todo caso, falso.  
El insulto es eficaz precisamente porque no funciona como un enunciado "constatativo", sino más bien como 
un nombre propio, porque llama en el lenguaje de un modo que el llamado no puede aceptar, y del cual sin 
embargo no puede defenderse, como si alguien se obstinara en llamarme Gastón sabiendo que me llamo 
Giorgio. Lo que ofende en el insulto es, así, una pura experiencia del lenguaje y no una referencia al mundo.  
Si esto es verdadero, "amigo" compartiría esta condición, además de con los insultos, con los términos 
filosóficos, que, como se sabe, no tienen una denotación objetiva, y, como aquellos términos que los lógicos 
medievales definían como "transcendentes", significan sencillamente el ser.  
Quisiera que observen ahora con cuidado la reproducción del cuadro de Giovanni Serodini que tienen antes 
sus ojos [Incontro di San Pietro e San Paolo sulla via del martirio, N. de T.]. La tela, conservada en la Galería 
nacional de arte antiguo de Roma, representa el encuentro de los apóstoles Pedro y Pablo en la calle del 
martirio. Los dos santos, inmóviles, ocupan el centro de la tela, rodeados por la gesticulación desordenada de 
los soldados y los verdugos que los conducen al suplicio. Los críticos a menudo han hecho notar el contraste 
entre el rigor heroico de los dos apóstoles y la confusión de la muchedumbre, iluminada aquí y allá por las 
luces salpicadas sobre los brazos, sobre los rostros, sobre las trompetas. Por mi parte, creo que lo que hace 
que este cuadro sea incomparable es que Serodine ha representado a los dos apóstoles tan cercanos, con las 
frentes casi pegadas la una sobre la otra, que no pueden verse en absoluto: sobre la calle del martirio, se miran 
sin reconocerse. Esta impresión de una proximidad por así decir excesiva es todavía mayor dado el gesto 
silencioso de las manos que se estrechan por lo bajo, apenas visibles. Siempre me ha parecido que este cuadro 
contiene una perfecta alegoría de la amistad. ¿Qué es, en efecto, la amistad, si no una proximidad tal que no 
es posible hacer de ella ni una representación ni un concepto? Reconocer a alguien como amigo significa no 
poderlo reconocer como "algo". No se puede decir "amigo" como se dice "blanco, "italiano", "caliente" -la 
amistad no es una propiedad o una cualidad de un sujeto-.  
Pero es tiempo de comenzar la lectura del pasaje de Aristóteles que me proponía comentar. El filósofo dedica 
a la amistad un verdadero tratado, que ocupa los libros octavo y noveno de la Etica para Nicómaco. Dado que 
se trata de uno de los textos más célebres y controvertidos de toda la historia de la filosofía, daré por 
descontado el conocimiento de las tesis más consolidadas: que no se puede vivir sin amigos; que es preciso 
distinguir la amistad fundada sobre la utilidad o sobre el placer de la amistad virtuosa, en la cual el amigo es 
amado como tal; que no es posible tener muchos amigos; que la amistad a distancia tiende a producir olvido, 
etcétera. Todo esto es archisabido. Hay, en cambio, un fragmento del tratado que me parece no ha recibido la 
suficiente atención, aunque contiene, por así decir, la base ontológica de la teoría. Se trata de 1170 a 28 - 1171 
b 35. Leamos juntos el pasaje:  
El que ve, siente (aisthánetai) el ver; el que escucha, siente el escuchar, el que camina, siente el caminar, y así 
para todas las otras actividades hay algo que siente que estamos ejerciéndolas, de modo que si sentimos, nos 
sentimos sentir, y si pensamos, nos sentimos pensar, y esto es lo mismo que sentirse existir: existir significa 
en efecto sentir y pensar.  
Sentir que vivimos es de por sí dulce, ya que la vida es por naturaleza un bien y es dulce sentir que un bien tal 
nos pertenece.  
Vivir es deseable, sobre todo para los buenos, ya que para ellos existir es un bien y una cosa dulce. Con-
sintiendo, prueban la dulzura por el bien en sí, y lo que el hombre bueno prueba con respecto a sí, también lo 
prueba con respecto al amigo: el amigo es, en efecto, un otro sí mismo. Y como, para cada uno, el hecho 
mismo de existir es deseable, así -o casi- es para el amigo.  
La existencia es deseable porque se siente que ella es una cosa buena y esta sensación es en sí misma dulce. 
Pero entonces también para el amigo se deberá consentir que él existe, y esto adviene en el convivir y en el 
tener en común (koinomeîn) acciones y pensamientos. En este sentido se dice que los hombres conviven 
(syzên), y no como el ganado, que comparte la pastura. [...] La amistad es, en efecto, una comunidad y, así 
como es con respecto a sí mismo, así también para el amigo: y como, con respecto a sí mismo, la sensación de 
existir es deseable, así también será para el amigo.  
Se trata de un pasaje extraordinariamente denso, porque allí Aristóteles enuncia tesis de la filosofía primera 
que no es dado hallar bajo esta forma en ningún otro de sus escritos:  
1) Hay una sensación del ser puro, una aísthesis de la existencia.  
2) Esta sensación de existir es en sí misma dulce.  
3) Hay una equivalencia entre ser y vivir, entre sentirse existir y sentirse vivir. Es una decidida anticipación 
de la tesis nietzscheana según la cual "ser: no tenemos de ello otra experiencia más que vivir".  
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4) En esta sensación de existir insiste otra sensación, específicamente humana, que tiene la forma de un con-
sentir la existencia del amigo. La amistad es la instancia de este con-sentimiento de la existencia del amigo en 
el sentimiento de la existencia propia.  
Pero esto significa que la amistad tiene un rango ontológico y, al mismo tiempo, político. La sensación del ser 
está, de hecho, siempre re-partida y com-partida y la amistad nombra este compartir.  
5 El amigo es, por esto, un otro sí, un alter ego.  
Llegados a este punto, el rango ontológico de la amistad en Aristóteles se puede dar por descontado. La 
amistad pertenece al protè philosophía, porque lo que en ella está en cuestión concierne a la misma 
experiencia, la misma "sensación" del ser. Se comprende entonces por qué "amigo" no puede ser un predicado 
real, que se suma a un concepto para inscribirlo en una cierta clase. En términos modernos, se podría decir 
que "amigo" es un existencial y no un categorial. Pero este existencial -como tal, no conceptualizable- está 
atravesado sin embargo por una intensidad que lo carga de algo así como una potencia política. Esta 
intensidad es el syn, el "con" que reparte, disemina y vuelve compartible la misma sensación, la misma 
dulzura de existir.  
Que este compartir tiene, para Aristóteles, un significado político, está implícito en un pasaje del texto que 
acabamos de analizar y sobre el cual es oportuno volver:  
Pero entonces también para el amigo se deberá con-sentir que él existe, y esto adviene en el convivir y en el 
tener en común (koinoneîn) acciones y pensamientos. En este sentido se dice que los hombres conviven 
(syzên), y no como el ganado, que comparte la pastura.  
La expresión que hemos traducido como "compartir la pastura" es en tò autò némesthai. Pero el verbo némo -
que , como se sabe, es rico en implicaciones políticas, basta pensar en el derivado nómos- también significa: 
"formar parte", y la expresión aristotélica podría querer decir sencillamente "formar parte de lo mismo".  
Es esencial, en todo caso, que la comunidad humana sea definida aquí, con respecto a la animal, a través de 
un convivir (syzên adquiere aquí un significado técnico) que no está definido por la participación en una 
sustancia común, sino por un compartir puramente existencial y, por así decir, sin objeto: la amistad como 
con-sentimiento del puro hecho de ser.  
El que esta sinestesia política originaria se haya convertido con el tiempo en el consenso al cual confían hoy 
sus suertes las democracias en la última, extrema y exhausta fase de su evolución es, como se suele decir, otra 
historia, sobre la cual los dejo reflexionar.  
(1) Se trata del cuadro Incontro di San Pietro e San Paolo sulla via del martirio, de Giovanni Serodine (1624-
1625)  
Por Giorgio Agamben  
Traducción de Flavia Costa.  
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/cultura/nota.asp?nota_id=741397 
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Intentan con arte evitar suicidio de latinas en EU  
 
El Universal  
Lunes 26 de septiembre de 2005  
Cultura, página 1  

 

DENVER(EFE). Un nuevo programa de arte popular busca elevar la autoestima de las adolescentes latinas en 
el barrio hispano del oeste de Denver donde, según un estudio oficial, una de cada tres jóvenes ha considerado 
seriamente suicidarse.  

El Centro de Salud Mental de Denver (MHCD, en inglés) divulgó un informe, basado en entrevistas con 
alumnas latinas de las escuelas medias y secundarias de la zona, el cual plantea que una tercera parte de las 
adolescentes hispanas de esos planteles ha hecho planes concretos para suicidarse, o lo ha intentado. Mientras, 
sólo 19 por ciento de los adolescentes no hispanos pensó en suicidarse, según el Departamento de Salud de 
Colorado.  

"Estas estadísticas de las jóvenes latinas corresponden con lo que sucede a nivel nacional y estatal, pero en el 
oeste de Denver no existen programas culturalmente competentes para prevenir el suicidio de latinas, por ese 
hemos creado recientemente este programa", dijo Kaylynn Dougall, portavoz del MHCD.  

La nueva iniciativa, conocida como Voz y Corazón, combina el arte y la tutoría académica para latinas de 11 
a 16 años, para que reconozcan los síntomas y circunstancias que pueden llevar al suicidio, y para que pidan 
ayuda, o la ofrezcan, antes de que surja un crisis.  

Voz y Corazón presenta en una galería de Denver su primera exhibición de obras de arte creadas por las 
latinas participantes en el programa. En el programa, las jóvenes participantes reciben capacitación y 
educación en distintos proyectos académicos y comunitarios, con lo cual se espera que mejoren su autoestima 
y su interacción con otras personas, y reciban claros mensajes sobre cómo evitar conductas dañinas.  

"El número de jovencitas latinas que ha considerado seriamente suicidarse ha llegado a niveles nefastos", 
sostuvo la doctora Lydia Prado, supervisora de Voz y Corazón y directora de Servicios para Niños y Familias 
en el MHCD.  

Según datos provistos por la organización Little Voice, 70 por ciento de las latinas del oeste de Denver no se 
gradúa de la secundaria, y la mitad de las madres adolescentes del área son hispanas.  
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Tiene México rezago en monitoreo de sismos  
 
El Universal  
Lunes 26 de septiembre de 2005  
Cultura, página 2  

El país carece de suficientes centros de detección de movimientos telúricos: mientras Japón tiene más 
de 300, aquí apenas hay 22  

Las experiencias que han dejado los terremotos ocurridos en México no han sido suficientes para que el 
gobierno realice inversiones en materia de monitoreo sísmico. A ello habría que agregar la preocupante falta 
de interés por parte de los estudiantes para especializarse en el rubro, debido a la dificultad para encontrar 
trabajo, señalan especialistas de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC).  

De acuerdo con la AMC, en tanto que países como China y Japón cuentan con 15 mil y 4 mil expertos en 
sismos, respectivamente, en México existen apenas 20, hecho que ha provocado un rezago en la producción y 
avance del conocimiento en esta importante área de investigación. Asimismo, la escasa infraestructura para 
realizar labores de monitoreo hace que se pierda información que podría resultar de capital importancia para 
comprender el desplazamiento de los sismos y el tipo de movimientos que generan, a fin de contar con una 
mayor y mejor protección civil.  

Según Shri Krishna Singh, investigador del Instituto de Geofísica de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (IG-UNAM) y miembro de la AMC, si bien es cierto que el conocimiento universal que existe en 
relación con los fenómenos sísmicos resulta de gran utilidad, cada nación debe estudiar de manera particular 
la forma en que los sismos se comportan al interior de su territorio, así como el daño que pueden infligirle. 
Asimismo, deploró que a pesar de que en 1985 el país contaba con una de las redes de detección de 
movimientos sísmicos más avanzadas del mundo, actualmente se encuentra muy atrasado. En ese sentido, dijo 
que Japón cuenta con 3 mil sensores de movimientos fuertes, en tanto que México tiene alrededor de 100. 
Más aún, en el plano económico, China gasta anualmente 400 millones de dólares en instrumentos, contra 4 
millones que fueron aprobados hace seis años en México para tal cometido, y a la fecha los equipos 
adquiridos con esos recursos no se han podido instalar por problemas burocráticos.  

Por su parte, Javier Pacheco Alvarado, también investigador del IG-UNAM y exjefe del Servicio Sismológico 
Nacional, señaló que tan sólo en el estado de California, en Estados Unidos, existe cerca del doble de 
estaciones de monitoreo de las que se tienen instaladas en todo el territorio nacional (actualmente 22). Si bien 
es cierto, dijo, que dichas estaciones están a la vanguardia tecnológica internacional, su número resulta 
reducido cuando se le compara con el de otras naciones de mucho menor territorio, tales como Japón, donde 
existen más de 300. Para el sismólogo Cinna Lomnitz, esta especialidad atraviesa por momentos difíciles en 
México, debido al déficit nacional de investigadores. El también profesor emérito de la UNAM y miembro de 
la AMC destacó que la máxima casa de estudios, institución que alberga cerca de la mitad de los especialistas 
en el área, no ha contratado un solo investigador en la última década, por lo que el promedio de edad de los 
científicos que allí laboran resulta preocupante.  

En ese sentido, Krishna Singh adelantó que el número de especialistas con que cuenta tan sólo el estado de 
California, en el vecino país del norte, duplica, cuando no triplica, al de todos los que operan en México. De 
hecho, según Carlos Valdés, jefe del Servicio Sismológico Nacional, en este momento la red sísmica nacional 
opera y es mantenida sólo por 15 personas.  

No obstante este panorama poco halagüeño, los especialistas conciden en que, a 20 años del terremoto 
ocurrido el 19 de septiembre de 1985, México está mejor preparado para afrontar un fenómeno sísmico de 
fuertes dimensiones, y se ha avanzado de manera constante en el conocimiento del comportamiento de los 
temblores ocurridos en el territorio nacional, aunque no a la velocidad deseable.  
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Diseñan léxico dancístico en CD-ROM  
Luis Fernando Reyes  
El Universal  
Lunes 26 de septiembre de 2005  
Cultura, página 2  

El material incluye mil 66 "entradas" de vocablos en francés que se utilizan para denominar pasos de 
ballet en México y otros países  

La investigadora Sylvia Ramírez Domínguez diseñó en colaboración con Dolores Ponce y Fermín Revueltas 
Valle, como programador, el CD-ROM La terminología de la danza clásica que incluye mil 66 "entradas" de 
vocablos en francés que se utilizan para denominar pasos de ballet en México y otros países como Rusia, 
Cuba, o Inglaterra.  

Estas cuatro escuelas principales de danza hacen uso de los mismos términos para llamar a un paso 
determinado. El material que llevó a la investigadora varios años de trabajo tiene como objetivo servir de guía 
a maestros y estudiantes, así como definir las frases y palabras y mostrar las similitudes y diferencias de uso 
de los mismo términos entre las diferentes escuelas.  

Ramírez Domínguez, quien realizó estudios de danza en el Ballet Concierto de México y ha dado numerosos 
cursos y conferencias sobre danza, pensó que a los maestros les caería bien un material que les ayudará a 
definir conceptos y a tener un poco más de claridad en los galicismos tan explotados, pero de los que no se 
sabe de dónde provienen o qué significan realmente.  

Quien fuera alumna de Madame Dambré, señala que "todo mundo conoce los términos, los dice, los utiliza, 
pero con este material se podrán diferenciar los usos que cada escuela hace de ellos. Mi intención es desglosar 
cómo se aplican en las diferentes escuelas".  

Al principio, relata Ramírez, directora fundadora de la Escuela Nacional de Danza del INBA y ahora 
investigadora del Centro Nacional de Investigación Documentación e Información de la Danza José Limón 
(CENIDI), "se pensó en hacer de esta recopilación un libro, pero cuando nos dimos cuenta de que nos iba a 
llevar un total de 12 tomos, la cosa se complicó y decidimos hacerlo un disco interactivo".  

El material contiene un índice alfabético de la A a la W, en el cual se muestra la frase o palabra y se despliega 
la información sobre su uso en las diferentes escuelas de danza, lo mismo que una definición del término.  

El material, que en su primera versión no cuenta con animaciones o sonido, será de gran utilidad para 
maestros e interesados en adentrarse al mundo lingüístico de la danza y el ballet clásico.  
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Aliviarán dolor sin sustancias ajenas al cuerpo  
 
El Universal  
Lunes 26 de septiembre de 2005  
Cultura, página 4  

 

Son las 10 de la noche y usted tiene un fuerte dolor de cabeza. Mañana será un día ajetreado y debe levantarse 
temprano, por lo que necesita descansar lo mejor posible, así que piensa tomar un analgésico efectivo para 
controlar su malestar. Sin embargo, eso no es necesario, pues el simple hecho de pensar en ingerirlo detona un 
proceso bioquímico en su cerebro que le alivia el dolor. ¿Increible? No, según estudios realizados por Jon-Kar 
Zubieta, en el Instituto de Neurociencias Moleculares y del Comportamiento de Estados Unidos, mismos que 
aportan la primera evidencia de que los químicos cerebrales contra el dolor, llamados endorfinas, juegan un 
papel importante en el fenómeno conocido como "efecto placebo", y que esta respuesta corresponde a una 
reducción en la sensación de dolor.  

El estudio, efectuado con la ayuda de Tomografías por Emisión de Positrones, mostró que el cerebro 
reacciona físicamente cuando, sin saberlo, una persona recibe tratamiento con placebos para el dolor, dado lo 
cual "cree" que estos son medicamentos que aliviarán su malestar. Así, esta investigación es la primera en 
determinar un mecanismo químico cerebral específico relacionado con el efecto de los placebos.  

Ello coadyuvaría a explicar por qué mucha gente afirma sentir alivio con terapias y remedios carentes de 
beneficio físico, así como conducir a un mejor uso cognitivo o sicológico terapéutico para personas que 
padecen dolor crónico. (Con información de Neuroscience y el Instituto de Neurociencias Moleculares y del 
Comportamiento)  
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Explora la NASA los límites del Sistema Solar  
Andrés Eloy Martínez Rojas  
El Universal  
Domingo 25 de septiembre del 2005  

La nave Voyager 1 está comenzando a enviar valiosa información de una región poco conocida del 
sistema solar y que señala los limites de la influencia del Sol  

Las naves Voyager 1 y 2, que partieron en una misión planetaria en 1977, han excedido con creces los limites 
originalmente planeados como sus principales objetivos científicos.  

En el caso de Voyager 1, la nave está comenzando a enviar valiosa información de una región poco conocida 
del sistema solar y que señala los limites de la influencia del Sol, antes de que el reino interestelar domine 
todos los procesos físicos.  

"Hemos confirmado, por primera vez, que el Voyager 1 cruzó el choque terminal el 16 de diciembre de 
2004", dijo Frank McDonald, científico investigador principal en el Instituto de Ciencia Física y Tecnología 
de la universidad y co-autor de dos de los cuatro artículos sobre el Voyager publicados en la revista Science.  

El choque terminal marca el comienzo de una región de transición en el límite del sistema solar conocida 
como "heliofunda".  

"Hasta ahora se había debatido entre los científicos sobre si Voyager 1 había cruzado el choque terminal en 
fecha tan temprana como 2002, o si no lo había logrado hasta el 16 de diciembre de 2004", dijo McDonald.  

Matthew Hill, George Gloeckler y Douglas C. Hamilton, científicos del Grupo de Física Espacial de la 
Universidad de Maryland, se encuentran entre los autores de un tercer artículo que presenta otras nuevas 
observaciones sobre la entrada de la nave en la heliofunda.  

Gloeckler y su grupo construyeron el instrumento de Partículas Cargadas de Baja Energía (LECP = Low 
Energy Charged Particle), uno de los cinco instrumentos principales a bordo de las Voyager.  

"Se había supuesto universalmente que el choque terminal (una onda de choque en el viento solar que marca 
la desaceleración del viento supersónico solar hasta velocidades subsónicas) era un prodigioso acelerador de 
partículas, y nuestros hallazgos lo confirman", dijo Hill, un científico investigador del departamento de física. 

"Este artículo describe un aumento notable en la intensidad de partículas con características energéticas 
diferentes a todo lo visto antes. Además, el instrumento LECP determina indirectamente que la velocidad del 
viento solar en la heliofunda es claramente subsónica".  

Sin embargo, Hill explicó que un descubrimiento muy sorprendente fue que ciertas partículas denominadas 
"rayos cósmicos anómalos" no parecen ser aceleradas en el choque terminal, o al menos no en el área cruzada 
por el Voyager 1. Esto es contrario a la "casi unanimidad de opinión" entre los científicos de que estos rayos 
serían acelerados.  

"Este descubrimiento tiene el potencial de poner de cabeza tres décadas de investigación sobre los rayos 
cósmicos anómalos", dijo Hill.  

Nuestro Sol está rodeado por una burbuja conocida como "heliósfera", que se extiende mucho más allá de los 
planetas más exteriores del sistema.  

Esta burbuja está formada por el viento solar, partículas eléctricamente cargadas que soplan desde nuestro Sol 
a un millón y medio de kilómetros por hora.  
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A medida que el Sol viaja alrededor del centro del la Vía Láctea a unos 950 mil kilómetros por hora, esta 
burbuja o heliósfera empuja entre las nubes de polvo, gas y partículas cargadas que se arremolinan entre las 
estrellas.  

La Voyager 1 y su hermana gemela Voyager 2 son ahora parte de la Misión Interestelar de la NASA para 
explorar el límite más exterior de los dominios del Sol y más allá.  

Ambas Voyager son capaces de enviar datos científicos recogidos por toda una variedad de instrumentos, con 
energía eléctrica y propelentes de control suficientes como para mantenerse operativas hasta 2020.  

McDonald, quien ha trabajado en las misiones Voyager desde el principio, dijo que la Voyager 1 debería 
alcanzar la heliopausa (o sea el final del sistema solar) en los próximos ocho o diez años.  

"Cuando comenzamos, ninguno de nosotros pensaba que esta misión duraría tanto. Ya han pasado 28 años, y 
no hay razón para que no continúe por muchos otros".  

En 1977, cuando las Voyager fueron lanzadas, su misión era explorar los planetas gigantes Júpiter y Saturno. 
Sin embargo, luego de completar sus asignaciones iniciales, el par simplemente continuó avanzando y 
avanzando. La Voyager 2 siguió para explorar Urano y Neptuno, siendo la única nave que ha visitado estos 
planetas exteriores. Ahora sigue a su gemela, y podría cruzar el choque terminal y entrar en la heliósfera hacia 
2008.  

Cada una de las Voyager lleva un mensaje dirigido a cualquier extraterrestre que pudiera encontrar. Cada uno 
de esos mensajes está contenido en un registro fonográfico, un disco de cobre recubierto de oro de 30 
centímetros de diámetro que guarda sonidos e imágenes seleccionadas para mostrar la diversidad de la vida y 
de las culturas de la Tierra.  

Experimentos diseñados por el grupo de física espacial de la Universidad de Maryland están operando 
actualmente en 13 astronaves, incluyendo las dos Voyager.  

Entre otras misiones que llevan a bordo sensores del grupo se incluyen a Cassini, la sonda Ulysses para los 
polos solares y misiones cercanas a la Tierra como Geotail, el Explorador de Partículas Solares Anómalas y 
Magnetosféricas (SAMPEX), y el Explorador Avanzado de Composición (ACE).  
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Cuestionan arqueólogos influencia Olmeca  
Andrés Eloy Martínez Rojas  
El Universal  
Domingo 25 de septiembre del 2005  

Presentan evidencia de que los Olmecas, vistos como los creadores de la primera civilización en 
Mesoamérica, importaban cerámica de otras culturas próximas  

Despejando o quizás removiendo las aguas turbias y a menudo polémicas de la arqueología de Mesoamérica, 
un estudio de cerámica de 3 mil años de antigüedad proporciona nueva evidencia de que los Olmecas 
pudieron no haber sido la llamada cultura madre.  

Un equipo de científicos conducidos por el arqueólogo James B. Stoltman de Universidad de Madison, en 
Estados Unidos, presentó nueva evidencia que demuestra que los Olmecas, vistos como los creadores de la 
primera civilización en Mesoamérica, importaban cerámica de otras culturas próximas.  

Él busca socavar la visión de que la capital Olmeca de San Lorenzo, cerca del Golfo de México, era la única 
fuente de cerámica iconográfica producida por las civilizaciones más tempranas mesoamericanas.  

Esta alfarería y sus orígenes son el centro de un apasionado debate entre los especialistas en arqueología 
mesoamericana: ¿Eran los olmecas una cultura que emergía hace tres milenios en lo que hoy es Veracruz y el 
Golfo de México la "cultura madre" de los mayas, aztecas y otras civilizaciones que prosperaron después en la 
América Central y el México precolombino, o eran los olmecas una "cultura hermana", una de varias en esta 
región, cuyas relaciones con las demás dieron forma al arte, la religión, las estructuras políticas y otros 
atributos culturales de Mesoamérica?  

Para los arqueólogos, la alfarería es un punto clave para la base de estas teorías. Dónde se fabricó la cerámica, 
quién la hizo, su iconografía y cómo viajó a través de las rutas de intercambio de grupo a grupo son 
cuestiones fundamentales para conocer las relaciones culturales.  

Para responder a las preguntas sobre los orígenes de la artesanía olmeca, los científicos han empleado una 
gran variedad de técnicas. En febrero de 2005, se publicaron análisis químicos de la cerámica olmeca que 
sugerían casi sin lugar a dudas que la misma, y esto incluía su iconografía y cultura, tenía un origen único: 
San Lorenzo, la más antigua capital olmeca.  

Una técnica química, conocida como activación neutrónica, fue también utilizada para comparar la 
composición elemental de la artesanía olmeca, con artesanías de varios sitios a lo largo de la zona central de 
México. Los resultados de las pruebas aparentemente favorecían de forma clara la creencia de que los 
olmecas fueron la cultura madre.  

Ahora, sin embargo, una vieja técnica utilizada por Stoltman en un conjunto de fragmentos de alfarería 
procedentes de cinco yacimientos arqueológicos mexicanos muestra que los intercambios de vasijas entre los 
pueblos de las tierras altas y los de las bajas eran recíprocos.  

Los nuevos resultados fueron obtenidos empleando la petrografía, una técnica geológica bien establecida 
desde hace tiempo, capaz de identificar con precisión los minerales en una muestra.  

La geología de la zona de San Lorenzo está compuesta por roca sedimentaria, caliza y arenisca. Oaxaca y 
otras áreas descansan sobre rocas metamórficas.  

La firma geológica donde se produjeron los objetos cuenta con la arena utilizada para el templado.  

Los resultados del nuevo estudio muestran que los minerales añadidos para templar la cerámica provienen de 
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múltiples lugares, incluyendo las altas tierras de Oaxaca.  

"Cinco de estas muestras son inequívocamente de Oaxaca", dice Stoltman, "demostrando que alguna de la 
cerámica de San Lorenzo fue hecha en otra parte".  

Los nuevos resultados, cree Stoltman, agregan una cierta claridad a las correlaciones de culturas en la antigua 
Mesoamérica.  

"La discusión de la cultura madre, cultura hermana es poco probable que gane. Es difícil dar primacía a una 
cultura. De muchas maneras, la cultura Olmeca era única, pero pudo solamente haber sido una porción de la 
ecuación cultural mesoamericana“, dijo. 
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Antibiótico para sífilis en una sola dosis  
AP  
El Universal  
Viernes 23 de septiembre del 2005  

Una sola píldora antibiótica funcionó igual de bien que las inyecciones de penicilina contra la sífilis, lo 
cual le da a los países en desarrollo una forma sencilla para tratar esa enfermedad de transmisión 
sexual  

Una sola píldora antibiótica funcionó igual de bien que las inyecciones de penicilina contra la sífilis, lo cual le 
da a los países en desarrollo una forma sencilla para tratar esa enfermedad de transmisión sexual, halló un 
estudio en Tanzania.  

Los enfermos de sífilis que ingirieron el antibiótico azitromycina y los que recibieron una inyección de 
penicilina tuvieron un índice de recuperación del 95 por ciento o incluso mejor.  

Desde hace tiempo se recomienda una inyección de penicilina como tratamiento para la sífilis. Sin embargo, 
la azitromycina podría ser una alternativa viable en países pobres, porque hay escasez de agujas estériles y 
médicos entrenados para inyectar, indicaron los autores del estudio.  

Los resultados de la investigación encabezada por la doctora Gabriele Riedner de la Facultad de Higiene y 
Medicina Tropical de Londres aparecen en la edición del jueves del New England Journal of Medicine.  

En el estudio, 328 pacientes que padecían sífilis en Mbeya, Tanzania, recibieron una píldora de azitromycina 
o una inyección de penicilina. Fueron evaluados cada tres meses hasta por nueve meses. El índice de 
recuperación fue similar en ambos grupos: 98 por ciento en el grupo que tomó azitromycina, en comparación 
con el 95 por ciento que recibió penicilina.  

La píldora también está siendo examinada en un estudio en curso en cuatro ciudades estadounidenses y en 
Madagascar.  

Es probable que la penicilina siga siendo el tratamiento más popular en Estados Unidos debido a su 
efectividad. El año pasado, los investigadores hallaron que una cepa mutante de sífilis ha demostrado ser 
resistente a la azitromycina.  

Riedner indicó que no hay evidencia de que la cepa resistente al antibiótico esté ampliamente difundida en 
Tanzania.  

En internet:  

New England Journal of Medicine: www.nejm.org  
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EE.UU.: polémica por un plan para construir una ciudad para sordos 
 
 
Dakota del Sur es el lugar elegido para Laurent, la ciudad en cuestión. La idea es que desde el alcalde hasta 
los mozos tengan problemas de audición. Albergaría a 7500 “laurentianos”.  

 
conexiones@claringlobal.com.ar  
 
 
 
La ciudad no existe todavía, pero ya tiene nombre. Se llamará Laurent, en homenaje a Laurent Clerc, el 
pionero francés del lenguaje por señas. Unas 125 familias, entre ellas varias extranjeras, esperan mudarse a 
una de las amplias y acogedoras casas que ocupan un predios de 130 hectáreas. Es probable que luego 
aparezca el primer restaurante de comida rápida. Varias cadenas han manifestado ya su interés. Una cosa es 
segura: quien quiera cocinar y servir en Laurent deberá dominar el lenguaje de señas, al igual que el futuro 
alcalde, los bomberos, los carteros y los basureros. El constructor Marvin Miller se propone crear la primera 
ciudad para gente sorda y con graves problemas de oído.  
 
Se erigirá en medio de las praderas y montañas del estado norteamericano de Dakota del Sur. El terreno ya ha 
sido escogido, y Miller espera poner el primer ladrillo este otoño boreal. Al comienzo serán un par de 
edificios, una gasolinera, una par de comercios y una escuela. Durante los próximos 20 años la ciudad crecerá 
imparablemente, según las previsiones. Miller piensa en 2.500 habitantes, aunque habría lugar para 7.500.  
 
El constructor persigue este objetivo hace años, inspirado en su propia experiencia. Miller es sordo, al igual 
que su esposa, sus cuatro hijos y sus padres. Con la edificación, este hombre de 33 años afirma pretender que 
sea la comunidad de sordos quien diseñe su vida de acuerdo con sus necesidades, en lugar de dejar el trabajo 
en manos de la gente que oye. "No hemos avanzado mucho hasta ahora en nuestra integración en la sociedad", 
dijo Millar al The New York Times, quien lleva adelante este proyecto junto a su suegra, M.E. Barwacz. "Mis 
hijos no ven muchos ejemplos en su vida -alcaldes, directores de fábrica, empleados de correo o comerciantes 
(sordos)- . Así crearemos un lugar en el que podamos mostrar nuestra cultura y comunidad únicas", indicó.  
 
El financiamiento del proyecto está asegurado, afirma Miller. Por un lado recurrirá a la fortuna familiar, y 
además existe un grupo de inversores que comparten su visión, apunta.  
 
Pero también hay enemigos declarados contra la ciudad de los sordos. La Asociación para Sordos Alexander 
Graham Bell, con sede en Washington, insiste en que construir un enclave no es la mejor solución para 
integrar a los discapacitados auditivos en la sociedad. "Creemos que es más útil para las personas ser parte del 
mundo entero", dijo el director de la organización, Todd Houston. Diferentes tecnologías de audición y 
modernos tratamientos han facilitado en los últimos 15 años la utilización del lenguaje, señaló al "Times". 
 
Miller y Barwacz aseguraron que no les interesa la "exclusividad" de Laurent, sino la creación de un lugar 
donde todo el mundo pueda suponer que el resto de la gente entiende el lenguaje de señas. Esto no significa, 
aclararon, que todos los futuros habitantes de Laurent deban ser sordos o tener dificultades de audición. Por el 
contrario, están ansiosos de recibir a padres que oyen con hijos sordos. "Yo soy una de ellos", dijo Barwacz.  
 
Fuente: DPA  
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Crean un centro para medir el dolor físico  
 
 
LONDRES. ANSA Y EFE  
 
 
 
Para establecer un tratamiento los médicos siempre necesitaron confiar en la descripción del dolor que les 
hacían sus pacientes. El problema es que ese es un factor demasiado subjetivo y variable ya que cada persona 
tiene una percepción distinta. Esto puede cambiar: en Gran Bretaña acaba de crearse el primer centro mundial 
para investigar y determinar los niveles exactos de dolor físico que sufren los pacientes. 
 
El centro llevará a cabo una serie de tests y exámenes médicos en los cerebros de los pacientes para establecer 
con exactitud las reacciones nerviosas en cada grado de dolor. Para la investigación —estará a cargo del 
Hospital King's College de Londres; la Universidad King's College y un laboratorio farmacéutico— los 
científicos utilizarán diferentes pruebas, como por ejemplo hacer un seguimiento detallado a pacientes con 
dolores crónicos o infligir dolor para analizar en detalle cuál es la reacción del cerebro. 
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EE.UU.: empieza el juicio por cómo se enseña el origen de la vida  
 
Un grupo de padres no quiere que sus hijos aprendan en la escuela posturas religiosas.  

 
Valeria Román.  
vroman@clarin.com 
 
En los Estados Unidos, la batalla entre los defensores de la teoría de la evolución y sus atacantes tendrá a 
partir de hoy un nuevo round. Empieza un juicio que podría cambiar el lugar dominante que el darwinismo y 
sus actualizaciones ocupan en la currícula de las escuelas públicas. 
El juicio se hace a partir de que once padres demandaron a las autoridades de un colegio en un pueblo de 
1.900 habitantes del estado de Pensilvania, al noreste estadounidense, por no respetar la libertad de culto. 
Están en contra de que se les enseñe a sus hijos posturas religiosas sobre el origen de las especies en el 
colegio, como si fueran "científicas".  
El consejo directivo del colegio, el Dover High, había decidido en octubre del año pasado incluir al llamado 
"diseño inteligente" como una alternativa válida para ser al menos debatida en las aulas. El movimiento en 
cuestión surgió en la década pasada y sostiene que ciertas características del Universo y de los organismos 
vivos se explican por una causa inteligente y no por el principio de la selección natural como ha probado el 
darwinismo. 
La mayoría de las academias científicas serias de EE.UU. se oponen al "diseño inteligente" y lo consideran 
una pseudociencia que encubre posiciones creacionistas. Para los padres que presentaron la demanda, el 
colegio está violando la Primer Enmienda de la Constitución: con la discusión sobre el "diseño inteligente" se 
deja entrar una postura religiosa en las aulas. 
El juicio terminaría con un veredicto en diciembre. Y será clave para la gran polémica que se viene dando 
en todo el país sobre si se debe (o no) enseñar otras versiones del origen de las especies en las escuelas 
públicas. "Si perdemos este caso, sospecho que se enviará una luz verde a muchos distritos escolares del país 
para enseñar "diseño inteligente", dijo el abogado de los padres a la revista New Scientist, Witold Walczak. 
"Si ganamos, esperanzadamente pondremos un quiebre sobre lo que percibimos como un concepto religioso", 
agregó. 
Consultada por e-mail por Clarín, la profesora de la Southeastern Louisiana University, Barbara Forrest, que 
estará como testigo de los demandantes, dijo: "Los docentes no deberían enseñar diseño inteligente en las 
clases de ciencia de las escuelas públicas. Primero, porque no es ciencia, sino una creencia religiosa. Sería 
deshonesto decirle a los chicos que es una alternativa científica. En segundo lugar, como se trata de una 
creencia religiosa, enseñarla en una escuela pública sería ilegal". 
El caso de Pensilvania no es el primero que lleva a la teoría de la evolución a la Justicia. En 1925, un profesor 
de biología de Tennessee, John Scopes, fue acusado de violar una ley que prohibía enseñar en las escuelas la 
teoría de la evolución de Charles Darwin. El profesor fue defendido precisamente por un abogado contratado 
Unión Americana de los Derechos Civiles, la misma organización que ahora patrocina a los padres de 
Pensilvania.  
En aquel momento, el profesor fue multado en 100 dólares, pero la Corte Suprema del estado revocó su 
convicción sobre la base de que únicamente un juicio con jurado podía imponer una multa que excediera los 
50 dólares, y la ley fue revocada en 1967. 
En 1987 la Corte Suprema federal dictaminó que los estados podían no requerir a las escuelas públicas que 
balancearan las lecciones sobre la evolución con la enseñanza del creacionismo. Sin embargo, los intentos 
creacionistas no cesaron. La Junta de Educación de Kansas, ya dio su aprobación preliminar a pautas que 
permiten la discusión en el aula del "diseño inteligente" como un alternativa. En agosto, el presidente George 
W. Bush intervino en la polémica diciendo que las escuelas públicas deberían presentar ambos conceptos. 
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El Museo Reina Sofía abre hoy tres nuevos edificios 

De diseño ultramoderno, suman 30.000 metros cuadrados a su espacio 

La ampliación costó 92 millones de euros Contrasta con el actual edificio, del siglo XVIII  

MADRID.- Con la inauguración de tres nuevos y ultramodernos edificios, que ampliaron su espacio en un 
60% y llevan la superficie a 84.048 metros cuadrados, el Museo Reina Sofía se convirtió ayer en uno de los 
centros de arte moderno más grandes y sofisticados del mundo.  

Las nuevas instalaciones, interconectadas y unidas al edificio original -un antiguo hospital del siglo XVIII-, 
fueron diseñadas por el arquitecto francés Jean Nouvel, demandaron cuatro años de trabajo y una inversión de 
92 millones de euros.  

Las tres nuevas construcciones de acero y vidrio suman 30.000 metros cuadrados y reúnen una gran biblioteca 
-con lugar para unos 250.000 volúmenes-, dos auditorios, dos nuevas salas de exposiciones temporarias, un 
restaurante y una terraza desde la que se puede contemplar una magnífica vista de Madrid. "El edificio es 
testimonio de una época y aporta urbanidad", dijo Nouvel durante la inauguración, a la que asistieron la reina 
Sofía y la ministra de Cultura de España, Carmen Calvo. El renovado espacio se abrirá al público hoy.  

El contraste de la creación de Nouvel con el antiguo edificio es notable. Las nuevas construcciones mezclan el 
rojo y el negro, soportan un enorme techo de 8000 metros cuadrados y están hechas con materiales 
novedosos, como el composite -una mezcla de fibra de vidrio y poliéster-, con formas redondeadas y ventanas 
rectangulares, láminas de protección de fachadas hechas de aluminio y una inmensa lámpara de dados de 
vidrio en la biblioteca.  

Los nuevos espacios permitirán albergar obras de arte contemporáneo, como algunas instalaciones, que 
demandan mayor espacio y complejidad para ser exhibidas.  

El Museo Reina Sofía alberga una importante colección de arte moderno y contemporáneo -tiene una sala 
dedicada al célebre Guernica de Pablo Picasso-, y recibió el año último 1.400.000 visitantes.  

Agencias AFP y ANSA  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=742259 
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John Alderdice: "Los derechos humanos son una bandera liberal" 

Opina el psiquiatra y político irlandés 

Como presidente de la Internacional Liberal, lord John Alderdice sabe que tiene pares de otras tendencias. Es 
decir, foros que agrupan a partidos conservadores y socialistas, entre otros. “Nunca supe de la existencia de 
una internacional populista”, repone, irónico. De ahí que no conciba que algunos gobiernos (latinoamericanos, 
en su mayoría) actúen por “los sentimientos de la gente, no por una agenda política”. ¿El resultado? “De la 
promesa a la frustración hay un paso”, recita.  

Alderdice, miembro del Alliance Party (Partido Alianza), de Irlanda del Norte, representa al este de Belfast en 
la Cámara de los Lores, en la cual forma parte de la bancada de los liberales democráticos.  

Ha invertido buena parte de su carrera en el proceso de paz y reconciliación con el IRA. Sus esfuerzos fueron 
distinguidos con el premio Harriman del Nacional Democratic Institute (Instituto Nacional Demócrata), de 
Washington DC, el mismo que recibieron el ex presidente norteamericano Bill Clinton y otros líderes 
políticos.  

“Lo que el presidente venezolano, Hugo Chávez, llama neoliberalismo no es liberalismo –dice durante una 
entrevista con LA NACION Alderdice, médico psiquiatra nacido en Irlanda del Norte–. En América latina no 
hubo una agenda liberal. La agenda aplicada no contempló la defensa del medio ambiente ni creó mejores 
condiciones de vida para la gente. Chávez generaliza y hace creer a la gente que eso fue liberalismo."  

En su primera visita a la Argentina y Brasil, organizada por la Fundación Friedrich Naumann, de Alemania, 
Alderdice procura no emitir juicios sobre el gobierno de Néstor Kirchner ("Eso es para los argentinos, no para 
los extranjeros", se excusa), pero confiesa: "La principal razón de mi presencia en el país ha sido dar algún 
apoyo a Ricardo López Murphy y estrechar vínculos entre los liberales de aquí y de otras partes del mundo".  

-¿López Murphy sí es liberal?  

-Sí, tenemos conversaciones frecuentes sobre estos asuntos. Estoy convencido de que defiende nuestros 
principios. Muchas veces la gente se describe a sí misma como liberal, pero no forma parte, necesariamente, 
de la Internacional Liberal.  

-En la Argentina, así como en toda América latina, muchas veces se confunden los liberales con los 
conservadores.  

-Eso me preocupa. En América latina no son bien entendidos los liberales. En especial, algunos de los valores 
liberales. El liberalismo compete a la gente común. Tiene que ver con sus vidas y con el desarrollo. A veces, 
el mensaje de los liberales no parece conveniente. Por ejemplo: nosotros hablamos de libre comercio y la 
gente piensa en grandes negocios. La idea es que la gente común pueda hacer negocios en compañías 
pequeñas, no fomentar las grandes corporaciones internacionales.  

-Tanto se habló de libre comercio en los años 90 que se confundieron los términos.  

-Exacto. La gente vio el libre comercio sólo en términos de privatizaciones de grandes compañías y, en 
verdad, si bien son importantes las grandes compañías, pueden formar carteles o monopolios que perjudiquen 
el libre comercio. En Europa, las grandes compañías ponen barreras al libre comercio. Nuestra intención es 
darle libertad a la mayoría de la gente. Si esa gente no tiene educación, no puede competir en el mercado 
libre. La educación, entonces, es la base del liberalismo. Hay quienes dicen que si uno no tiene dinero no 
puede tener educación. Es falso. La educación es la mejor inversión en el país.  

-¿De qué valen instituciones concebidas sobre la base de constituciones nacionales de corte liberal si los 
presupuestos no contemplan ese ítem, precisamente?  

-Si uno lee la Constitución de la Unión Soviética, verá que era muy liberal, pero no podríamos decir que ese 
grupo de naciones era liberal. Si tenemos libertad para viajar, para hacer negocios, alguno tendrá que ver que 
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la educación y la salud son más importantes que las regulaciones para cuidar el medio ambiente y protegernos 
de los monopolios. La gente tiene derecho a creer en ello.  

-¿En qué piensa usted que cree el gobierno argentino?  

-No tengo una opinión particular sobre su agenda política. Como liberal, yo abogo por los derechos de todos 
los partidos. Lo que es importante es la transparencia y que la gente confíe en las instituciones del Estado. Son 
los argentinos los que deben decir si los principios son equivocados o no.  

-En el exterior, muchos dicen que no entienden el rumbo de Kirchner.  

-En diferentes partes del mundo, sobre todo en América latina, hay gobiernos populistas que tienen la 
tendencia de prometer a la gente lo que quiere, pero no están en condiciones de cumplirlo. Chocan con la 
realidad. Eso pasa en Francia, en donde el gobierno ha sido un gran empleador que garantiza beneficios.  

-En su primer período, Tony Blair también prometía mucho.  

-Absolutamente. El gobierno británico ha prometido cosas que no estaba en condiciones de cumplir. Y hoy 
mucha gente en el Reino Unido se ha vuelto escéptica por ello y critica la política exterior.  

-¿Qué condiciones debe reunir un gobierno para ser liberal?  

-En los Estados Unidos, cuando alguien dice que es liberal no faltan quienes piensen que es comunista. La 
primera condición es la libertad. Es la oportunidad de la gente de controlar sus vidas y sus negocios. No hay 
posibilidad de hacerlo si no están resueltos aspectos tan importantes como la educación y la salud. Un liberal 
está muy comprometido con los derechos humanos.  

-En América latina, esa bandera fue más de la izquierda que de los liberales.  

-Si uno mira el resto del mundo, advertirá que los liberales son los más perseguidos por las dictaduras 
militares. Ser liberal es estar en la izquierda sin ser socialista. Los derechos humanos son una bandera liberal 
desde el momento en que una persona se siente libre si sus derechos son protegidos. La palabra "liberal" tiene 
que ver con la dignidad de todos los seres humanos. El pensamiento liberal no está sólo en los papeles, sino 
en la pasión de la gente por construir una sociedad mejor. No me sorprende que en América latina pase eso, 
sobre todo, porque no se entiende qué es el liberalismo.  

-¿Es liberal el Partido Demócrata de los Estados Unidos?  

-No particularmente. La relación con los Estados Unidos es difícil, porque hay algunos valores que 
compartimos. Yo estuve trabajando con el presidente Clinton en el proceso de paz de Irlanda de Norte y en 
otros procesos, como el de Medio Oriente. Clinton tiene una gran sensibilidad para entender a las 
comunidades divididas. Después de muchos años de luchar contra el terrorismo con medidas de seguridad, 
hemos llegado a la conclusión de que se trata de un tópico político.  

-¿Qué lecciones dejó ese proceso frente al desafío aún mayor que plantea el terrorismo de origen 
islámico?  

-Que tenemos que dar seguridad a la gente, pero también debemos entender cuál es el problema. No es una 
cuestión económica. Puede usarse como excusa.  

-¿Excusa para integrar esos grupos?  

-Exacto. Hay algo que no funciona si los jóvenes tratan con ese tipo de gente. Cuando estuve trabajando en 
eso, muchos me dijeron que no se sentían respetados. Comencé a descubrir que el factor común de la 
violencia no es la economía, sino la falta de respeto, de dignidad. Eso pasa con los islámicos. El punto es que 
la dignidad y el respeto son la forma de negociar con ese tipo de violencia.  

-Es la queja de los palestinos.  
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-Cuando uno pasa los puestos fronterizos en Israel, no necesita ser pobre para sentirse enfadado con el trato. 
Esa gente se siente humillada y eso la enfada. No se trata de si tienen dinero o no, sino de cómo se sienten. 
Como liberal me preocupo por la psicología de la gente o porque, precisamente, el respeto al individuo hace a 
su dignidad.  

-¿El Che Guevara tiene más simpatizantes que Adam Smith?  

-Algo de eso hay. Si veo que hago poner tan rabiosa a la gente, debo saber cuáles son los motivos. Y trabajar 
con ellos. Hay que persuadir con respeto a las instituciones. Después podremos discutir y no coincidir. Es 
posible hacerlo desde la política. Nunca habrá acuerdo entre todos, pero es una forma.  

-La política de George W. Bush tampoco es pasión de multitudes...  

-Bush no es un liberal. No estoy contento con lo que pasó en Afganistán. Teníamos un problema con Al-
Qaeda y el régimen talibán. Pero en Irak, la estrategia fue equivocada. Los liberales democráticos en el Reino 
Unido no queríamos a Saddam Hussein y queríamos una democracia en Irak, así como en Medio Oriente, 
pero bombardear no fue lo mejor. Y eso va cada vez peor. Fuimos los únicos en oponernos a la guerra.  

-Toda guerra responde a una apelación a los sentimientos de la gente, no a una agenda política.  

-En el Reino Unido hay tres cosas que nos han hecho fuertes a los liberales democráticos: primero, hicimos 
entender a la gente que nuestra agenda tiene propuestas prácticas sobre el ejercicio de la libertad; segundo, 
hemos demostrado que estamos interesados en la gente común y que queremos mejores servicios; tercero, 
unimos a las fuerzas liberales porque terminamos entendiendo que no podíamos seguir divididos. En la 
Argentina también deberían estar juntos,  

-¿Por qué no usan el nombre Partido Liberal, en lugar de Partido Alianza, liberales democráticos u 
otros de fantasía, como Recrear?  

-Las elecciones son una oportunidad para pensar en la política, no en los políticos. Creo que en América latina 
la gente piensa más en los políticos que en la política.  

-Después de los atentados en los Estados Unidos, España y el Reino Unido, así como en otros países, 
supongo que las restricciones a las libertades representan un gran desafío para ustedes.  

-Seguro. Yo crecí en Irlanda del Norte, donde durante cuarenta años tuvimos terrorismo. Hay algunas 
medidas que pueden ayudar y otras que no. Si son claras para todos, serán efectivas contra el terrorismo. Pero 
hay un montón de medidas tontas. Lo inconveniente, por ejemplo, es la necesidad de llevar documentos de 
identidad. Los terroristas del 11 de septiembre y del 7 de julio llevaban documentos de identidad. En los 
setenta, en Irlanda del Norte, el gobierno británico ordenó detenciones ejecutivas. La situación no era tan mala 
hasta entonces. Cuando veo a la gente presa en Guantánamo noto que no hemos aprendido mucho, porque 
estamos dando un argumento para reclutar más terroristas. Eso es inconveniente.  

-¿Está en contra de las leyes antiterroristas del gobierno de Blair?  

-No estoy en contra de todos sus principios, pero no estoy de acuerdo con algunas que no respetan los 
derechos humanos.  

Por Jorge Elías  
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=742573 
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"Sin educación, el futuro está en riesgo" 

En diálogo con Nelson Castro, Guillermo Jaim Etcheverry cautivó al público al hablar sobre los 
desafíos de la sociedad 

Dijo que si la gente no se educa, dentro de 20 años no se podrá vivir más en el país Consideró fundamental el 
compromiso de los padres en la formación de sus hijos  

"Si no los quieren educar por caridad, al menos háganlo por miedo." La frase de Domingo Sarmiento, repetida 
ayer por Guillermo Jaim Etcheverry, impactó en las casi 400 personas que colmaron el auditorio del Centro 
Cultural Borges.  

Habían concurrido para asistir al diálogo entre el prestigioso educador y rector de la Universidad de Buenos 
Aires (UBA) y el periodista Nelson Castro en el primero de los encuentros del ciclo "Cara a cara con los 
intelectuales", organizado por LA NACION y la compañía de seguros Zurich.  

Las reflexiones de Jaim Etcheverry, aplaudido reiteradamente, trascendieron la clásica concepción de la 
educación como una mera transmisión de conocimientos. "Se trata de la construcción de personas", dijo el 
rector y afirmó que el problema más grave que enfrenta la Argentina es el de la exclusión de vastos sectores 
que no tienen posibilidad de insertarse en la sociedad.  

"Si no logramos que la mayor cantidad de gente tenga la mejor educación, dentro de veinte años -o menos- no 
podremos vivir más acá. La vida social no podrá ser sostenida; no nos bastarán los policías y las rejas porque 
no compartiremos los códigos entre nosotros. Si no entendemos esto, el destino de la Argentina se verá 
gravemente comprometido", afirmó Jaim Etcheverry, al advertir sobre los riesgos de no apostar en favor de la 
educación.  

"Así como la escuela sarmientina intentó integrar a los inmigrantes al sistema educativo nosotros ahora 
deberíamos esforzarnos para integrar a los chicos inmigrantes de la pobreza cultural en la que están 
inmersos", dijo el rector, ante el atento interés del auditorio.  

El diagnóstico severo fue acompañado de observaciones impregnadas con la sana ironía que caracteriza 
muchas de las expresiones del rector de la UBA y que provocaron la risa y el aplauso repetido del auditorio.  

El estudio, un castigo  

"Hay personas a quienes he escuchado que, al referirse a sus hijos dicen: «Pobrecito, se quedó estudiando», 
como si estudiar fuera un castigo", dijo y describió, entre otros conceptos, tres ideas que imperan hoy en la 
sociedad y que atentan contra la esencia de la educación: la juventud permanente, la fugacidad de todo y el 
igualitarismo.  

"Hoy lo joven es una categoría, un grupo cerrado en el que los adultos parece que no estamos autorizados a 
entrar", afirmó. Agregó que "por esto se deja a los jóvenes solos y se busca ser tan jóvenes como ellos, sin dar 
testimonio de que existe otro mundo".  

La idea de la fugacidad -todo pasa y nada permanece- se refleja hoy, según el autor de "La tragedia 
educativa", en que padres y alumnos se preguntan para qué aprender algo si es probable que en poco tiempo el 
conocimiento ya no será así. "El saber se concibe como algo secundario", dijo el rector y consideró que "la 
respuesta a lo que nos pasa está en el cambio de esta actitud".  

Jaim Etcheverry explicó que la divulgada concepción del igualitarismo deriva en un terror a enseñar normas. 
"La idea de que todos somos iguales en la escuela es difícil de sostener, porque el maestro y el alumno no son 
iguales, desempeñan roles distintos", dijo. Vinculó esta actitud con la resistencia a las normas. "En la 
sociedad actual hay resistencia a las reglas, resistencia a entender que las cosas son de una determinada 
manera", afirmó.  

El camino para salir de esta "sociedad de la inmediatez", es para el educador y humanista el retomar en la 
familia y en la escuela el valor del esfuerzo y el sacrificio.  
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Después de haber descripto la situación educativa argentina como "trágica", el ex decano de Medicina de la 
UBA afirmó que "la gente intuye que la educación es importante, pero no hay acuerdo en torno del sacrificio 
y esfuerzo que demanda educarse".  

Con su habitual locuacidad, Jaim Etcheverry propuso reformular el "contrato" entre los padres y la escuela 
para entender para qué se manda a los chicos a las instituciones educativas.  

Alguien del público pidió al rector que describiera tres medidas que se deberían tomar con urgencia en 
educación. El rector sugirió enseñar lengua -"porque hoy no se la enseña, sino que se la actúa", dijo-; hacer 
evaluaciones al término de la escuela media y tomar la decisión de enseñar algo. "Hoy parece que está 
prohibido enseñar", expresó.  

El objetivo del ciclo "Cara a cara con los intelectuales" es dialogar con gente que sabe pensar y decir lo que 
piensa. Así como lo hizo ayer Jaim Etcheverry, seguramente lo hará el escritor y ensayista Juan José Sebreli 
en el próximo encuentro, el miércoles 12 de octubre.  

 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=742646 
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Para evaluar el corazón femenino aconsejan la ecocardiografía 

En estadios iniciales de cardiopatías es más precisa que el electrocardiograma 

Pese a que las enfermedades cardiovasculares constituyen la primera causa de mortalidad femenina en los 
países occidentales, las mujeres a menudo dan poca importancia a la salud de su corazón.  

Pero la indiferencia no es sólo responsabilidad de ellas. Algunos métodos diagnósticos también conspiran 
contra una identificación correcta del riesgo. Por ejemplo, las pruebas de esfuerzo (caminar sobre una cinta 
que va variando de velocidad y carga), que son el primer paso para detectar obstrucciones coronarias en 
estadios iniciales, no suelen ofrecer resultados muy claros y presentan obstáculos para llegar a un buen 
diagnóstico.  

"No se sabe bien por qué, pero las pruebas de esfuerzo monitoreadas con electrocardiograma (ECG) en las 
mujeres dan a menudo resultados anormales, aun en ausencia de enfermedad. Esto hizo que durante muchos 
años los cardiólogos tomaran los síntomas de una posible enfermedad coronaria femenina de una manera más 
ligera; entonces, como se sabe que los resultados de las pruebas de esfuerzo suelen ser falsamente anormales, 
no se investiga más y muchas llegan directamente al infarto", expresa el doctor Ramón Castello, un español 
que vive desde hace más de 20 años en EE.UU., donde es director del Laboratorio de Ecocardiografía y 
Pruebas de Esfuerzo de la conocida Clínica Mayo, en Jacksonville, Florida.  Castello añade que posiblemente 
el corazón de la mujer, que es más pequeño y más concéntrico que el masculino, podría causar una alteración 
en la imagen electrocardiográfica y dar un resultado falsamente anormal.  

Resultados falsos  

"Otra posibilidad es que las mujeres sufran más presión arterial durante el examen y eso altere la imagen del 
electrocardiograma -dice el especialista, que participó recientemente en Buenos Aires de las X Sesiones 
Científicas organizadas por la Sociedad Argentina de Cardiología-. Una forma de corregir esos falsos 
resultados es realizar las pruebas de esfuerzo con tecnología de imágenes, que son más sensibles que el ECG 
para detectar eficazmente si existe o no enfermedad. Y el método más económico, inocuo y rápido es el 
ecocardiograma."  

Los pasos por seguir  

El doctor Castello añadió que cuando un paciente llega al consultorio con síntomas que podrían hacer 
sospechar una lesión coronaria -por ejemplo, dolor de pecho-, "lo primero que se indica hacer no es una 
angiografía, porque se trata de un método invasivo. En su lugar, para correlacionar los síntomas y una posible 
lesión se realiza una prueba de esfuerzo, que es no invasiva y económica y se adapta a grandes poblaciones. Si 
esa prueba es anormal, se indica una angiografía y según el nivel de lesión se indica la angioplastia o cirugía 
de by pass coronario, para desobstruir la arteria." El problema, agregó el especialista, particularmente en el 
caso de las mujeres, está dado porque las pruebas de esfuerzo con ECG resultan falsamente positivas. "Por 
eso el grupo que dirijo realiza ecocardiogramas -dijo Castello-. Se toman imágenes en reposo, antes de que la 
paciente camine y trote sobre la cinta, y cuando ha terminado de caminar y correr se vuelven a tomar. Todo se 
hace con un monitoreo muy controlado y las imágenes obtenidas dan resultados claros. Hay ecocardiografía 
en tres y cuatro dimensiones, es un método no invasivo, que no emite radiación alguna ni causa dolor o 
molestias."  

El doctor Castello advirtió que la preferencia por la ecocardiografía en pruebas de esfuerzo para el corazón 
femenino "está documentada en un estudio muy grande realizado sobre mujeres menopáusicas, llamado 
HERS 2 (Heart Estrogen/Progestin Replacement Study), y pronto será incluida como recomendación de las 
dos sociedades de cardiología más importantes de los EE.UU, la Asociación y el Colegio americanos de 
Cardiología."  

Por Gabriela Navarra   De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=742316 
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¿Hay alimentos anticancerígenos? 

Nuevos estudios restan crédito a la idea de que se puede prevenir el cáncer a través de la dieta 

NUEVA YORK.- Leslie Michaelson no tiene cáncer de próstata, pero como director de la Fundación contra el 
Cáncer de Próstata conoce la enfermedad. A los 54 años, cambió su dieta. Antes solía evitar las crucíferas, 
como la coliflor, pero ahora las consume tres o cuatro veces por semana. Rara vez comía pescado, pero ahora 
lo come tres veces por semana. Y come salsa de tomate al menos dos veces por semana.  

"Estoy convencido de que en el caso del cáncer de próstata, la dieta hace una diferencia", dijo. Michaelson 
engruesa el creciente número de personas preocupadas por el cáncer que recurren a la dieta como protección. 
Al mismo tiempo, los científicos no saben si los cambios dietarios implican alguna diferencia. Abundan las 
hipótesis, pero aún no se han logrado comprobaciones convincentes.  

"Los mensajes referidos a la dieta y al cáncer han cobrado casi la intensidad de los mensajes referidos al 
cigarrillo. Creo que la mayoría del público desconoce que la fuerza de ese mensaje no se corresponde con la 
debilidad de las evidencias", afirmó el doctor Barnett Kramer, de los Institutos Nacionales de Salud,  

Casi todos los cambios dietarios recomendados difícilmente sean nocivos -menos carne, más pescado, más 
frutas y vegetales y menos grasas-; es más, pueden proteger de las enfermedades cardíacas aun cuando no 
tengan mayor efecto sobre el cáncer. Entonces, ¿hay que recomendar a la gente preocupada por el cáncer que 
siga estas recomendaciones?  

Casi todas las personas buscan alguna manera de impedir que la enfermedad los afecte o, si los afecta, de 
impedir que recurra. Muchos piensan en la dieta como estrategia. El doctor Tim Byers, de la Universidad de 
Colorado en Denver, estaba convencido de que el 20% de los tumores eran causados por la dieta, y quiso ser 
parte de la nueva investigación tendiente a demostrarlo.  

Eso fue hace 25 años, cuando las evidencias apuntaban hacia los alimentos: las comparaciones dentro del 
territorio de EE.UU. de las tasas de cáncer sugerían que la dieta era influyente. Al mismo tiempo, empezaron 
a hacerse más comunes algunas clases de cáncer, mientras que otras inexplicablemente disminuían.  

También había diferencias dietarias en los países con alta incidencia de cáncer y aquellos en los que la 
incidencia de la enfermedad era baja. En el caso del cáncer de mama, los investigadores pudieron relacionar 
directamente la cantidad de grasas ingeridas con la incidencia de la enfermedad.  

Después se hicieron comparaciones de las dietas de las personas que padecieron cáncer con las dietas de las 
personas libres de la enfermedad. Esos estudios tendieron a demostrar que la fibra protegía contra el cáncer de 
colon, que las frutas y los vegetales protegían del cáncer de colon y otros, y que una dieta baja en grasas 
protegía contra el cáncer de mama.  

Por cierto, se plantearon algunas cuestiones dudosas. Por ejemplo, las personas que tenían cáncer recordaban 
sus dietas de manera diferente, y no siempre exacta. Algunos estudios demostraban al menos que en el cáncer 
de mama la ingestión de grasas era un factor concluyente.  

Pero los mejores estudios son los más difíciles de realizar, ya que se trata de estudios prospectivos que siguen 
durante años a personas sanas y que no se basan en la memoria de los pacientes. Y, mejor aún -y más difíciles 
y costosos- son los estudios que se hacen sobre sujetos que siguen una dieta particular o no.  

Resultados sorprendentes  

Pero a medida que han empezado a aparecer los resultados de esos estudios, muchos investigadores dicen 
estar sorprendidos. No son los que esperaban, afirman. Las dietas ricas en grasas, revelaron los estudios, no 
hacían ninguna diferencia en el caso del cáncer de mama. "En el caso de las grasas y el cáncer de mama, casi 
ningún trabajo prospectivo dio resultados positivos", dijo el doctor Arthur Schatzkin, del Instituto Nacional 
del Cáncer.  
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Las fibras, bajo la forma de frutas y vegetales, parecían tener un efecto débil o insignificante en el caso del 
cáncer de colon. Las pruebas más definitivas también desilusionaron, con una sola excepción. Un estudio 
publicado en mayo informó que las mujeres que padecían cáncer de mama en una etapa temprana y que 
siguieron una dieta baja en grasas tuvieron un riesgo de recurrencia un 20% más bajo. Aun así, los efectos 
sólo tuvieron escasa importancia estadística.  

No obstante, el estudio contrastó agudamente con los anteriores. Varios de ellos involucraban betacarotenos y 
vitaminas antioxidantes, como la C y la E, sustancias que se suponía que eran los agentes protectores 
contenidos en frutas y vegetales. Pero un estudio destinado a averiguar si los betacarotenos podían proteger de 
los pólipos colónicos no reveló ningún efecto. Las personas que ingirieron betacarotenos, vitamina C, 
vitamina E o las tres cosas revelaron idéntica incidencia de nuevos pólipos que las personas que ingirieron 
placebos. Los estudios sobre las fibras y el cáncer de colon resultaron igualmente decepcionantes.  

En la actualidad está terminando el estudio más grande que se ha realizado sobre la dieta y el cáncer, que 
involucra a 48.835 mujeres. Se les indicó que siguieran una dieta baja en grasas con cinco raciones diarias de 
frutas y vegetales y dos de cereales, o que siguieran su dieta usual. Se pretendía averiguar si la dieta 
experimental podía prevenir el cáncer de mama.  

Cuando se inició, la hipótesis dietaria relacionada con las grasas era muy influyente. Pero mientras se 
ejecutaba el estudio, otras investigaciones menos definitivas no encontraron ninguna relación entre la dieta 
rica en grasas y el cáncer de mama. Los resultados del estudio estarán disponibles a principios del año 
próximo.  

¿Y si no se descubre ninguna relación? El doctor Ross Prentice, investigador principal del proyecto, profesor 
de bioestadística en el Fred Hutchinson Cancer Research Center, dijo que, no obstante, no quedaría 
convencido. Tal vez el factor importante es la dieta en la infancia o tal vez las mujeres que participaron del 
estudio no cumplieron con la dieta.  

Debido a las agudas diferencias entre la gente de países con alta incidencia de cáncer y la de aquellos con baja 
incidencia, es posible que la dieta no tenga nada que ver con esa enfermedad. O tal vez la dieta desempeñe un 
papel importante, pero los cuestionarios empleados para determinar qué come la gente pueden resultar 
inadecuados.  

Por Gina Kolata  
De The New York Times  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=742587 
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La fórmula que se hizo leyenda 
  
  
Un día como ayer, hace cien años, se publicaba la ecuación más famosa de la historia.  
 
La había concebido en sus horas libres -según la leyenda, mientras andaba en bicicleta por las montañas 
suizas- un joven retraído que trabajaba como empleado de la oficina de patentes de Berna, Albert Einstein.  
 
Ese año, cuando acababa de cumplir los veintiséis, Einstein produjo una serie de trabajos científicos que 
transformarían para siempre nuestra idea del tiempo, del espacio... y de nosotros mismos; es decir, desatarían 
una verdadera "revolución cultural" y lo transformarían en un ícono del último siglo. ¡Basta con teclear su 
nombre en Internet para que se nos informe que existen 50.400.000 de documentos!  
 
En junio de 1905, en «Acerca de la electrodinámica de los cuerpos en movimiento», Einstein plantea su teoría 
de la relatividad especial. Allí refuta la idea de que el espacio estaba uniformemente lleno de un éter, como se 
creía, y sostiene que, dado que no se podía detectar, esta noción era redundante. Postula entonces que la 
velocidad de la luz debe ser igual para todos los observadores en movimiento.  
 
Como explica Stephen Hawking en un artículo para un número especial de la revista Time, esto requirió 
abandonar la idea de que hay una medida universal llamada «tiempo» que todos los relojes miden de la misma 
manera. En lugar de eso, aparece el tiempo personal: los relojes de dos individuos sólo coinciden si están en 
reposo, pero no si están en movimiento. "Esto fue confirmado por un número de experimentos, incluyendo 
uno en el que un reloj extremadamente preciso voló alrededor del mundo y luego se comparó con uno que 
quedó en el lugar de partida -escribe el físico británico. Y más adelante bromea-: Si uno quisiera vivir más, 
podría intentar mantenerse volando hacia el Este de modo que la velocidad del avión se sumara a la de la 
rotación de la Tierra. Claro que la diminuta fracción de segundo que ganaría sería más que contrarrestada por 
el efecto de las comidas de a bordo."  
 
Pero es en un trabajo posterior de apenas un par de páginas, publicado en el volumen 18 de Annalen del 
Physik del 27 de septiembre de 1905 donde figura la célebre ecuación E= mc2.  
 
Seguramente la belleza y aparente simplicidad de esta fórmula que cambió la historia hizo mucho por 
convertir a su creador en una celebridad sorprendente, en cierto sentido, en medio de una cultura que suele 
destacar los detalles más intrascendentes y banales. Sin duda, también ayudaron su genialidad, su compromiso 
con los asuntos mundanos, y hasta sus debilidades, que delinearon los trazos de una figura profundamente 
humana.  
 
Decía Einstein: "Aspirar a la verdad es más importante que poseerla". Y también: "La experiencia más bella 
que podemos tener es la del misterio. Es la emoción fundamental en la base del verdadero arte y la verdadera 
ciencia. Quien no la conoce y no puede ya asombrarse ni sorprenderse, es como si estuviera muerto, un candil 
que se ha apagado."  
 
Por Nora Bär  
ciencia@lanacion.com.ar 

Link corto: http://www.lanacion.com.ar/742588 
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Alarmante tasa de embarazo adolescente 

A pesar de que el 61% de las chicas dice haber recibido educación sexual en la escuela 

Tres de cada diez adolescentes quedan embarazadas dentro del primer año de tener relaciones sexuales, según 
una encuesta en las maternidades de cuatro hospitales públicos porteños realizada por el Centro 
Latinoamericano Salud y Mujer (Celsam). Entre las 171 chicas de 13 a 19 años que acababan de dar a luz en 
los hospitales Rivadavia, Pirovano, Alvarez y Argerich, seis de cada diez respondieron que no habían 
planificado el embarazo. Sin embargo, casi la misma cantidad (63%) dijo que había recibido educación sexual 
en la escuela antes de quedar embarazada.  

"Esto demuestra que los adolescentes identifican cualquier información sobre sexo como si fuera educación 
sexual", dijo ayer, durante la presentación de los resultados del trabajo, la doctora Alicia Figueroa, obstetra y 
ginecóloga del hospital Durand e integrante del Celsam. La frecuencia del embarazo no planificado en la 
adolescencia resulta alarmantemente alta, concluye el trabajo.  

La investigación apuntó no sólo a identificar el nivel de educación sexual en las adolescentes madres que 
asisten a los hospitales públicos de esta ciudad, sino también a conocer cómo esa información influye en el 
ejercicio de la sexualidad. Para ello, el equipo recolectó datos que van desde el cuidado en la primera relación 
y la escolaridad durante el embarazo, hasta cuál será el lugar de residencia después del parto.  

La primera vez  

El 41% de las adolescentes admitió no haber utilizado ningún método anticonceptivo en su primera relación 
sexual. "Esto confirma la fantasía de que en la primera vez no se puede quedar embarazada", apuntó Figueroa.  

En tanto, casi la mitad (49,71%) dijo que su pareja había utilizado preservativo y entre las conclusiones del 
estudio se detalla que el 23% de las chicas piensa que es más fácil para el varón aprender a cuidarse. "Esto es 
un desastre; en 2005, las adolescentes siguen pensando como lo hacían nuestras abuelas", afirmó la 
representante del Celsam. Sólo dos de cada diez chicas usaron de manera constante un método anticonceptivo 
desde la primera relación sexual: "Se vio que las chicas se empezaron a cuidar cuando las relaciones eran 
estables -dijo Figueroa-. Es el mismo pensamiento mágico de que la primera vez no va a pasar nada."  

En cuanto a si la escolarización había influido en la frecuencia de embarazos entre las chicas que asistían o no 
a la escuela, la respuesta fue no. Sin embargo, la cantidad de embarazos no planificados fue mayor entre las 
chicas que asistían a clases. "Esto indica que la escolarización por sí misma no es un factor que protege a las 
adolescentes de quedar embarazadas", afirmó Figueroa.  

Del 47% de las adolescentes que iba a la escuela cuando quedó embarazada, el 58% la abandonó por decisión 
propia (38%) o de los padres (6%), porque la escuela no la aceptó (4%) y por indicación médica (15%). "Este 
último porcentaje llama la atención porque es muy alto y no es la frecuencia normal de reposo que se les 
recomienda a las mujeres embarazadas -señaló la doctora Figueroa-. En cuanto a la decisión de los padres, es 
un índice directo de una baja contención familiar."  

Sin embargo, una de cada dos chicas que abandonaron la escuela dijo que volverá a estudiar y a trabajar, y 
una de cada cuatro sólo se dedicará a cuidar al bebe, aunque la convivencia con el padre del bebe aumentará 
sólo en un 9% de los casos después del embarazo. En tanto, más de la mitad seguirá viviendo con sus padres y 
un 2,4% irá a vivir sola.  

Ayer, el Celsam lanzó una campaña de prevención en colegios, bares, discotecas y shoppings. Su línea 
gratuita de información es 0-800-888-235726.  

Fabiola Czubaj  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=742589 
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Noticias y no-noticias 
 

Es ridículo un medio de comunicación sin ideas propias, dedicado sólo a dar lo que supuestamente le 
piden. Y aun esto no siempre es cierto. A veces se las arreglan para que “les pidan” lo que pretenden 
que les pidan.  
 
Guillermo Blanco 
Al cumplir sus primeros diez años, el Consejo Nacional del Libro hizo un acto donde entregó sus aportes 
anuales: a) setenta millones de pesos para bibliotecas de las comunas; b) un monto similar en becas para 
fomento de la lectura; c) diez premios de siete millones y medio cada uno a las mejores novelas, volúmenes 
de cuentos, poemas, ensayos y obras de teatro, en dos categorías: inéditos y publicados el año antes. Setenta y 
cinco millones. 

Llegaron la mayoría de los becarios y premiados, amigos, parientes. Había un clima de fiesta. El salón se 
pobló de gente afín. Igual de notoria que esas presencias fue una ausencia: sólo había un periodista de diario, 
uno de radio y ninguno de televisión.  

Al presidente del Consejo le extrañó otro vacío: el que, una vez más, los canales seguían haciendo a la 
actividad cultural. Envió una ingenua carta a los directores de prensa para averiguar por qué no enviaron 
reporteros. Recibió un mea culpa. Uno. Los demás, mutis. Quizá daban por sabida su heroica abstinencia 
frente a estos temas.  

Los consejeros comentaron el asunto. Hubo propuestas con dejos de humor negro: A la próxima, podrían 
formar un equipo de premiados y otro de becarios, y convidar a ver los goles. ¿Y qué tal anunciar que uno de 
ellos expondría su tormentosa vida sexual? ¿O amenizar la ceremonia con un número de pop dance? ¿Reggae 
quizá?  

Más en serio, había -y hay- un problema de fondo: qué interesa y que no a los medios de comunicación. Qué 
quieren entregar los que los mandan. Qué idea tienen los reporteros de su misión hacia el público que 
deberían servir. Cómo responderían los directivos a esas preguntas, que tal vez no se han planteado.  

Resulta entre cómico y patético revisar definiciones de noticia en textos de docencia universitaria. Un clásico 
(norteamericano): “Es lo que sale en la prensa”. Otro, no menos profundo: “Es lo que usted no sabía ayer”. 
“Cualquier cosa que sucede”. “Información que sirve para vender un diario”... Una persona con dos dedos de 
frente pensaría que estas joyas forman parte de algún concurso de disparates. No. Los autores son académicos, 
citan en serio y reconocen que no se les ocurre nada mejor.  

¿Cómo andaremos por casa?  

Imaginemos: la policía captura a un traficante de drogas. El noticiario da cuenta de dónde lo pillaron y cómo, 
y cuánta pasta base escondía en qué lugar. ¿Listo? No: se hace hablar en pantalla a vecinos o parientes que, 
urgidos por el investigador, entregan datos esenciales del tipo: “Yo lo veía todos los días y no le noté nada 
raro”. “Parece que está casado con su señora”. “Tiene cara de...”  

Otra: asesinan al papá de una adolescente. Interrogatorio a su mamá (“¿Qué se siente ser viuda?”), al cuñado 
(“¿Usted se veía mucho con él?”) y el plato de fondo: primer plano de la huérfana, sometida a tratamiento por 



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

 
 
Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 34                                                                                                                      Octubre 2005 

105

un experto en hacer llorar (hay hartos). A las dos o tres inducciones, la niña llora. Para satisfacción de sádicos, 
la imagen permanece congelada en una mejilla con lágrimas a medio resbalar.  

No hay que ser muy perspicaz para darse cuenta de que ninguna de esas entrevistas agrega información. Ni 
hace falta mucha malicia para sospechar que esos diálogos huecos -y crueles, tantas veces- sirven para ocupar 
espacio, no para informar. ¿Economía de reporteo?  

La Roja suministra ejemplos típicos. Se va a jugar un partido con Brasil. Desde el lunes, o antes, empiezan a 
salir “informaciones” que más parecen invitaciones. Posibles alineamientos. Declaraciones de uno o más de 
los astros nacionales, que explican por qué van a ganar. Tomas del equipo ejercitándose en el manejo de la 
pelota. Imágenes de archivo con una reliquia: un gol de los nuestros, el año tanto.  

Capítulo dos: rostros grises vuelven del estadio. Hablan en cámara. Y hablan los futbolistas. Y habla el 
entrenador. Habla la mamá de Pipo Chimbúrrez, que no pudo jugar por estar con gripe. Habla, y habla, y 
habla, el comentarista deportivo, que antes había hablado para dar los factores beneficiosos para la selección 
nacional y ahora explica por qué no se dieron tales o cuales de las circunstancias previstas. Cierra con un 
sesudo apotegma: “Son cosas del fútbol”.  

De todo eso, transmitido durante una semana, ¿qué es noticia? ¿Cuáles serían los hechos? ¿Por qué tanto de lo 
mismo? La respuesta maquinal suele ser: “Le damos al público lo que el público quiere”.  

¿Necesita ser así?  

Por los años sesenta, en España escaseaba la gente dispuesta a ver obras de teatro. No atraían. Un crítico 
sugirió que la televisión cubriera las noticias de los estrenos. En los canales decidieron hacer la prueba. A 
medida que informaban, la cifra de espectadores comenzó a subir. Moraleja: la información puede crear 
interés, no necesariamente a la inversa.  

Es ridículo un medio de comunicación sin ideas propias, dedicado sólo a dar lo que supuestamente le piden. Y 
aun esto no siempre es cierto. A veces se las arreglan para que “les pidan” lo que pretenden que les pidan. 
Sería insensato fundar un medio sin más propósito que la plata. ¿O habrá que leer las líneas editoriales en las 
hojas de un balance? 
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De Perú a la Polinesia 
 

La idea de rememorar la histórica travesía del célebre aventurero había sido interrumpida por el 
tsumani del sudeste asiático, pero superado el escollo, abril del próximo año es la fecha elegida para 
reeditar la cruzada, encabezada por Olav Heyerdahl, nieto del antropólogo.  
 
AP 
Doug Mellgren  

Un proyecto de recrear la célebre travesía de Thor Heyerdahl en balsa desde Perú hasta la Polinesia se 
reanudó ayer luego de una postergación impuesta por el tsunami asiático del año pasado.  

El equipo, que incluye al nieto del difunto aventurero, Olav Heyerdahl, piensa partir de Perú a fines de abril, 
un año después de lo previsto.  

“Es fenomenal, divertido. Y ahora tenemos los fondos”, dijo Heyerdahl acerca del proyecto de 900.000 
dólares.  

Tras el tsunami del 26 de diciembre del 2004 que mató a miles en el sur de Asia, el equipo aplazó el proyecto 
por un año porque los auspiciantes habían enviado los fondos a la ayuda a las víctimas.  

En 1947, Thor Heyerdahl y sus compañeros navegaron 7.885 kilómetros desde Perú hasta la Polinesia en una 
balsa de juncos. Su intención era demostrar que pueblos prehistóricos habían podido migrar a través de los 
vastos océanos.  

Heyerdahl, que murió en el 2002 a los 87 años, describió la esforzada travesía en un libro de gran venta y un 
documental ganador del Oscar, ambos llamados “Kon Tiki”.  

Los miembros del equipo llegaron al museo Kon Tiki en Oslo con un modelo a media escala de la 
embarcación original. Grupos de escolares los aguardaban en  

El equipo ha introducido un programa de construcción de balsas en las escuelas como parte del aspecto 
educativo de su proyecto.  

“Queríamos convertir la construcción de balsas en una materia escolar y lo logramos”, dijo el jefe del equipo, 
Torgeir Saeverud Higraff, de 32 años, maestro y periodista.  

El nieto del aventurero dijo que había consultado con su familia antes de decidir su participación en la 
travesía a bordo de una nueva balsa, que esta vez llevará el nombre de Tangaroa, el dios polinesio del océano.  

“Estaban a favor, siempre que fuese un proyecto serio”, dijo Heyerdahl nieto a The Associated Press. 
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Descubren una de las primeras galaxias del Universo  
 
La NASA utilizó los dos telescopios espaciales, el “Hubble” y el “Spitzer” para dar con el hallazgo. 

La NASA anunció anoche en un comunicado el descubrimiento de una lejana galaxia que nació poco después 
del Big Bang -explosión que se piensa creó el universo-, pero que tiene mucho mayor peso y masa que las de 
su edad.  

En el texto se precisa que la galaxia, bautizada como HUDF-JD2, fue detectada por astrónomos de la NASA 
con dos poderosos telescopios espaciales, "Hubble" y "Spitzer", que pueden captar fotografías de los primeros 
tiempos del universo.  

Según se desprende de las instantáneas, HUDF-JD2 tenía un millar de millones de años después de nacer un 
peso ya ocho veces superior al de la Vía Lactea, con una edad de 13.000 millones de años.  

El hallazgo ha causado sorpresa en la Administración Nacional de la Aeronáutica y del Espacio de EEUU 
(NASA), que creía que el crecimiento de las galaxias era un proceso lento y gradual.  

HUDF-JD2 fue localizada en la conocida como Hubble Ultra Deep Field, una de las regiones astrales más 
lejanas del Sistema Solar y que surgió apenas unos 800 millones de años después de producirse el Big Bang 
o Gran Explosión. 

(Fuente:EFE) 
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Demandan proteger patrimonio industrial  
Sonia Sierra  
El Universal  
Miércoles 28 de septiembre de 2005  
Cultura, página 1  

 

Como chatarra, y por kilos, se rematan los restos de la maquinaria que encierra la historia industrial del país. 
Se trata de un patrimonio que no es conocido en su totalidad porque no existe un censo de las fábricas, 
edificios, haciendas y su maquinaria.  

Tampoco hay una legislación que lo proteja, dado que, en general, son obras del siglo XX y las leyes 
consideran como espacios históricos los que se crearon antes de esa centuria. Y mientras que algunas 
pequeñas comunidades manifiestan su interés por la preservación, en las grandes ciudades las iniciativas 
chocan con el desinterés de los corporativos o con el cambiante vínculo de la sociedad con esos edificios.  

A favor, empiezan a generarse iniciativas para aprovechar los viejos recintos, ejemplo de esto son las 
recuperaciones de archivos y minas Real del Monte, en Hidalgo, o el Museo de los Ferrocarriles, en la capital 
poblana, que opera en la primera estación de trenes del país (construida en 1869).  

Al mismo tiempo, se abren espacios de discusión sobre la importancia, opciones que ofrece y riesgos del que 
se conoce como patrimonio industrial. Una de estas iniciativas se desarrolla hoy en Puebla, en el cuarto 
Encuentro Nacional sobre la Conservación del Patrimonio Industrial.  

Teresa Márquez, quien preside el Comité Mexicano para la Conservación del Patrimonio Industrial, 
organizador del evento, explica que el industrial es un patrimonio que está en los restos, lo que quedó tras un 
proceso productivo que normalmente fue núcleo de desarrollo de una región: "Cuando empezó la disminución 
de actividades y luego vino el cierre, quedaron enormes y preciosos edificios, y una maquinaria extraordinaria 
que representa la historia de una población".  

Lo que hoy ocurre frente a esta riqueza histórica, explica Márquez directora del Museo Nacional de los 
Ferrocarriles, "se valora por lo que representa para la comunidad pero al mismo tiempo es la imagen de la 
debacle económica y el abandono de la región, de ahí que redunda en que son espacios poco apreciados. La 
maquinaria se remata por kilo, como chatarra, y se pierde la memoria". Como ejemplos de ese patrimonio 
perdido, Márquez cita el caso de algunas de las haciencias de henequén en Yucatán, y la Fábrica de Río 
Blanco, en Veracruz, un espacio de singular valor histórico porque marcó el preludio de la Revolución 
Mexicana. Son muchos los ejemplos de obras en riesgo, uno de estos es la Constancia Mexicana, en Puebla, 
primera fábrica textil de América Latina, cuya situación aún no se define, pero que se considera como recinto 
para crear un museo de la industria textil mexicana.  

La idea de recuperar estos espacios apunta a su reutilización: "Sabemos que no todos pueden convertirse en 
instituciones culturales, pero sí hay maneras de buscar su conservación con propuestas que consideren 
integrar turismo, desarrollo y nuevas alternativas productivas".  

Sin embargo, para iniciar estos procesos, es necesario conocer antes cuántos edificios hay en el país y cuál es 
su estado. "Los únicos con un censo somos los de los ferrocarriles, que tenemos uno sobre las estaciones y 
talleres. Hay esfuerzos muy importantes de registro, pero son parciales, la propuesta es que se desarrolle un 
programa nacional para inventario de todos estos bienes. No se podrá garantizar que todos se conserven, pero 
sería importante tener el registro para valorar cuáles son indispensables a recuperar".  
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Exhiben provocadora muestra de antiarte  
Juan Solís  
El Universal  
Miércoles 28 de septiembre de 2005  
Cultura, página 1  

Exhibirán 300 trabajos cuyo común denominador es la ausencia de la calidad estética y técnica, con el 
fin de crear un contrapunto referencial  

A ninguno de los 300 cuadros que a partir del miércoles poblarán las paredes del segundo nivel del Museo de 
Arte Carrillo Gil puede llamársele arte.  

Las naturalezas muertas, desnudos, retratos y paisajes carecen de técnica, intención, armonía, proporción, 
belleza, o todas esas cualidades juntas. Y esa es su virtud.  

Integran un territorio en el que un ojo aleccionado por Marcel Duchamp (1887-1968) puede encontrar 
hallazgos, de la misma manera fortuita en que el genovés Cristóbal Colón, buscando una ruta para Las Indias, 
se topó con América.  

Tal es la apuesta de los curadores Carlos Ashida, Dulce María de Alvarado, Leonardo Ramírez y Marisol 
Argüelles, confabuladores de la exposición Deshuesadero , que se mantendrá hasta el 13 de noviembre.  

"Es una exposición que mina un territorio que creíamos seguro (el museo) reconoce Ashida. Tiene algo de 
provocador."  

Reunir cuadros sin valores estéticos que argumenten su estancia en un museo ya es una provocación, sin 
embargo, quienes hicieron la selección están convencidos de que están haciendo "un ejercicio artístico" y que 
es serio.  

Pretenden que Deshuesadero sea una respuesta plástica a la exposición que en la actualidad se encuentra en el 
tercer nivel del recinto, Voraz fuego ebrio , en la que la apuesta son los excesos estéticos.  

Aunque creían lo contrario, integrar la colección de Deshuesadero fue difícil. Durante cinco meses buscaron 
por todos los medios, lanzaron una convocatoria abierta para recibir préstamos, visitaron baratillos, tiendas de 
anticuarios y hasta reclusorios.  

En lugares donde creían que iban a hallar sorpresas, como el mercado de La Lagunilla, Ashida sólo encontró 
un cuadro. En sitios como La Plaza del Ángel, en la Zona Rosa, no encontraron nada.  

"Probablemente los pintores anónimos se plantearon hacer arte, pero se quedaron muy lejos reconoce Ashida. 
Sin embargo en todas las obras hay algo interesante."  

La muestra tiene al menos dos antecedentes en México: la colección de Francis Al  
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Volver a manejar tras un ataque cerebral  
 
Científicos de EE.UU. demostraron que con simuladores se puede recupera esa habilidad.  

Un trabajo de investigación elaborado por el Medical College de Georgia, en los Estados Unidos, revela que 
los simuladores informáticos pueden devolver la facultad de conducir un auto a quienes hayan padecido un 
ataque cerebrovascular de mediana severidad.  
 
El anuncio es otro ejemplo de cómo las nuevas tecnologías ayudan en los tratamientos de dolencias graves. 
Los accidentes cerebrovasculares son la segunda causa de muerte en el mundo. 
 
"Y tienen, además, una alta prevalencia. Se estima que en la Argentina hay 800 casos de strokes (como se 
denominan en inglés a este tipo de ataques) cada 100 mil habitantes. Las secuelas que pueden dejar son 
amplias: desde ninguna hasta una postración total. Por eso no es casual que cada año se ensayen en varios 
lugares de estudio nuevas terapias de recuperación", comenta Raúl Rey, jefe del sector Enfermedad 
Cerebrovascular, del hospital Ramos Mejía.  
 
Lo que proponen en el centro de investigación de Georgia es un riguroso entrenamiento de cinco semanas. 
El líder del trabajo, Abiodum Akinwuntan, anunció ayer las bondades de esta metodología en páginas de la 
prestigiosa revista de divulgación "Neurology".  
 
El especialistas comentó que, tradicionalmente, las personas que habían perdido la capacidad de conducir eran 
rehabilitadas con una práctica basada en el uso de lápices y papeles para hacer trazos que podían, incluso, 
realizarse en medio de un recorrido en circuitos viales. 
 
La ventaja del nuevo método es que puede aplicarse en un ambiente seguro. Cada paciente ingresa en un 
auto preparado especialmente. Una pantalla ubicada en el frente va señalando los errores del conductor, que a 
su vez pueden ser evaluados por su entrenador. 
 
A medida que se superan distintos niveles de dificultad, el programa permite avanzar hacia otras etapas hasta 
lograr un registro de cero error. Según Rey, ese entrenamiento sólo podría aplicarse en aquellos pacientes 
cuyas secuelas de stroke no hayan afectado su campo visual. "Si así fuera, sería imposible (al menos por 
ahora) pensar en volver a ponerse al volante". 
 
Por su parte, Akinwuntuan remarcó que el simulador es tan eficiente que también puede aplicarse en 
quienes hayan perdido algunas capacidades motrices por causa del mal de Parkinson. 
 
Pese a que la alta prevalencia de los ataques cerebrales se asocian a los vaivenes de la vida moderna, sus 
antecedentes se pueden rastrear en tiempos de Hipócrates, hace más de 2.400 años. En aquella época se lo 
conocía como "ataque violento" porque su aparición súbita podía provocar una parálisis y un cambio total en 
la vida de su infortunada víctima. 
 
Lo único que se podía hacer en esos años era registrar cómo se desencadenaba. No se conocían, todavía, el 
funcionamiento del encéfalo ni la anatomía exacta del cerebro. Recién en 1928 se lo pudo catalogar como lo 
que es: un accidente que puede dejar secuelas terribles, pero que hoy se puede tratar.  
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La NASA descubrió en el Chaco un nuevo meteorito  
 
 
 
Eduardo López. CHACO. CORRESPONSAL  
¿chaco@clarin.com 
 
 
 
Salió corriendo como loco. Fue hasta la camioneta y trajo un par de cervezas, con un grito muy parecido al 
sapucai chaqueño. Las abrió y desparramó el líquido al aire como si fuera un corredor de Fórmula 1. Era 
Shawn Wright, estudiante de Geología estadounidense, integrante de la misión científica de la NASA que al 
mando del doctor William Cassidy busca nuevos meteoritos desde hace tres semanas. 
 
El trabajo de excavación en la zona de Campo del Cielo, a unos 300 kilómetros al sudoeste de Resistencia la 
realiza un grupo de voluntarios que acompaña la misión autorizada por la Comisión Nacional de 
Investigaciones Espaciales. Al mando de la misión está el científico William Cassidy, quien en la década del 
60 trabajó en el lugar donde al menos 4.000 años atrás hubo una gran lluvia meteórica, y logró desenterrar el 
meteorito El Chaco de 37.000 kilos, el segundo por su tamaño en el mundo. 
 
El hallazgo del lunes a la siesta fue en el cráter "La Sorpresa", a unos siete metros de profundidad, cuando una 
pala mecánica de Vialidad Provincial conducida por el operario Héctor Ramón Aquino dio la voz de alerta 
por haber "chocado contra algo duro". Enseguida se dio la orden de parar el trabajo mecánico y continuar con 
picos y palas, haciendo aparecer la masa ferrosa sepultada. Ahora la excavación avanza con lentitud y se 
calcula que puede tener entre 7 y 10 toneladas, una tercera parte de El Chaco. 
 
"Es un meteorito que parece grande, pero aún no sabemos cuánto. Estamos estudiando la forma del cráter y 
con lo encontrado podremos hacer cálculos para saber si hay alguno más aquí", dijo Cassidy, de 80 años. 
 
El equipo trabaja todos los días unas ocho horas en zona de monte crecido sobre los cráteres a los que se llega 
por estrechos senderos. Con el científico trabajan los geólogos norteamericanos Kevin Williams y Shawn 
Wright y los expertos chaqueños Carlos Cerrutti y Mario Vesconi y un grupo entusiasta de voluntarios, entre 
quienes están los alumnos de la Escuela de Especialidad Aeronáutica de Resistencia. 
 
Todos tienen el respaldo del intendente de Gancedo, Alberto Korovaichuk, la localidad en cuyo territorio está 
el denominado Parque de los Meteoritos donde está emplazado El Chaco. 
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Descifran 'misterio' de las burbujas de champaña  
Demian Magallán  
El Universal  
Miércoles 28 de septiembre del 2005  

Desarrollan investigadores en Francia y Brasil una teoría que explica los patrones que siguen las 
partículas de dióxido de carbono al servirse la bebida en copas de cristal  

Las burbujas de la champaña despertaron la curiosidad de un equipo de investigadores en Francia y Brasil, 
quienes desarrollaron una teoría que explica los patrones que siguen las partículas de dióxido de carbono al 
servirse la bebida en copas de cristal.  

Los patrones de burbujas de la champaña inician en una hilera, que al ascender se agrupan en pares, y 
posteriormente en conjuntos de tres, para finalmente distribuirse conforme al sentido de las manecillas del 
reloj de manera individual y separadas por espacios regulares.  

Los investigadores observaron las burbujas de dióxido de carbono en una copa de champaña en su ascenso 
desde puntos de enucleación en la copa de vino. Los puntos de enucleación son pequeños defectos en la copa 
que atrapan pequeñas partículas vibrantes de dióxido de carbono.  

El gas disuelto en la champaña gradualmente se acumula en la burbuja vibratoria al interior del defecto, 
haciendo que ésta crezca y expela pronto gas, formando otra burbuja que se coloca en la parte exterior del 
defecto.  

Tal burbuja, en cambio, crece mientras se acumula más dióxido de carbono disuelto y eventualmente se libera 
del defecto del cristal para ascender a través de la champaña.  El proceso se reinicia de nuevo con una nueva 
burbuja expulsada del defecto, formando hileras de pequeñas burbujas.  

Los patrones que forman está determinada por la tasa de vibración del gas atrapado en el defecto de la copa y 
la tasa de crecimiento de las burbujas fuera de esa imperfección del cristal, lo que por su parte está 
determinado por aspectos como la presión de la atmósfera en la superficie de la champaña, la temperatura de 
la bebida, y el tamaño de los puntos de enucleación, entre otros factores. La investigación podría ser 
importante para entender la formación de burbujas de gases disueltos en situaciones tales como las burbujas 
de nitrógeno que crecen en los vasos sanguíneos de los buzos, y el lanzamiento explosivo del gas del bióxido 
de carbono del lago Nyos de Camerún que mató a unas mil 800 personas en 1986.  

En el caso de los buzos, el surgimiento de burbujas en los vasos sanguíneos es conocido como el mal de 
descompresión, y ocurre cuando su cuerpo es expuesto a una reducción de la presión sobre su cuerpo. En 
tanto, el lago Nyos es un caso de estudio sobre degasificación. El cuerpo lacustre se encuentra en la cima de 
un volcán inactivo, y en su interior existe un cuerpo de magma que libera dióxido de carbono.  

En este lago, el 21 de agosto de 1986 se registró la emisión de una nube de dióxido de carbono que sofocó a 
mil 800 personas y provocó la muerte de 3 mil 500 animales en los pueblos cercanos.  

Los autores del estudio, publicado en la revista Physical Review, son Gérard Liger-Belair, del Laboratoire 
d'oenologie et de Chimie Appliquée; Alberto Tufaile, de la Faculté des Sciences de Reims, Moulin de la 
Housse; Philippe Jeandet, del Instituto de Física, de la Universidad de Sao Paulo; y José Carlos Sartorelli, de 
la Escola de Artes, Ciencias e Humanidades, de la Universidad de Sao Paulo.  

 



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

 
 
Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 34                                                                                                                      Octubre 2005 

113

 
Diseñan estrategia para desviar asteroides  
Andrés Eloy Martínez Rojas  
El Universal  
Miércoles 28 de septiembre del 2005  

Analizan alternativas tales como el uso de espejos en el espacio para desviar la trayectoria de cuerpos 
celestes potencialmente peligrosos para la Tierra  

El consejo de investigación de ciencias físicas e ingeniería (EPSRC) en Inglaterra está financiando un nuevo 
estudio de tres años sobre las estrategias de intercepción y desviación de asteroides en curso de colisión con la 
Tierra.  

Aunque ha habido estudios similares en el pasado, Gianmarco Radice, del departamento de ingeniería 
aeroespacial, de la universidad de Glasgow, y el profesor Colin McInnes, del departamento de ingeniería 
industrial de la universidad de Strathclyde, están enfocando el tema de una nueva manera.  

"Miramos esto como ingenieros. Deseamos investigar el sentido práctico de diversas estrategias de 
desviación", dice McInnes.  

Aunque las películas de Hollywood han popularizado la idea de usar armas nucleares para estallarlas encima 
de los asteroides, el estudio investigará alternativas más realistas, tales como el uso de espejos en el espacio.  

Éstos serían alineados y enfocados utilizando la luz del Sol sobre el objeto que se aproxima.  

El calor intenso haría hervir una sección del asteroide, creando un cohete natural que empujaría el asteroide 
en la dirección opuesta.  

El estudio también contemplará la colisiones de alta velocidad para golpear literalmente una parte del 
asteroide sin usar ningún explosivo, apenas estropeando una nave espacial.  

Los asteroides poseen composiciones que los diferencian extensamente, que van desde roca y metal puro, 
hasta hielo y nieve.  

Saber de lo que está hecho un asteroide, y por lo tanto su fuerza probable, es el primer paso crucial en la 
determinación de la mejor manera de desviarlo sin romperlo.  

"Uno de los objetivos principales de este estudio es intentar asociar una estrategia en particular de desviación 
a un tipo particular de asteroide que tenga que ser desviado," dice Radice.  

La composición interna de los objetos cercanos a la tierra (NEO) puede afectar críticamente la estrategia de la 
desviación.  

Algunos asteroides, conocidos como pilas de escombros, no son losas sólidas de roca, sino ensambladuras 
flojas.  

Despedazar de golpe un objeto de pila del escombros no sería muy eficaz para alterar su curso, porque el 
escombro absorbería la energía del impacto, como el parachoques de un coche absorbe una colisión.  

En lugar de ello, los escenarios que derriten parte de la superficie y reflejan la luz del Sol, produciendo jets de 
gas, facilitan que gradualmente el objeto se mueva a una nueva órbita.  

La preocupación más grande del estudio tiene que ver con cómo interceptar a los asteroides.  

En la exploración convencional del espacio, todo se resuelve con exactitud de antemano, eligiendo las blancos 
que tienen órbitas bien conocidas.  
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Así se hizo con el cometa Tempel 1 que la NASA recientemente visitó con la misión Deep Impact.  

Sin embargo, un objeto peligroso es probable que sea descubierto con poco tiempo de antelación y que sus 
elementos orbítales sean mal conocidos.  

"Tendríamos que probablemente lanzar una misión de desviación sin una idea clara de hacia donde estamos 
apuntando," dice McInnes.  

Así pues, el estudio intentará encontrar las mejores estrategias para las misiones espaciales y lanzarlas en 
órbitas aproximadas de intercepción que se pueden ajustar más adelante.  

Para hacer esto, se investigará el combustible adicional que tal nave espacial requeriría.  

Porque el combustible es pesado, la nave espacial se diseña tradicionalmente para llevar poco.  

Eso tendrá que cambiar con este nuevo acercamiento a la exploración del espacio.  

Al final se tendrá una nave mas versátil, capaz de tener un mayor margen de maniobra, ante eventuales 
asteroides que amenacen a la Tierra. 
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Desarrollan comunicación entre circuitos inalámbricos  
Andrés Eloy Martínez Rojas  
El Universal  
Miércoles 28 de septiembre del 2005  

Ante la reciente aparición de una gran cantidad de circuitos integrados de radio en el mercado, ha 
provocado la creación de las redes de sensores inalámbricas  

En los últimos años ha aparecido una gran cantidad de circuitos integrados de radio en el mercado. El 
disponer de este tipo de componentes, ha provocado la aparición de un nuevo tipo de aplicación: Las redes de 
sensores inalámbricas. La Universidad del País Vasco, en España, ha realizado nuevos avances en esta nueva 
forma de comunicación electrónica.  

En estos sistemas, los sensores, en lugar de estar dentro del mismo circuito, se encuentran instalados en 
circuitos autónomos. De esta manera, se puede controlar y medir, de manera distribuida, magnitudes que están 
dispersas en una zona geográfica extensa.  

Sin embargo, para que los sistemas que aquí se describen sean viables económicamente, cada nodo debe tener 
un coste muy ajustado, tanto en su diseño como en su producción.  

La ventaja más importante de este tipo de redes es la redundancia: Participando tantos sensores en el 
funcionamiento de la red, si se rompe alguno, otro realizará su función hasta que se reponga el elemento 
estropeado.  

Sin embargo, organizar la cooperación entre tantos nodos no es una tarea sencilla: dado que todos los nodos 
tienen el mismo hardware y el mismo software y, además, están limitados tanto en el consumo energético 
como en la capacidad de proceso, los protocolos que se utilizan en este tipo de redes deben estar diseñados 
para trabajar en estas condiciones tan especiales.  

En este caso, los procesos de cooperación pueden simplificarse en gran medida si se conoce la localización de 
cada nodo y cómo se organiza la red geográficamente. El elevado número de nodos hace impensable que la 
información de la posición de todos ellos se pueda realizar de manera manual, por lo que es necesario 
encontrar un método automatizado para que cada nodo calcule su propia posición.  

En este sentido la Universidad del País Vasco desarrolló un nuevo algoritmo para encontrar la posición de los 
nodos. A fin de encontrar dicha posición, se utilizan las distancias que lo separan de otros nodos.  Dado que 
cada sensor debe ser muy barato, se espera que las mediciones de las distancias no tengan una calidad elevada 
y, en consecuencia, aparecerán errores de localización.  

Por tanto, el algoritmo que se propone aquí intenta calcular la mejor estimación de la posición para el nodo, 
sabiendo que las distancias de las que se dispone presentan errores.  

Por último, para analizar los resultados obtenidos con este algoritmo, se ha diseñado una plataforma de 
simulación que permite comparar el rendimiento del método aquí descrito con otros algoritmos propuestos en 
los últimos años.  

De esta manera, se puede comprobar qué carga computacional se impone al nodo y cómo afecta la presencia 
de errores en la medición al resultado obtenido. Además, se ha implementado el algoritmo en un nodo real, 
para demostrar que se puede utilizar en el entorno para el cual ha sido diseñado.  
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Crean análisis sanguíneo para detectar cáncer  
EFE  
El Universal  
Martes 27 de septiembre del 2005  

La prueba se basa en sus trabajos sobre los ácidos nucleicos circulantes; el análisis también permite 
detectar si se han producido eventuales metástasis  

Ginebra.- Dos científicos suizos jubilados desarrollaron un análisis de sangre que revela la presencia o no de 
un tumor cancerígeno en el paciente, lo que permite el tratamiento precoz de ese tipo de enfermedades, se 
informó hoy. Los científicos Maurice Truon y Philippe Anker, ex investigadores de la Universidad de 
Ginebra, dieron a conocer esa prueba sanguínea que se basa en sus trabajos sobre los ácidos nucleicos 
circulantes, informó el diario Le Temps.  

Esos ácidos, que se conocen con los nombres de desoxirribonucleico o ADN y ribonucleico o ARN, 
desempeñan juntos un papel fundamental ya que contienen, almacenan y traducen la información genética de 
cada individuo.  "Los ácidos nucleicos circulantes son como la verdadera firma de un tumor en el plasma 
sanguíneo", explicaron los investigadores al diario ginebrino.  

También dijeron que "el paciente debe someterse a un simple análisis de sangre por el que se revela si tiene o 
no un tumor" y que mediante ese sistema de detección precoz del cáncer, se pueden tratar enfermedades antes 
de que sean visibles mediante otros procedimientos científicos como una biopsia o un escáner. Ese análisis 
"también permite detectar si se han producido eventuales metástasis", declaró Truon.  

Agregó que mediante esa prueba "se pueden detectar casi todos los tipos de cáncer“ ya que con ella se ha 
encontrado que hay ácidos nucleicos circulantes en el 90 por ciento de los tumores.  

El análisis, que se llama ya "OncoXL", detecta la telomerasa, una enzima producida de forma anormalmente 
elevada cuando hay un tumor. Truon y Anker, que ya están jubilados, explicaron al diario que sus trabajos 
sobre esa enzima comenzaron en la década de los 70 y que entonces la Universidad de Ginebra no quiso 
ayudarles con la patente de investigación ya que "ésta no se ajustaba a la norma de la época".  

En las décadas posteriores sí se desarrollaron en todo el mundo diversas investigaciones sobre el ADN que 
llevó a otros científicos estadounidenses a detectar cánceres de nariz, boca y oídos, y ahora se estudian los 
relativos a los de vesícula y pulmón. Según los investigadores ginebrinos entre el 80 y el 95 de los cánceres 
podría ser detectado mediante ese método, que ahora sí está protegido mediante una patente para la que han 
contado con el apoyo del laboratorio Eclosion.  

El director adjunto de esa empresa, Benoit Dubuis, indicó al diario que ahora buscan una asociación con otra 
empresa farmacéutica para la industrialización y distribución del "OncoXL".  

Hasta el momento se han realizado varios estudios clínicos para validar el descubrimiento y se sigue otro en el 
Centro Hospitalario Universitario de Vaud (CHUV) en un grupo de 30 pacientes.  

En el tratamiento final del producto, que podría ser comercializado en 2 ó 3 años, interviene también la 
Escuela Politécnica Federal de Lausanne (EPFL), que indicó que "los exámenes médicos preventivos sobre el 
ADN son ya practicados a nivel de investigación en varios hospitales universitarios".  
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Aplican vacuna antigripal contra cáncer pulmonar  
EFE  
El Universal  
Martes 27 de septiembre del 2005  

Obtienen los primeros resultados positivos en ensayos con una treintena de ratones cuyos tumores, 
producidos artificialmente, en algunos casos desaparecieron por completo  

Viena.- Una vacuna contra la gripe, fácil de administrar como un aerosol, servirá en el futuro también para 
tratar carcinomas pulmonares, anunciaron hoy científicos del Instituto de Edafología de la Universidad de 
Viena.  

Los expertos encabezados por el microbiólogo Christian Kittel han obtenido los primeros resultados positivos 
en ensayos con una treintena de ratones cuyos tumores, producidos artificialmente, en algunos casos 
desaparecieron por completo.  

Los científicos consideran que la medicina tiene un largo camino por recorrer para convertir el procedimiento 
en terapia destinada a pacientes humanos enfermos y tardarán aún en realizar sus planes.  

Pero están convencidos de que los virus de la gripe en este caso podrán contribuir a curar el cáncer de 
pulmón.  

Según explicó hoy Kittel a la prensa en Viena, el sistema inmune humano normalmente no tiene posibilidades 
de luchar contra el cáncer porque no distingue las células cancerosas de las sanas.  

Pero los microbiólogos han conseguido desarrollar la vacuna, basada en un virus de efecto atenuado, de tal 
manera que sirva de "bujía" para el sistema inmune y lo haga "arrancar".  

Los científicos emplean los virus atenuados de la vacuna como "nave transbordadora de genes" que lleva al 
nivel de programación genética una especie de plan de construcción para la "interleucina 2", sustancia 
procedente de tecnología genética que ha sido aplicada ya contra los tumores malignos, pero que, inyectada 
en grandes dosis, tiene fuertes efectos secundarios.  

Con los virus de la gripe como "nave genética", los expertos esperan evitar este problema, puesto que los 
pulmones deberán producir por su cuenta la "interleucina 2" con el fin directo de incitar a la formación de 
nuevas células inmunes.  

Las mismas deben luego provocar una respuesta inmune fuerte y local en los pulmones, el lugar donde se 
necesita, y permitir al cuerpo que identifique las células de cáncer para que luche contra el carcinoma. 
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Selecciona ESA asteroides para misión Don Quijote  
EFE  
El Universal  
Lunes 26 de septiembre del 2005  

La Agencia Espacial Europea realizará una operación espacial para la desviación de trayectoria de 
asteroides evolucionando cerca de la Tierra  

La Agencia Espacial Europea (ESA) anunció hoy que ha seleccionado dos asteroides, conocidos como "2002 
AT4" y "1989 ML", para su misión Don Quijote de desviación de trayectoria de "asteroides evolucionando 
cerca de la Tierra" (NEO).  

El equipo "Conceptos de punta" de la Agencia estudia en detalle esta misión, explicó la ESA en un 
comunicado. Será la primera etapa hacia el desarrollo de un dispositivo de lucha contra los impactos de 
asteroides, "una de las raras catástrofes naturales que nuestras tecnologías pueden prevenir", destacó la 
Agencia Espacial Europea.  

Según la nota, el Grupo consultivo sobre las misiones NEO (NEOMAP) facilitó a principios de 2005 a la ESA 
un informe sobre la elección de blancos para las futuras misiones europeas de reducción de riesgos de colisión 
con un asteroide.  

Este documento "define los criterios que presiden la selección de un asteroide blanco e identifica dos objetos 
que responden a la mayor parte de esos criterios", los de momento denominados "2002 AT4" y "1989 ML". 
ESA cuenta para la misión con dos vehículos espaciales que recorrerán trayectorias interplanetarias distintas.  

Uno de ellos, Hidalgo, deberá colisionar contra su blanco mientras que el otro, Sandro, llegará previamente a 
sus proximidades para situarse en órbita a su alrededor durante varios meses y observarlo antes y después del 
impacto.  

El objetivo es detectar "toda modificación ulterior de su trayectoria", precisó la ESA, que prevé el comienzo 
de los estudios industriales "muy próximamente". Subrayó, al respecto, que el pasado diciembre pudo 
calcularse la órbita de un asteroide de unos 400 metros de diámetro, "2004 MN4", que presenta 
probabilidades de "un encuentro próximo" con la Tierra en 2029 más elevadas que de costumbre.  

Estudios posteriores permitieron confirmar que "2004 MN4" no producirá ninguna catástrofe en la Tierra en 
2029, pero, "aunque improbable, una colisión en una fecha ulterior no está totalmente excluida", indicó la 
ESA.   Para los estudios destinados a conocer mejor el movimiento y los riesgos de los asteroides, de los que 
existe "una variedad muy grande", la ESA seleccionó a "2002 AT4" y a "1989 ML", pero la decisión de cuál 
de los dos recibirá la visita de los vehículos espaciales "Sancho" e Hidalgo se tomará en 2007.  

Ninguno de esos dos asteroides presenta riesgo alguno para nuestro planeta, de acuerdo con la ESA.  

El comunicado precisó que "2004 MN4", oficialmente bautizado como 99942 Apophis, se acercará a la Tierra 
a una distancia de 32.000 kilómetros, la más pequeña nunca registrada para un objeto de su talla, y cruzará la 
órbita en la que evolucionan la mayor parte de los satélites meteorológicos y de telecomunicaciones.  
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